
ТОЛЬКО В «РГ» Число ЧП 
в мире выросло в два раза.
Бороться с ними сможет
единая спасательная сеть

Русских 
вызывали?

Тимофей Борисов

МЧС России расширяет географию стран, которым мо-
жет быть оказана гуманитарная помощь. После сильного 
наводнения за помощью к России обратился Лаос. Будет 
продолжена работа по разминированию в Сербии. Про-
рабатывается взаимодействие в этом направлении с Си-
рией. А 23 августа в Донбасс отправится 80-я колонна 
«КамАЗов» . О том, зачем и при каких обстоятельствах 
другим странам помогают наши спасатели, а также о 
том, кто помогает нам, корреспонденту «РГ» рассказал 
директор Департамента международной деятельности 
МЧС России Александр Романов.

Климат становится все более жестким, а техногенные 
аварии — все более масштабными. Помощь при таких ка-
тастрофах теперь необходима всем странам?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Опыт подсказывает, что сейчас при се-
рьезной чрезвычайной ситуации ни одна страна мира 
своими силами с ней не справляется.По сведениям ООН, 
за последние 20 лет количество ЧС возросло вдвое, до 
400 случаев в год. При этом разрыв между гума-
нитарной потребностью и оказываемой помо-
щью продолжает оставаться колоссальным.

ЭКСКЛЮЗИВ Минстрой
может создать рейтинг
застройщиков
по аналогии с банками

Строй, кто идет!

Ольга Бухарова

МИНСТРОЙ намерен избавиться от  понятия «обманутый 
дольщик» к 2024 году, а надежность застройщиков оцени-
вать по аналогии с банками. Об этом в интервью «РГ» рас-
сказал министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев.

Владимир Владимирович, когда понятие «обманутый 
дольщик» насовсем уйдет из употребления?
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Когда все проблемные объекты будут до-
строены и права покупателей квартир восстановлены. 
«Дорожные карты» регионов по решению ситуации с 
проблемными объектами утверждены до 2024 года.

Должны ли дольщики доплачивать за достройку дома?
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Органы власти не обязаны отвечать за 
достройку проблемного объекта. Любой дольщик — это 
соинвестор, он должен понимать риски и быть готовым 
разделить их со строительной компанией. Сегодня реги-
ональная власть добровольно решает проблемы обману-
тых дольщиков. Добросовестный налогоплательщик мо-
жет задать вопрос: почему его налоги должны, допустим, 
идти не на благоустройство дворов, а на достройку жи-
лья дольщика, который принял решение инвестировать в 
проект деньги добровольно? И, тем не менее, 
регионы по доброй воле включаются в решение 
проблем дольщиков.

Марина 

Лошак 

сделала

из кабинета

директора 

выставочное

пространство 

Ольга Васильева: 

В регионах появятся 

центры обучения 

талантливых детей 

и подготовки учителей 

будущего
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Арсенал Вчера в Подмосковье открылся крупнейший 
военно-технический форум «АРМИЯ-2018»

С прицелом на будущее

Ирина Жандарова

М
агазины, парикмахер-
ские,  аптеки  и  кафе 
можно будет организо-

вать в жилом доме только с 
письменного согласия всех со-
седей. Добро на перевод кварти-
ры в нежилое помещение долж-
ны дать владельцы квартир, ко-
торые непосредственно примы-
кают к переводимому объекту. 
Такие правила намерен ввести 
минстрой, в правительстве их 
уже одобрили.

Новый порядок сделает про-
цедуру перевода квартир в нежи-
лые помещения более справедли-
вой с точки зрения соседей. Ведь 
именно они чаще всего страдают 
от шума или запахов, которые до-
носятся из кафе, магазинов, ко-
феен и других заведений, распо-
ложившихся за стеной.

Спросить обещают всех, кто 
живет справа и слева от будуще-
го нежилого помещения и даже 
сверху. Планируется, что участ-
вовать в принятии решения — 
быть или не быть парикмахер-
ской или магазину вместо квар-
тиры — обязательно должно мак-
симальное  количество жильцов 
подъезда, в котором находится 
помещение, — две трети от их об-
щего количества.  

С о б ст в е н н и к и  с о с е д н и х 
квартир могли настоять на со-
гласовании с ними решения о 
переводе жилого помещения в 
нежилое и раньше, напоминает 
Игорь Кокин, эксперт Научно-
образовательного центра феде-
ральных и региональных про-
грамм Высшей школы госуправ-
ления РАНХиГС. Правда, только 
в судебном порядке. В 2006 году 
Верховный суд внес это требо-

вание в обзор судебной практи-
ки. С внесением этого правила в 
Жилищный кодекс воспользо-
ваться им смогут все.

Изменения увеличат пакет 
документов для перевода поме-
щения из жилого в нежилой 
ф о н д .  О с н о в н о й  о ста н етс я 
прежним – это протокол общего 
собрания собственников поме-
щений в  многоквартирном 
доме, на котором принято соот-

ветствующее решение. Но к 
нему добавятся письменные со-
гласия отдельно от каждого со-
седа, чья квартира премыкает к 
будущему магазину.

Требования к переводу жило-
го помещения в нежилое уже-
сточались и ранее. К примеру, 
уже можно осудить на три года 
лишения свободы людей, кото-
рые подделали решение общего 
собрания собственников квар-
тир. Раньше перевод квартир в 
нежилые помещения по под-
дельным протоколам были не 
редкостью, теперь же число та-
ких преступлений сильно сокра-
тилось.

Объект торговли или услуг 
можно открыть только на пер-
вом этаже. Также для этих целей 
можно использовать 
подвальные помеще-
ния.

Юрий Гаврилов, 
Сергей Птичкин

М
еждународный во-
енно-технический 
ф о р у м  « А Р -
МИЯ-2018» — это 
самая крупная в 

России демонстрационная пло-
щадка новейших боевых систем и 
комплексов.  Одних только эк-
спонатов — около 26 тысяч. 

Иностранных делегаций со-
бралось в Подмосковье более 
сотни.  «Когда к нам приезжают 
друзья, мы готовы делиться 
всем тем, что у нас есть, всем 
тем, что мы сумели создать за 
это время», — сказал на откры-
тии форума министр обороны 
РФ  Сергей Шойгу.  Он подчер-
кнул, что большинство пред-
ставленных на форуме образцов 
проверено в боевых условиях и 
российская промышленность 

вышла на самый современный 
уровень.

Известно,  что в том числе бла-
годаря таким вот смотрам ору-
жейно-технический экспорт Рос-
сии последние три года в среднем 
растет на 11 процентов. Того и 
гляди, догоним и перегоним Аме-
рику. И ведь торгуем не «утюга-
ми», а высокотехнологичными 
боевыми системами, аналогов 
некоторым нет в тех же США. 

Например, по оценке между-
народных экспертов, американ-
ский комплекс ПВО MIM-104 
«Пэтриот» по основным характе-
ристикам значительно уступает 
российскому С-400 «Триумф». 

Цена тоже имеет значение: 
миллиард долларов против на-
ших за 80—100 миллионов дол-
ларов.  Закупку этих систем 
Турцией пытается затормозить 
Вашингтон. Однако на форуме 

глава «Рособоронэкспорта»  
Александр Михеев подтвердил: 
контракт исполняется в согла-
сованные сроки и поставки Ан-
каре С-400  начнутся в будущем 
году. 

Устраивая подобные смотры, 
Россия четко дает понять недо-
брожелателям: нам есть что за-
щищать и чем защищаться. Это 
не гипотетическое утверждение, 
ведь многие экспонаты форума 
«АРМИЯ» прошли «обкатку» 
войной, применялись против 
международных террористов в 
Сирии. Понятно, что такое ору-
жие и техника в первую очередь 
поступают в нашу армию. 

Именно к этому арсеналу 
проявляют повышенный инте-
рес зарубежные гости подмо-
сковной выставки.Оружейный 
экспорт России становится ве-
сомым источником пополнения 
бюджета. Продажа высокотехно-

логичных машин и систем толь-
ко в прошлом году принесла в 
казну более 15 миллиардов дол-
ларов. 

И еще один очень важный мо-
мент. Знакомство с оружейно-
техническими новинками вызы-
вает гордость у наших согра-
ждан. А у подростков — еще и ин-
терес к армии, ее оборонно-про-
мышленному комплексу. Все во-
енное постепенно становится 
брендом, рождает новую моду у 
молодежи. 

Наверное, поэтому президент 
Владимир Путин в приветствии к 
организаторам и гостям форума 
счел необходимым отдельно 
обратиться к ребятам, которые 
впервые придут посмо-
треть на такие экспози-
ции и выставки. 

ЖИЛЬЕ Для перевода квартир в магазины потребуется письменное 
согласие соседей

В нашем доме поселился...
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Суды начали 
активно наказы-
вать за молчание 
на адвокатские 
запросы
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Полиция будет 
платить гра-
жданам за учас-
тие в раскрытии 
преступлений

04
Эксперты 
назвали города 
с самыми 
довольными 
жителями

08
В Парке 
Горького 
откроется 
самая большая 
детская пло-
щадка России

09
Аномалии тем-
пературы ста-
нут новой погод-
ной нормой

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ОБРАЗОВАНИЕ

Сейчас конструкторы занимаются 
созданием танка-робота на плат-
форме Т-14 «Армата». 

Акцент

 Сумма контрактов на воен-
ную технику, подписанных 
на форуме «АРМИЯ-2018», 
превысит 40 млрд рублей 
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Австралийский доллар  49,4298
Азербайджанский манат  39,5982
Армянский драм**  13,9114
Белорусский рубль  32,9063
Болгарский лев  39,5725
Бразильский реал  16,9313

Венгерский форинт**  23,9431
Вон Республики Корея***  60,1051
Гонконгский доллар*  85,5785
Датская крона  10,3766
Доллар США  67,1783
Евро  77,3491

Индийская рупия**  96,3752
Казахстанский тенге**  18,5971
Канадский доллар  51,5685
Киргизский сом**  96,8964
Китайский юань*  98,1450
Молдавский лей*  40,1664

Новый туркменский манат  19,2213
Норвежская крона*  79,8269
Польский злотый  17,9698
Румынский лей  16,6687
СДР   93,3254
Сингапурский доллар  49,1501

Таджикский сомони*  71,2888
Турецкая лира  10,9588
Узбекский сум****  86,0844
Украинская гривна*  24,2609
Фунт стерлингов  86,1495
Чешская крона*  30,0843

Шведская крона*  73,6911
Швейцарский франк  67,9942
Южноафриканский рэнд*  46,7048
Японская иена**  60,9686

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.08.18

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 22 августа 2018. № 184(7647)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Из-за халатности 
беспечных родителей 
в России ежегодно 
в закрытых автомобилях 
гибнет 15 детей

Эльвира Набиуллина: 
Расчистка российского 
финансового 
сектора близка 
к завершению
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Федор Лукьянов:
Воспоминания 
о 68-м сегодня — 
не чисто историческое 
упражнение

Доклад ООН: 
в 2050 году 
для половины 
землян вода 
будет дефицитом
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
прошли слушания 
по пенсионному 
законодательству

Поправки 
на возраст

Валентина Егорова

БОЛЕЕ 600 человек собрались вчера в зале заседаний 
Госдумы для обсуждения изменений пенсионного зако-
нодательства — парламентарии, гражданские активисты, 
представители регионов.

«Для нашей фракции такой формат слушаний важен 
тем, что он позволяет выстроить диалог с представителя-
ми гражданского общества, услышать экспертов и тща-
тельно проработать все предложения», — заявил перед 
началом слушаний руководитель фракции «Единая Рос-
сия», вице-спикер Госдумы Сергей Неверов. По его сло-
вам, ключевая задача — «повышение материального бла-
госостояния наших пенсионеров».

Как рассказал, от-
крывая дискуссию, 
спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, де-
путаты прервали от-
пуска, чтобы при-
нять участие в обсу-
ждении законопро-
екта, который Госду-
ма приняла в первом 
чтении 19 июля и 
планирует рассмо-
треть во втором чте-

нии в конце сентября. По словам министра труда Макси-
ма Топилина, альтернативы этим решениям нет. Продол-
жительность жизни растет, а соотношение работающих 
граждан и пенсионеров меняется в пользу последних, от-
метил он. «Сегодня оно составляет примерно два к одно-
му», — рассказал министр.  «Если мы предпринимаем 
максимально серьезные усилия для повышения продол-
жительности жизни, снижения смертности, это требует 
от нас повышения пенсионного возраста, это объектив-
ная реальность», — сказал Топилин. Он напомнил, что го-
сударство перечисляет в бюджет Пенсионного фонда 3,3 
триллиона рублей, это почти треть бюджета ПФР. «Если 
это решение не принять сейчас, то через десять лет мы 
будем иметь еще большую разбалансированность», — 
сказал глава минтруда. 

В Госдуме обещают самым серьезным образом отне-
стись к предложениям участников слушаний. Вячеслав 
Володин предложил создать рабочую группу по итогам 
обсуждения. «Она продолжит работу с поправками вме-
сте с профильными комитетами и представителями 
фракций, а также с представителями гражданского об-
щества с тем, чтобы качественно повысить законопро-
ект», — сказал председатель Госдумы.  

РЕЛИГИЯ  Патриарх Кирилл
завершил визит 
по северным епархиям 
на Соловках

Дорога, 
которая точно 
ведет к храму

Елена Яковлева

НА ЗНАМЕНИТЫХ Соловках вчера, в день памяти Соло-
вецких святых Зосима и Савватия, что символично, завер-
шился визит Патриарха Кирилла по северным епархиям.

Имя этого духовного архипелага никогда не станет в 
России малознакомым или полузабытым. Духовная, архи-
тектурная, культурная жемчужина России, судьба кото-
рой в значительной мере зависит от Русской православной 
церкви, требует большого и чуткого внимания. Патриарх 
считает, что Церковь должна принять участие в разработ-
ке концепции развития Соловецких островов, а также до-
кументов по приданию архипелагу статуса религиозно-
исторического места, он сказал об этом на заседании попе-
чительского совета монастыря. 

Патриарх напом-
нил, что указом пре-
зидента России по 
инициативе Русской 
православной цер-
кви в этом году был 
создан Фонд по со-
хранению и разви-
тию Соловецкого ар-
хипелага, который 
совместно с Русской 
православной церко-
вью должен коорди-
нировать разработку 
стратегических доку-
ментов, определяющих статус Соловков, среди которых на 
первом месте комплексная концепция развития архипела-
га. Она должна быть готова к 1 июля 2019 года. Генплан по 
развитию поселка должен появиться лишь после разработ-
ки этой концепции. Патриарх попросил губернатора Ар-
хангельской области не форсировать его утверждение. 
Строительство на Соловках важно вести так, чтобы не был 
утрачен архитектурный облик архипелага, и в каждом 
конкретном случае должна проводиться процедура согла-
сования нового строительства с комитетом Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. 

При этом Патриарх выразил обеспокоенность тем, что 
«выделенные на развитие Соловков из федерального бюд-
жета 133 миллиона рублей до сих пор «не освоены». «Эти 
133 миллиона предполагались на реконструкцию системы 
водоснабжения... Равным образом не завершена работа по 
налаживанию системы канализации на архипелаге», — ци-
тирует слова Патриарха РИА Новости. 

Патриарх подчеркнул, что выступает против асфальти-
рования дорог, «проложенных монахами», они являются 
памятниками истории. Его особое беспокойство вызывает 
и реконструкция взлетно-посадочной полосы. «Вместо 1,5 
км предлагают длину полосы 1,7 км, что позволит прини-
мать самолеты типа Суперджет», — отметил он, а это мо-
жет значительно увеличить число рейсов и туристов, и в 
этом есть угроза экологии островов. По его мнению, нель-
зя допустить превращения архипелага в банальный «тури-
стический объект со всеми негативными последствиями», 
а также сноса — при реконструкции взлетно-посадочной 
полосы — Тобольской часовни и перекрытия ручья, впада-
ющего в Святое озеро, являющееся единственным источ-
ником питьевой воды для жителей острова. 

ПРАВО

Суды стали 
наказывать 
чиновников, 
не ответивших 
на адвокатские 
запросы

ШТРАФ 
ЗА МОЛЧАНИЕ 

Владислав Куликов

ПО ДАННЫМ Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, за год суды наказали 248 
должностных лиц за игнориро-
вание адвокатских запросов.

Напомним, что не так давно 
был принят закон, придавший 
особый вес адвокатскому запро-
су. Теперь любые организации 
обязаны ответить на такое обра-
щение в течение 30 дней. 

За неправомерный отказ в 
предоставлении информации 
должностным лицам грозит 
штраф от пяти до десяти тысяч 
рублей. Ведь вовремя получен-
ная адвокатом информация мо-
жет спасти невиновного от тюрь-
мы. Если же кто-то утаивает важ-
ные факты, прикрываясь «слу-
жебной необходимостью» или 
чем-то иным, тот, по сути, меша-
ет правосудию. За это надо нака-
зывать.

Тем не менее практика еще 
только нарабатывается. Напри-
мер, недавно в Башкортостане 
суд оштрафовал директора неко-
ей фирмы за то, что ответ на ад-
вокатский запрос был направлен 
с большим опозданием. Бумага 
от адвоката поступила директо-
ру 26 апреля, а ответ был направ-
лен только 1 июня. В итоге руко-
водителю назначен штраф в 5 
тысяч рублей.

Как сообщил СМИ адвокат 
Рамиль Гизатуллин, это первый 
случай привлечения к ответст-
венности по таким основаниям в 
Республике Башкортостан.

Кстати, недавно Министерст-
во юстиции России сообщило о 
подготовке проекта приказа, ме-
няющего требования к адвокат-
скому запросу. Требования к 
форме и порядку оформления 
документа упрощаются, что об-
легчит задачу адвоката.

«По каждому делу, граждан-
скому либо уголовному, адвока-
ту приходится выяснять какие-
то обстоятельства, без получе-
ния сведений о которых дело ре-
шить затруднительно, а порой и 
невозможно, — рассказывают эк-
сперты. — Обвинение (следова-
тель, прокурор) имеет право по-
лучить любые сведения отовсю-
ду. Адвокаты таким правом тоже 
наделены, но до принятия зако-
на это было «голое право», фак-
тически ничем не обеспечен-
ное».

Президент Владимир Путин оценил реализацию 
крупнейших проектов на Ямале

Время Арктики

Кира Латухина

О 
развитии Арктики 
президент Владимир 
Путин поговорил с 
врио губернатора 
Ямало-Ненецкого ав-

тономного округа Дмитрием Ар-
тюховым.

«С чего начнем — с Северного 
широтного хода?» — предложил 
глава государства. Артюхов сооб-
щил: «У нас произошло долго-
жданное для всего Ямала событие 
— правительство утвердило кон-
цессию по Северному широтному 
ходу». «Вы с самого начала этот 
проект поддерживали, знаете его 
очень хорошо. И наконец-то мы 
подошли к тому моменту, когда у 
нас есть все для того, чтобы уже 
опережающе этой зимой начать 
строительство самого сложного, 
важного элемента — совмещенно-
го моста через реку Обь, — заме-
тил он. — Сейчас делаем все с инве-
стором для того, чтобы присту-
пить к этому в самое ближайшее 
время».

«Железнодорожный и автомо-
бильный?» — уточнил Владимир 
Путин. «Да, он совмещенный — 
железнодорожная часть нужна 
для экономики, а автомобильная, 
конечно, имеет большую соци-
альную нагрузку, потому что на 
двух берегах находятся два горо-
да, исторически связанные, и это, 

конечно, для населения очень дол-
гожданное событие», — ответил 
собеседник.

«Сколько получается протя-
женность?» — поинтересовался 
президент. «Весь проект — 350 ки-
лометров, это новое строительст-
во, — сообщил региональный ли-
дер. — Но, учитывая, что необходи-
мо развивать подходы, проект по-
рядка 700 километров». «Если го-
ворить про развитие северного 
полигона, который идет вплоть до 
Балтики, там идет еще дополни-
тельно полторы тысячи киломе-
тров, которые также подлежат 
усилению», — добавил он. «Наша 
следующая задача — привести же-
лезную дорогу в Сабетту», — объя-
вил Артюхов. «Это особый центр 
развития Арктики сегодня, без-
условно, главный центр развития 
Северного морского пути», — под-
черкнул он. 

«А в целом как ситуация?» — 

спросил Путин. «В целом эконо-
мика развивается достаточно 
устойчиво, — ответил собеседник. 
— Конечно, если брать основные 
показатели по промышленности, 
первое полугодие очень успеш-
ное, рост идет 12 процентов. Ко-
нечно, в основе наши крупнейшие 
проекты». «Газпром» планирует в 
следующем году опережающе 
выйти на Харасавэйское месторо-
ждение, тоже одно из крупней-
ших. Следующее — за Бованенков-
ским. Для нас, конечно, это очень 
хороший знак. Это рабочие места, 
это очень существенные инвести-
ции», — сообщил Артюхов. «И ко-
нечно, компания себя очень от-
ветственно ведет на территории, 
— добавил он. —У нас очень много 
проектов взаимодействия. Они 
связаны и с развитием наших го-
родов, и с развитием волонтерст-
ва. У нас отличные совместные 
экологические проекты».

«Большой проект, мне Мил-
лер докладывал», — кивнул пре-
зидент. «Радует, мы очень успеш-
но с компанией работаем по эко-
логической очистке Арктики. 
Вместе наши волонтеры — меж-
дународный проект — успешно 
это делают», — рассказал доклад-
чик.

«Один из ключевых проектов, 
«Ямал СПГ», идет опережающе — 
введена вторая очередь», — про-
должил Артюхов. До конца года 
должна быть и третья — с опере-

жением графика на год. «Это, ко-
нечно, отличные результаты в 
целом всей нашей нефтегазовой 
отрасли. Радует, что это происхо-
дит у нас на Ямале, и очевидно, 
уже ни у кого нет сомнения, что 
все запланированные крупней-
шие проекты, будь то «Арктик 
СПГ-2», также будут успешно в 
будущем реализованы», — за-
ключил он.

Экономика ЯНАО развивается 
достаточно устойчиво, доложил 
президенту Дмитрий Артюхов. 

Акцент

 Строительство совмещенного 
автомобильного и железно-
дорожного моста через реку 
Обь начнется уже этой зимой

Государство 
перечисляет 
в бюджет 
Пенсионного фонда 
3,3 трлн рублей

На Соловках 
не стоит асфальти-
ровать проложен-
ные монахами доро-
ги и сносить часовни 
при реконструкции

В нашем доме поселился...
Новым станет требова-
ние о присутствии на 
общем собрании жите-

лей подъезда, в котором кварти-
ра переводится в нежилой фонд. 
Их должно набраться не меньше 
2/3 от общего числа собственни-
ков подъезда, иначе решение о 
переводе помещения в нежилой 
фонд нельзя будет принять. 
В помещении в обязательном по-
рядке должна быть сделана пере-
планировка. «Она зависит от 
того, что откроется: парикмахер-
ская или магазин. От этого зави-
сит и план перепланировки, ком-
муникаций», — говорит Игорь Ко-
кин. Также каждое нежилое по-
мещение должно иметь собствен-
ный вход, клиенты не должны хо-
дить в него через подъезд.

Одна из правовых коллизий 
сегодня — хостелы в жилых домах. 
Их владельцев никто пока не обя-
зал использовать только нежи-
лые помещения. Поэтому они за-
нимают обычные квартиры, не 
согласовывают свое открытие с 
жильцами дома. А вот неудобств 
приносят массу. Шум в любое 
время суток и пользование об-
щим имуществом собственни-
ков: входом, подъездом, лифтом. 
Если бы владельцам хостелов 
пришлось переводить квартиры 
в нежилые помещения и спраши-
вать мнения жильцов, они вряд 
ли бы смогли открыться.

Функционал нового помеще-
ния должен быть согласован с 
собственниками квартир. Нельзя 
открыть спа-салон в помещении, 
которое жильцы дома согласова-
ли под магазин. 

Если помещение переведено в 
нежилое под магазин, а потом его 
владелец решил открыть в нем 

что-то другое, например, парик-
махерскую, он должен повторно 
провести перепланировку поме-
щения. А вот повторно согласо-
вывать функции помещения с 

собственниками соседних квар-
тир не обязан. В этом риск для 
жителей, которые хотели видеть 
в своем доме аптеку, а получили 
пивной магазин.

В последние годы порядок пе-
ревода квартир в нежилые поме-
щения ужесточился настолько, 
что приобретенные под опреде-
ленные цели квартиры так и 
остаются жилыми. К примеру, 
если до 2015 года в Москве еже-
годно меняли свое назначение 
около 300–500 квартир на пер-
вых этажах, то в 2016-м их коли-
чество сократилось на порядок.

Невоплощенными остались и 
планы многих бизнесменов, ко-
торые смогли изменить статус 
помещения, но не смогли пере-
планировать его с учетом всех 
требований. В итоге такие квар-
тиры оказываются на рынке не-

движимости с большим дискон-
том. Покупателю такого помеще-
ния следует знать, что пропи-
саться в нем нельзя, а комму-
нальные платежи придется пла-
тить по повышенному тарифу. 

Чтобы перевести незадавший-
ся магазин или парикмахерскую 
обратно в жилое помещение, сно-
ва придется собирать весь дом на 
собрание. И собрать нужное ко-
личество голосов будет очень 
сложно. 

1

Жители и сами не заметили, как их дома превратились в торговые ряды. 
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 Остается риск для жителей, 
которые согласились видеть 
в своем доме аптеку, а полу-
чили пивной магазин
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ОФИЦИАЛЬНО 
Президент подписал указ о госнаградах. В списке целый ряд известных дея-
телей культуры.
Режиссер Федор Бондарчук удостоен ордена Александра Невского — «за 
большой вклад в развитие отечественной культуры, искусства, СМИ и 
многолетнюю плодотворную деятельность». Медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I степени получат режиссер Валерий Тодоровский и 
актер Николай Фоменко. Медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени — актер Гоша Куценко.
Также глава государства присвоил почетные звания — заслуженного арти-
ста РФ — актерам «Квартета И» Леониду Барацу и Ростиславу Хаиту, 
артисту театра имени Вахтангова Виктору Добронравову, актеру 
Дмитрию Дюжеву, актрисам Дарье Мороз и Светлане Ходченковой.
Орденом Александра Невского награжден вице-спикер Совета Федерации 
Евгений Бушмин.
Госнаград удостоена группа сотрудников Первого канала — «за большой 
вклад в развитие отечественного телевидения и многолетнюю добросо-
вестную работу». Орден Дружбы будет вручен главе бюро Первого канала 
в Нью-Йорке Жанне Агалаковой, комментатору Антону Верницкому, ве-
дущему Виталию Елисееву и комментатору Павлу Пчелкину.

Читайте также: В России 
составлен рейтинг регионов 
по доступности жилья
rg.ru/art/1581420

ИНИЦИАТИВА 
Заставят ли 
страшные 
картинки 
отказаться 
от употреб-
ления 
алкоголя? 

НЕ ГЛЯДЯ 
В БУТЫЛКУ 

Ольга Игнатова

В МИНЗДРАВЕ рассматрива-
ют идею о возможном размеще-
нии на бутылках с алкогольной 
продукцией изображений, ин-
формирующих о вреде спиртно-
го по аналогии с сигаретными 
пачками. 

 В 2012 году производителей 
сигарет обязали  наносить на 
пачки предупреждающие о вреде 
курения картинки. По мнению 
директора Национального ис-
следовательского центра психи-
атрии и наркологии имени Серб-
ского Татьяны Клименко, огра-
ничительные меры дали положи-
тельный результат. За пять лет 
число курящих мужчин снизи-
лось с 65 до 45 процентов. 

«Визуализация  какого-либо 
явления всегда лучше доносит 
информацию до человека», — 
считает специалист Централь-
ного научно-исследовательского 
института организации и инфор-
матизации здравоохранения 
минздрава Виктор Зыков. Преду-
преждение поможет предотвра-
тить потребление алкоголя 
теми, кто только задумывается 
об этом, например, молодежью.  

Читайте также: Алкоголь 
стал главной причиной 
преждевременных смертей 
среди мужчин
rg.ru/art/1579531
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Строй, кто идет!

Минстрой планирует ввести индикатор надеж-
ности застройщика? 

ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Мы обсуждаем варианты рейтингования 
застройщиков, взяв за пример присвоение рейтингов 
банкам. Но пока не очевидно, насколько этот инструмент 
будет действенным.

Почему такая разница в цене на первичном рынке у ре-
гионов-соседей? Так, в Краснодаре жилье значительно 
дешевле, чем в Ростове. Неужели разница в технологиях, 
материалах или рабочей силе?
ВЛАДИМИР ЯКУШЕВ: Цены диктует рынок. Государство не регу-
лирует стоимость жилья в регионах. Если квартиры реа-
лизуются в Ростове по более высокой цене, значит, поку-
патели готовы ее заплатить. Могу привести похожий при-
мер: в соседнем с Тюменской областью Ханты-Мансий-
ском автономном округе, до которого рукой подать, стои-
мость жилья выше в полтора-два раза.

Существует список 
из 55 банков, кото-
рые уполномочены 
работать по эскроу-
счетам, однако в ре-
альности работает 
лишь пара. Когда 
остальные подтянут-
ся?
В Л А Д И М И Р  Я К У Ш Е В :  По 
эскроу-счетам пока 
полностью готов ра-
ботать и работает только Сбербанк. Остальные, как го-
ворится, только делают подход к «снаряду». Важно, 
чтобы в переходный период все правильно трактовали 
новое законодательство, поэтому мы провели большое 
мероприятие, на котором разъяснили и банкам, и за-
стройщикам его особенности. Утвержден состав доку-
ментов, которые застройщик, работающий со средст-
вами дольщиков, обязан представить в уполномочен-
ный банк для открытия счета и проведения операций 
по нему. Работа идет. Кстати, первый проект в стране, 
который застройщик реализовал через счета эскроу, 
был запущен в Тюмени. У строительной компании все 
получилось неплохо.

ФИНАНСЫ Эльвира Набиуллина: Расчистка финансового сектора 
близится к завершению

С банками свели счеты
Игорь Зубков

Р
асчистка российского бан-
ковского сектора, начатая 
в 2013 году, почти завер-

шилась, подтвердила председа-
тель Банка России Эльвира На-
биуллина американскому изда-
нию «Уолл-стрит джорнэл» в 
преддверии ежегодного симпо-
зиума центробанков в Джексон-
Хоул.

В этом году Банк России 
снизил темпы кампании по от-
зыву лицензий на банковские 
операции (с января, по данным 
АСВ, в системе гарантирова-
ния вкладов произошло лишь 
32 страховых случая) и, самое 
главное, надзорные санкции со 
стороны ЦБ РФ практически не 
касались крупных кредитных 
организаций — решения по ос-
новным проблемным игрокам 
(Татфондбанк, «Югра», «От-
крытие», Бинбанк, Промсвязь-
банк) были приняты в прошлом 
году, когда заработал новый 
механизм санации через пря-
мые инвестиции ЦБ в капитал 
банков.  

Однако, по оценкам аналити-
ков, консолидация сектора про-

должится: отсутствие точек ро-
ста (розничное кредитование не 
сможет долго удерживаться в 
качестве полноценного драйве-
ра сектора, а динамика корпора-
тивного кредитования остается 
слабой) приведет к продолже-
нию процесса вымывания неэф-
фективных игроков с рынка, а 
устойчивые середняки и узко-
специализированные банки все 
чаще будут становиться претен-
дентами на поглощение банка-
ми федерального уровня, гово-
рится в исследовании кредитно-
го агентства «Эксперт РА».

По мере завершения рас-
чистки банковского сектора 

Эльвира Набиуллина видит го-
раздо большие проблемы в эко-
номике в целом. 

Глава Банка России еще раз 
подтвердила свой тезис о том, 
что предыдущая модель роста, 
основанная на потребительском 
спросе, себя исчерпала. Даже 
если цена на нефть поднимется 
до 100 долларов за баррель, 
«очень маловероятно, что наша 
экономика может расти бы-
стрее, чем на 1,5—2 процента в 
год», считает Набиуллина. 

Именно такие темпы роста 
(гораздо ниже среднемировых) 
предусматривает базовый сце-
нарий прогноза Банка России на 

ближайшее трехлетие, а также 
консенсус-прогнозы независи-
мых экспертов, например, Ин-
ститута «Центр развития» НИУ 
«Высшая школа экономики» (от 
1,5 до 1,7 процента в год на бли-
жайшие шесть лет). 

Глава ЦБ неоднократно под-
черкивала, что перспективу бо-
лее высоких темпов роста могли 
бы открыть структурные и ин-
ституциональные реформы, а не 
смягчение денежно-кредитной 
политики, которого требует 
бизнес.  

ЦИФРА

516
КРЕДИТНЫХ 
организаций работают сейчас 
в стране. К моменту прихода Эль-
виры Набиуллиной в Банк России 
в июне 2013 года их было на 440 
больше
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С прицелом на будущее
«Убежден, вы не просто 
узнаете много нового и 
интересного, но в пол-

ной мере прочувствуете, как вы-
сока честь быть защитником Ро-
дины, какие возможности для са-
мореализации, для труда и созида-
ния открываются сегодня в науке, 
оборонно-промышленном ком-
плексе и других отраслях эконо-
мики», — отметил Путин. 

Форум в Подмосковье прези-
дент назвал «востребованной пло-
щадкой для обсуждения вопросов 
военно-технического сотрудниче-
ства». А еще — инструментом укре-
пления партнерских контактов 
между оборонными ведомствами 
разных стран. 

В том, что это действительно 
так, можно судить по первому дню 
его работы. Во вторник министр 
обороны РФ Сергей Шойгу на по-
лях форума «АРМИЯ-2018» под-
писал межправительственные со-
глашения о военном сотрудниче-
стве России с Центральноафри-
канской Республикой и государст-
вом Буркина-Фасо. Это наверняка 
далеко не единственные соглаше-
ния, которые на нынешней неделе 
заключат в Подмосковье.

На наших глазах меняются 
приоритеты в формировании го-
соборонзаказа. Совсем недавно 
главным считалось быстрее  насы-
тить армию новыми образцами 
вооружения. Их доля в арсеналах 
отечественных Вооруженных сил 
к 2020 году должна составить 70 
процентов. Под новейшими систе-
мами, как правило, подразумева-
лись образцы, которые задумыва-
лись еще в СССР, но их выпуск по 
известным причинам отложили.

Созданные на новой техноло-
гической базе, они по ряду боевых 
качеств опередили зарубежные 
аналоги. К примеру, гусеничная 
платформа «Армата», вертолеты 
Ка-52 и Ми-28Н, многоцелевые 
атомные субмарины «Ясень».

Однако сейчас на первый план 
выходит не только количество, 
условно говоря, брони, пусть и 
лучшей в мире, а брони умной — 
без всяких кавычек. Уже в ближай-
шем будущем и техника будет вое-
вать не числом, а почти человече-
ским умением — прозорлив был 
Александр Суворов.

Искусственный интеллект вхо-
дит в системы управления боевой 
техникой так стремительно, что 
совсем скоро, казалось бы, фанта-
стические терминаторы-киборги 
и робокопы станут реальностью. 
Обретет новый смысл и понятие 
«высокоточное оружие». Авиа-
бомбы и ракеты смогут без прома-
ха бить не только в заранее опре-
деленные цели, но по ходу полета, 
если возникнет необходимость, 
сами менять приоритеты и выби-
рать для поражения новые, более 
важные цели.

Важное здесь то, что искусст-
венно-интеллектуальная револю-
ция во всех странах началась с 
одинаковых стартовых позиций. 

И еще, так называемое железо в 
ней играет не самую важную роль. 
Главное — математика и програм-
мирование. А в умении создавать 
самые совершенные алгоритмы 
для компьютерных систем, наши 
специалисты, в том числе моло-
дые, если и не впереди планеты 
всей, то на самых передовых пози-
циях.

Уже сегодня создаются боевые 
системы с совершенно удивитель-
ными свойствами. Например, 
ударно-разведывательные беспи-
лотники способны не только ска-
нировать ту или иную террито-
рию, но и выделять на ней все 
предметы и живые существа. 

Современный дрон никогда не 
спутает танк с грузовиком или че-
ловека с лошадью. Более того, 
компьютерные программы позво-
ляют понимать, техника какой 
марки попала в объектив следя-
щего устройства. Для наиболее 
эффективного ее поражения вы-
бираются и соответствующие бое-

припасы. Есть еще более удиви-
тельные примеры, которые тоже 
начинают реализовываться. 

Предположим, наземному ро-
бототехническому комплексу не-
обходимо провести разведку не-
известной местности, да еще где-
нибудь в разрушенном городе. В 
процессе движения робот ведет 
постоянную видеосъемку окру-
жающей обстановки. Одновре-
менно он получает информацию с 
разведывательных самолетов или 
беспилотников, барражирующих 
над исследуемой территорией, а 
также со спутников. 

Электронные «мозги» робота 
мгновенно обрабатывают всю по-
лученную информацию и создают 
3D-картину. На ней робот не толь-
ко видит себя как бы со стороны, 
но он действительно видит все, 
что происходит на соседних ули-
цах, за стенами окружающих его 
строений. И действия его будут 
полностью адекватны той обста-
новке и тем угрозам, которые име-
ют место быть, как говорится, 
здесь и сейчас. Человеческий мозг 

просто не способен обработать та-
кое количество разнообразной 
информации, поступающей од-
новременно по многим каналам. А 
роботы уже могут.

На форуме «АРМИЯ-2018» 
представлено много наземных ро-
бототехнических комплексов, 
беспилотников и высокоточного 
оружия. Внедрение в их управля-
ющие системы программ искусст-
венного интеллекта придаст и так 

вполне современным системам 
качественно новые свойства и 
способности.

В экспозиции «Ростеха» впер-
вые на примере защитного шлема 
— армейской каски — показано 
уникальное покрытие для боевой 
техники и экипировки солдат - оно 
способно мимикрировать под 
цвет окружающей среды. Можно 
сказать, что это тоже своего рода 
искусственный интеллект.Специ-
ализированный электроуправля-
емый материал, которым покрыт 
прототип шлема, меняет цвет в за-
висимости от маскируемой повер-
хности и окружающей среды. 

В будущем, утверждают разра-
ботчики, материал сможет ото-
бражать динамические измене-
ния интенсивности цвета, имити-
руя сложные графические изобра-
жения, например, колебания ли-
ствы при порывах ветра. Боец, об-
лаченный  в форму с таким покры-

тием, станет реально невидимым. 
Кибернетические организмы с 

искусственным интеллектом, 
призванные в армию, не только 
сократят уровень человеческих 
потерь на поле боя, но и уменьшат 
количество оружия, необходимо-
го для эффективной обороны и  га-
рантированной победы. Так что в 
перспективе, даже уменьшая во-
енный бюджет, можно будет укре-
плять боевую мощь Вооруженных 
сил. А в формировании будущего 
гособоронзаказа приоритет, ско-
рее всего, отдадут не просто коли-
чественным закупкам новой тех-
ники, а именно умному оружию. 

Вице-премьер Юрий Борисов 
и министр обороны Сергей Шойгу 
на открытии форума «АРМИЯ-2018».

Акцент

 Боец, облаченный в форму с 
покрытием из электроуправ-
ляемого материала, станет 
реально невидимым 

Акцент

 Даже если цены на нефть 
вырастут до 100 долларов 
за баррель, экономика 
вряд ли будет расти быстрее 
1,5—2 процентов в год

Форум «АРМИЯ-2018»: 
новости и фоторепортажи 
на сайте
rg.ru/sujet/6064

Сегодня строитель-
ная отрасль факти-
чески работает 
сразу в трех право-
вых режимах

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Руслан Пухов,
директор Центра анализа стратегий и технологий:

— Форум дает отличную возможность не только отчитаться перед налогопла-

тельщиками за то, куда уходят их деньги, но и понять важнейшие тренды на ме-

ждународном оружейном рынке.

Всех новинок на «АРМИИ-2018», конечно, не увидишь. В условиях санкций За-

пад всячески пытается блокировать доступ оборонных технологий в Россию. 

Свои технику и вооружения на наши выставки не возит. Но есть Индия, Китай, 

Бразилия, а это две трети населения мира. Конечно, российским специалистам 

очень полезно посмотреть на их достижения в оборонной сфере, да и свои изде-

лия гостям показать.

СВЯЗЬ В почтовых отделениях 
уже установлено свыше тысячи 
видеокамер

Посылка попала 
под наблюдение

Татьяна Шадрина

К АК выяснила «РГ», в «Почте 
России» создан отдел видеомони-
торинга, который по камерам ви-
деонаблюдения отслеживает эф-
фективность работы почтовых 
отделений. 

Если сотрудники отдела отме-
чают в отделении повышенный 
клиентский поток, они незамед-
лительно связываются с началь-
ником отделения и руководством 
почтамта для принятия дополни-
тельных мер по ускорению об-
служивания клиентов, пояснили 
«РГ» в «Почте России».

Например, в отделениях ново-
го формата от 5 до 10 видеока-
мер, которые контролируют все 
зоны почтового офиса: входную 
группу, операционный зал, бэк-
зону, отдел доставки. 

В модернизированных отделе-
ниях устанавливают также по-
чтоматы, где можно получить по-
сылку без обращения к операто-
ру. Всего сейчас 308 «новых» от-
делений, их число будет расти.

«Почта России» также заня-

лась ремонтом небольших пун-
ктов почтовой связи. С начала 
года отремонтированы 862 отде-
ления по всей России. «Нам важ-
но, чтобы клиенты «Почты Рос-
сии» были довольны качеством 
нашего сервиса, а это напрямую 
зависит от состояния отделений 
почтовой связи, — отметил гене-
ральный директор компании Ни-
колай Подгузов. — В планах до 
конца года — провести ремон-
тные работы еще более чем в 
двух тысячах отделений почто-
вой связи».

Все отремонтированные отде-
ления оборудованы необходи-
мой мебелью и расходными мате-
риалами для качественного пре-
доставления почтовых услуг: 
размещены кресла для посетите-
лей, столы для заполнения блан-
ков и упаковки отправлений и 
просмотра содержимого коррес-
понденции. Есть системы управ-
ления очередью, банкоматы По-
чта Банка с функцией выдачи и 
внесения наличных, pos-терми-
налы для оплаты почтовых услуг 
банковскими картами. 

Владимир Якушев: По эскроу-счетам пока полностью 
готов работать и работает только Сбербанк.
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КОМИССИЯ ЖДЕТ
НЕСОГЛАСНЫХ
С 1 сентября под каждое разрешение на строительство застрой-

щики должны открыть отдельный расчетный счет. Об этом ми-

нистр строительства и ЖКХ Владимир Якушев напомнил компа-

ниям, с которыми встретился во время выездного совещания в 

Тюмени.

Сегодня строительная отрасль фактически работает сразу в 

трех правовых режимах, связанных с законодательными новел-

лами о дольщиках. «Первый касается застройщиков, получив-

ших разрешение на строительство до 1 июля 2018 года, — поя-

снил Владимир Якушев. — На них не действуют новые нормы за-

конодательства за исключением усеченного банковского со-

провождения. Второй правовой режим — переходный — для раз-

решений на строительство, полученных с 1 июля 2018 года по 1 

июля 2019 года, когда к застройщикам, привлекающим деньги 

граждан, предъявляется ряд серьезных требований. И, наконец, 

с 1 июля следующего года строительные компании должны пол-

ностью перейти на эскроу-счета. В этой схеме большую роль на-

чинает играть банковское сообщество. В этот период важно не 

навредить застройщикам».

Сами компании пока скептически относятся к новациям на рын-

ке, больше всего возникает вопросов по банковскому сопрово-

ждению. На встрече с министром представитель одной из круп-

ных тюменских компаний посетовал, что, открыв счет в банке, те-

перь практически невозможно направить деньги, к примеру, на 

социальные программы или другие текущие нужды, напрямую 

не связанные со стройкой.

На площадке министерства создана согласительная комиссия, 

которая будет рассматривать спорные случаи между банками и 

застройщиками, чтобы ни в коем случае не останавливались 

строительные работы, которые уже идут, отметил Владимир Яку-

шев.

Ситуация в девелопменте выглядит не лучшим образом. По ин-

формации генерального директора Рейтингового агентства 

строительного комплекса (РАСК) Николая Алексеенко, в прош-

лом году с рынка ушли 4,8 тысячи компаний-застройщиков. 

«Каждый десятый девелопер имел финансовые проблемы», — 

констатировал Алексеенко. И если продолжать усиливать дав-

ление на строительный бизнес, то можно только усугубить про-

блемы на рынке, уверен он.

По данным Росстата, сокращение объемов жилищного строи-

тельства продолжается уже третий месяц. Самый серьезный 

спад в этом году был в мае, — 18,4 процента. К июлю ситуация ста-

билизировалась (снижение составило 8,1 процента), но рынок 

все еще остается в отрицательной зоне. На вопрос «РГ», связано 

ли снижение ввода жилья в этом году с новыми законодательны-

ми новеллами, Владимир Якушев сказал, что «падение отмечено 

только по многоквартирным домам, объемы индивидуального 

жилищного строительства демонстрируют серьезный рост. Об-

щий объем ввода жилья, по сравнению с прошлым годом, не 

упал, а напротив, увеличился, хоть и ненамного». По его словам, 

вряд ли новации в законодательстве уже сейчас отразились на 

показателях ввода жилья. «Окончательные выводы можно де-

лать только в январе следующего года», — пояснил министр.

Эксперты видят решение проблем с дольщиками в перенастрой-

ке всего строительного рынка. Необходимо, чтобы они понима-

ли, что покупка квартиры — это не приобретение жилья с отсроч-

кой, а разделение инвестиционных рисков с девелопером. Пока 

же дольщики в случае возникновения проблем уповают на госу-

дарство, которое вовсе не обязано им помогать.
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МВД Полиция будет платить 
за участие в раскрытии 
преступлений

Помощь через кассу

Михаил Фалалеев

УЧАСТИЕ гражданина в задержа-
нии преступника может вознагра-
ждаться не только почетной гра-
мотой или медалью, но и полнове-
сным рублем. В минюсте зареги-
стрирован приказ МВД, где утвер-
ждено «Положение о назначении и 
выплате полицией вознагражде-
ния за помощь в раскрытии пре-
ступлений и задержании лиц, их 
совершивших». 

 Заработать можно, предоста-
вив сыщикам достоверную инфор-
мацию, которая помогла обнару-
жить место, где скрываются пре-
ступники. Или же — вообще приве-
ла бы к раскрытию самого пре-
ступления. Гражданин, человек 
без гражданства или иностранец, 
прочитав в СМИ объявление поли-
ции о назначении вознаграждения 
за помощь в раскрытии конкрет-
ного преступления, может обра-
титься в полицию и оказать эту по-
мощь. А затем в течение семи дней 
получить обещанную сумму.

 Выплачивать вознаграждение 
д ол ж н ы  и з  тех  б юд ж ет н ы х 
средств, которые уже выделены на 
оперативно-разыскную деятель-
ность. То есть деньги будет выде-
лять финансово-экономический 
департамент ведомства. Размер 
премии будет зависеть от значи-
мости предоставленной информа-
ции или меры личного участия в 
задержании преступника. 

Руководитель органа внутрен-

них дел регионального уровня мо-
жет назначать сумму вознагра-
ждения до полумиллиона рублей, 
заместитель министра — до трех 
миллионов, министр внутренних 
дел  — от трех миллионов рублей.

Практика объявления денеж-
ного приза за помощь в раскрытии 
преступления в России уже суще-
ствует. Известны примеры, когда 
такую награду назначали губерна-
торы, заинтересованные бизнес-
мены или  организации.

Несколько раз премии выпла-
чивала и полиция. Самая крупная 
награда в новейшей истории Рос-
сии была объявлена за информа-
цию о лидерах чеченских боевиков 
и сепаратистов Аслане Масхадове 
и Шамиле Басаеве. Так, в 1999 году 
за голову Басаева правительство 
РФ обещало 1 миллион долларов. 
Со временем сумма выросла. В 
2004 году за информацию, «спо-
собную привести к нейтрализа-
ции» Басаева и Масхадова, ФСБ 
назначила беспрецедентную на-
граду в 300 миллионов рублей (бо-
лее 10 миллионов долларов). Мас-
хадов был ликвидирован в 2005 
году, а Басаев — в 2006-м. Обещан-
ная награда была выплачена. 

Летом 2012 года МВД обещало 
1 миллион рублей за помощь в ро-
зыске пропавшего главы управы 
района Раменки Александра Дмит-
риева. Осенью 2012 года его тело в 
лесу Одинцовского района Подмо-
сковья обнаружил местный жи-
тель, собиравший грибы. 

ГАИ Число аварий 
с автобусами 
снова выросло 

Без тормозов

Владимир Баршев

КОЛИЧЕСТВО аварий по вине водителей пассажирского 
транспорта по-прежнему растет. Об этом свидетельствует 
статистика Госавтоинспекции за 7 месяцев этого года. Судя 
по ней, водители автобусов не уступают пешеходам на пе-
реходах, а также тем, кто имеет преимущество. Также на 
маршруты выпускают транспорт с неисправной тормоз-
ной и рулевой системами. Повсеместно нарушается режим 
труда и отдыха водителей. 

Госавтоинспекция проанализировала причины аварий 
на пассажирском транспорте. Большинство таких ДТП 
происходит по вине водителей. Но при росте общего коли-
чества аварий, совершенных по вине водителей автобусов, 
удалось не допустить роста тяжести их последствий.

Так, за семь месяцев этого года по вине водителей авто-
бусов произошло 3141 ДТП. Это на 3,7 процента больше, 
чем за аналогичный период прошлого года. В них погибли 
116 человек, что на 20,5 процента меньше. Получили ране-
ния 4667 человек. Снижение составило 0,3 процента. 

Большая часть аварий совершается при регулярной пе-
ревозке на муниципальных маршрутах. То есть в аварии 
попадают рейсовые автобусы. При этом количество таких 
аварий сократилось практически на 10 процентов по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года.

 Основными причинами ДТП при наездах на пешеходов, 
виноваты в которых водители автобусов, стали несоблюде-
ние правил проезда пешеходных переходов (52%), в случа-
ях столкновения — не-
правильный выбор 
дистанции (45%) и 
несоблюдение оче-
редности проезда 
(24%).

Как сообщают в 
Госавтоинспекции, за 
7 месяцев этого года 
за нарушения правил 
проезда пешеходных 
переходов привлечены к ответственности более 26 тысяч 
водителей автобусов, составлено около 10 тысяч материа-
лов за превышение установленной скорости движения, 97 
тысяч — за проезд на запрещающий сигнал светофора, 7,5 
тысячи — за нарушение правил расположения автобуса на 
проезжей части дороги, 46 тысяч — за нарушение правил 
маневрирования, 80 тысяч — за нарушение требований до-
рожных знаков и разметки, 3 тысячи — за нарушение пра-
вил проезда перекрестков. 

 Особое внимание ГИБДД обращает на причины, кото-
рые способствуют совершению ДТП. Это переутомление 
водителей, а также неудовлетворительное техническое со-
стояние транспорта. В этом году возбуждено свыше 85 ты-
сяч административных дел за управление технически неи-
справными транспортными средствами, при этом более 3 
тысяч дел — за управление автобусами с заведомо неи-
справными тормозной системой, рулевым управлением 
или сцепным устройством. Выявлено 1,7 тысячи наруше-
ний режима труда и отдыха водителей, возбуждено более 
17 тысяч материалов — за нарушение правил использова-
ния тахографов. 

Помимо этого выявлено 79 фактов, имеющих признаки 
состава преступления, предусмотренного статьей 238 Уго-
ловного кодекса — «Оказание услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности». 

В ходе проверок установлено, что компаниями-перевоз-
чиками не проводятся предрейсовый медицинский осмотр 
водителей, а также контроль за техническим состоянием 
транспортных средств. В ряде транспортных средств отсут-
ствовали либо не работали устройства контроля за соблю-
дением водителями режима труда и отдыха, так называе-
мые тахографы, в некоторых случаях вносились изменения 
в конструкцию транспортных средств. То есть устанавли-
вались дополнительные сиденья, заменялись световые 
приборы, демонтировались системы безопасности. 

Только за 7 месяцев 2018 года за данные нарушения воз-
буждено 2 тысячи дел об административных правонаруше-
ниях в отношении перевозчиков, 3,5 тысячи дел — в отно-
шении их должностных лиц.

Рейтинг Названы города с самыми довольными 
жителями 

Где жить хорошо

Ольга Игнатова 

Б
ольше всего довольны 
жизнью жители таких 
российских городов, 
как Нижневартовск, 
Грозный, Сургут, Вла-

димир и подмосковный По-
дольск. К такому выводу пришли 
эксперты Финансового универ-
ситета при правительстве РФ.

Финуниверситет проводит 
анализ качества жизни в городах 
России последние несколько лет. 
До нынешнего года исследова-
лись города с населением более 
500 тысяч человек, с 2018-го в 
число рассматриваемых насе-
ленных пунктов вошли и города с 
населением 250—500 тысяч жи-
телей,  то есть средние.

«Одним из ключевых показа-
телей, характеризующих качест-

во жизни населения страны в це-
лом и в отдельных городах, явля-
ется доля тех, кто полностью или 
в  о с н о в н о м  д о в ол е н  с в о е й 
жизнью», — отмечает проректор 
Финансового университета Алек-
сей Зубец. По его словам, в пер-
вой половине нынешнего года 
своей жизнью в той или иной сте-
пени оказались довольны 82 про-

цента жителей крупных и сред-
них городов. Из них 29 процентов 
полностью довольны существо-
ванием.

Более высоким уровнем удов-
летворенности своей жизнью от-
личаются молодежь до 30 лет, 
студенты, люди с высшим и по-
слевузовским образованием, а 
также с высоким доходом.

Мужчин, довольных жизнью, 
оказалось больше, чем женщин, — 
83 процента против 81 процента. 
Могут ни в чем себе не отказы-
вать из еды и предметов первой 
необходимости 80 процентов жи-
телей российских городов. 91 
процент готов покупать крупную 
бытовую технику, но не автомо-
били. 95 процентов — приобрести 
автомобиль, но не квартиру.

А вот совсем недовольны 
жизнью в Барнауле, Иванове, 
Волгограде, Воронеже и Тольят-
ти. При этом  практически во 
всех рассмотренных городах 
доля тех, кто полностью или в 
основном доволен своей жизнью, 
превышает три четверти от об-
щего числа жителей.

Акцент

 Своей жизнью в той 
или иной степени довольны
82 процента жителей
крупных и средних городов

Читайте также: За управление автомобилем 
без техосмотра будут штрафовать
rg.ru/art/1577782

Автобусы выезжают 
с неисправными 
тормозами и устав-
шими водителями

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Арктик СПГ 1» информирует о проведении общественных 
слушаний по проектной документации «Строительство поиско-
во-оценочной скважины № 450П Трехбугорного лицензионного 
участка», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: Строительство поисково-оценоч-
ной скважины № 450П Трехбугорного лицензионного участка.

Цель намечаемой деятельности: поиск и оценка залежей уг-
леводородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Тазовский административный район.

Заказчик: ООО «Арктик СПГ-1» (629303, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, город Новый Уренгой, улица Имени Захарен-
кова В.С., дом 11, кабинет 114, тел.: 8(495)730-60-00, вн. 11860, 
e-mail: marichev@arcticspg3.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «НПО АрктикПром-
Изыскания» (629410, Ямало-Ненецкий АО, г. Лабытнанги, Обской 
мкр, ул. Орлова, дом 1А, тел.: ( 8 (3452) 31-01-96, e-mail: office@
npo-api.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Тазовс-
кий район (629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ле-
нина, д. 11, тел.: (34940) 2-27-26, e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль 2018 г. — сентябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний: устная или письменная.
С материалами проектной документации, включая материалы 

ОВОС, можно ознакомиться в период с 25 августа по 25 сентября 
2018 года в общественных приемных по следующим адресам:

— 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пушкина, 
д. 29, каб. 5, МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности ко-
ренных малочисленных народов Севера Тазовского района»;

— 629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 
д. 3, здание Администрации МО село Антипаюта;

— 629360, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 
д. 2, здание Администрации МО село Находка;

— 629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Полярная, д. 2а, 
здание Администрации МО село Гыда.

Интересующую информацию можно получить по телефонам:
— (391) 253-90-51, доб. 103, Глечиков Василий Валерьевич,  

e-mail: kniping@mail.ru;
— (3494) 98-00-23, Ильин Андриан Вячеславович, e-mail:  

ilyin@yung.novatek.ru.
Срок предоставления рекомендаций, замечаний и предложе-

ний: 60 дней с даты опубликования настоящего извещения.
Общественные слушания по вышеуказанной проектной 

документации состоятся 25 сентября 2018 года в 17.00 
по адресу: 629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, 
ул. Ленина, д. 30, здание Центра Национальных культур.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Больше других довольны жизнью 
молодые горожане, может быть 
потому, что свободны как птицы.

Елена Березина, Игорь Зубков

В
 среду, 22 августа, США пла-
нируют ввести новые сан-
кции против России, на этот 

раз по «делу Скрипалей». Они ка-
саются полного запрета на постав-
к и  в  Р о с с и ю  эл е к т р о н н ы х 
устройств и комплектующих 
двойного назначения. 

По словам министра промыш-
ленности и торговли Дениса Ман-
турова, уже выработан комплекс 
ответных мер, которые должны 
нивелировать эффект от действий 
США. «По электронике будем за-
менять недоступные компоненты 
собственными, недостающие им-
портировать из стран Юго-Вос-
точной Азии, эти рынки для нас 
открыты», — заявил министр «Рос-
сийской газете».

«Запрет на поставки из США, 
безусловно, затронет некоторые 
высокотехнологичные отрасли, в 
том числе оборонно-промышлен-
ный комплекс, но не критично, — 
сказал «РГ» Мантуров. — На ино-
странные высокотехнологичные 
изделия электронно-компонен-
тной базы military и space и так 
действуют строгие ограничения 
при продаже другим странам. 
Нам и раньше самую современ-
ную электронику никто не прода-
вал. Полный запрет, конечно, мо-
жет ударить по некоторым пред-
приятиям, но мы постараемся 
оказать им максимальную под-
держку».

Минпромторг готовился к этой 
ситуации давно, в рамках разных 
федеральных целевых программ и 
госпрограмм за последние шесть 
лет было разработано уже более 
1500 типов электронной компо-
нентной базы (ЭКБ). По заказу ми-
нистерства отечественные пред-
приятия разрабатывают высоко-
технологичные изделия ЭКБ, уни-
фицированные под различные 
требования к специальной аппа-
ратуре, либо под требования кос-
мической промышленности. «Ка-
тегории качества этих изделий со-
ответствуют иностранной класси-
фикации military и space, — отме-
тил Мантуров. — До 2020 года бу-
дет создано еще более 2000 типов 
таких изделий, являющихся ана-
логами более 9000 иностранных 
компонентов». 

Хотя этот пакет антироссий-

ских мер носит сравнительно ней-
тральный характер, на рынки мо-
гут оказать влияние новые детали 
и риторика сопроводительных 
комментариев администрации 
США по поводу второго, гораздо 
более жесткого раунда ограниче-
ний, намеченных на конец ноября. 
Одновременно новые санкции на 
российский финансовый сектор 
грозят со стороны конгресса 
США, во вторник по ним прошли 
слушания в комитетах американ-
ского сената, где помощник госсе-
кретаря США Уэсс Митчелл под-
твердил готовность администра-
ции Дональда Трампа к «дополни-
тельным шагам». Постоянная 
эскалация санкций, которые ста-
ли инструментом в политической 
борьбе в США, оказывают давле-
ние на валютный, фондовый и дол-
говой рынки России. 

К середине вторника курс ру-
бля снижался на 30 копеек, несмо-
тря на предстоящие на следующей 
неделе выплаты по НДПИ, нало-
гам на прибыль и НДС, накануне 
которых компании продают зна-
чительные объемы валютной вы-
ручки. На торги повлияла новость 
о возобновлении покупок валюты 
Банком России на внутреннем 
рынке. Из данных регулятора сле-
дует, что в пятницу он купил для 
минфина 17,5 миллиарда рублей, 
что несколько больше планового 
суточного показателя (16,7 мил-
лиарда) — как и после апрельского 
пакета санкций, когда ЦБ выдер-
жал аналогичную паузу, ему при-
ходится теперь наверстывать упу-

щенное за шесть торговых дней. 
По оценкам аналитиков банка 
«Санкт-Петербург», ЦБ в августе 
«недокупил» валюты на 108,5 
миллиарда рублей, что требует 
увеличения ежедневного объема 
операций до впечатляющих 24 
миллиардов до 6 сентября. В Райф-
файзенбанке полагают, что в этой 
ситуации есть второй, менее чув-
ствительный для рубля вариант 
выполнения плана покупок валю-
ты: резко увеличить их объем в 
даты налоговых выплат: 27 авгу-
ста (НДС, НДПИ и акцизы) и 28 ав-
густа (налог на прибыль), однако в 
этом случае в эти два дня налогов 
минфин должен будет увеличить 
дневной объем покупок в 3,7 раза 
(до 65 миллиарда рублей), что 
вряд ли полностью реализуемо. 
При этом в сентябре, судя по все-
му, минфин и Центральный банк 
будут вынуждены увеличить по-
купки на 100 миллиардов рублей, 
что окажет существенное допол-
нительное давление на рубль, от-
мечает в обзоре банк «Санкт-Пе-
тербург». «В этих условиях един-
ственный вариант для поддержки 
рубля, не меняя бюджетного пра-
вила, — равномерно распределить 
выпадающие покупки на несколь-
ко месяцев, — считают аналитики. 
— Однако такой вариант возможен 
только в отсутствии дополнитель-
ных шоков на внешних рынках и 
мягкого варианта по новым сан-
кциям». 

Угроза санкций также выбила 
минфин из графика первичных 
размещений облигаций федераль-

ного займа, снизив спрос со сторо-
ны нерезидентов. Ведомству при-
шлось даже отменить запланиро-
ванный на среду аукцион, объя-
снив это резко возросшей вола-
тильностью и учетом мнений по-
стоянных участников аукционов. 
После стабилизации ситуации 
минфин обещает возобновить их 
на регулярной основе. Вместе с 
тем, по оценкам аналитиков Рос-
банка, минфину все еще нужно 
размещать около 25 миллиардов 
рублей в неделю для выполнения 
годового плана заимствований — и 
это с учетом «экономии» от слабо-
го курса рубля в рамках бюджет-
ного правила. Как следствие, воз-
вращение к более привычным 
объемам размещений не должно 
откладываться слишком надолго. 

При этом над российскими 
рынками продолжает висеть еще и 
угроза развертывания полномас-
штабного кризиса в Турции, где 
ситуация обострилась из-за ди-
пломатического противостояния 
Анкары с Вашингтоном. Впрочем, 
на этой неделе рынкам Турции ни-
чего не угрожает, они закрыты в 
связи с праздниками. Дальнейшая 
эскалация торговых войн с уча-
стием США (а 23 августа они об-
меняются введением повышен-
ных пошлин с Китаем) неизбежно 
приведет к снижению спроса на 
риск, усилению оттока инвесто-
ров с развивающихся рынков, а 
также к замедлению роста эконо-
мики Китая и, как следствие, к па-
дению нефтяных цен — все это не в 
пользу России. 

КОНФЛИКТ Мантуров: Россия найдет замену электронике из США

Дело техники
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МЕДИЦИНА Обезболивающие 
для детей изготовят в аптеках

Мама, 
мне не больно

Ирина Невинная

АПТЕКИ задействуют для изго-
товления неинвазивных форм 
препаратов, необходимых боль-
ным детям, в частности, с тяже-
лыми формами эпилепсии. Об 
этом сообщила вчера министр 
здравоохранения России Веро-
ника Скворцова.

Лекарств хватает, пояснила 
министр. Сейчас в России заре-
гистрировано уже 212 таких 
препаратов, в четыре раза боль-
ше, чем пять лет назад. Но беда в 
том, что детские дозировки и 
«щадящие» формы — пластыри, 
свечи, капли (чтобы ребенку не 
надо было несколько раз в день 
делать болезненные уколы) — у 
нас пока не производятся. А ино-
странные производители их в 
России не регистрируют — ссы-
лаются на нерентабельность, по-
яснила Скворцова.

Но мамы больных детей эко-
номикой не интересуются: им 
все равно, почему они не могут 
получить «небольное» лекарст-
во в аптеке, они не хотят беско-
нечно колоть ребенка и правда-
ми и неправдами добывают «дет-
ские» формы, покупая за рубе-
жом или на «сером» рынке. И 
при этом нарушают закон с ри-
ском попасть под уголовное пре-
следование.

Министр признала, что про-
блема нуждается в срочном ре-
шении. На Московском эндо-
кринном заводе откроют такие 
линии: делать и пластыри, и све-
чи, и детские капли (ведь таблет-
ку ребенок во время приступа 
проглотить не может). Но это 
требует времени. 

Самый быстрый способ снять 
напряжение — это подключить 
сеть аптек, имеющих соответст-
вующие лицензии и производст-
венные отделы, и готовить свечи 
и капли для детей там. Таких ап-
тек в стране сейчас не так много 
— чуть более 200, и есть они толь-
ко в половине регионов. 

«Наконец, третий механизм, 
который имеет определенные 
риски, — это централизованные 
закупки лекарств, не зареги-
стрированных в нашей стране, и 
ввоз их под конкретный случай, 
при действительно эксклюзив-
ной ситуации», — сказала ми-
нистр. Но для этого потребуются 
изменения в законодательство.

Еще одна сложность: в регио-
нах медучреждения отказывают-
ся направлять истории детей в 
федеральные медцентры, чтобы 
получить разрешение на ввоз не-
зарегистрированных лекарств. 
Министр пообещала разобрать-
ся во всех таких ситуациях пер-
сонально.

ЧП На Петербург обрушилась
стихия

Как лес на голову

Игорь Дашков

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет на-
чал проверку по факту обруше-
ния строительных лесов на трех 
человек у здания Главного штаба 
рядом в Дворцовой площадью 
Санкт-Петербурга.

Вчера около 18 часов в ре-
зультате сильного порыва ветра 
с арки ремонтируемого здания 
Главного штаба в Санкт-Петер-
бурге на проходящих мимо горо-
жан и гостей города с крыши 
дома № 1 по Большой Морской 
улице рухнули временные стро-
ительные конструкции — тяже-
лые деревянные балки, обтяну-
тые полиэтиленом. Площадь об-
рушения, по данным городского 
управления МЧС, составила 40 
квадратных метров. В результате 
этого ЧП, по словам представи-
теля детской городской больни-
цы имени К.А. Раухфуса, одна из 
трех пострадавших, 15-летняя 
девушка, находится в реанима-
ции. Среди пострадавших, по 
данным ТАСС, также оказался 
иностранец из Италии. Прохо-
жим рекомендовано не прибли-
жаться к зданию, так как часть 
конструкций по-прежнему нави-
сает над Дворцовой площадью. 
Стоит напомнить, что за послед-
нюю неделю это уже второе се-

рьезное ЧП в центре Петербурга, 
связанное с обрушением строи-
тельных лесов. В том же районе 
14 августа обрушение строи-
тельных лесов произошло при 
ремонте жилого дома на Гра-
жданской улице (примерно в 1,5 
км от здания Генштаба), в ре-
зультате чего пострадали пять 
человек, один из которых скон-
чался в больнице. Прокуратура 
продолжает проверку соблюде-
ния закона об охране труда в 
действиях подрядной организа-
ции, производившей работы на 
объекте.  

Непогода, которая, по сло-
вам очевидцев, иногда напоми-
нала ураган, повалила в Петер-
бурге 42 дерева, несколько до-
рожных знаков и фонарных 
столбов. На улице Есенина и 
Ланском шоссе сильный ветер 
вырвал с корнем огромные де-
ревья. Первое упало к двери па-
радного, второе перекрыло вход 
в магазины, расположенные на 
улице. На проспектах Тореза и 
Энгельса, улице Ольги Берг-
гольц и 2-м Рабфаковском пере-
улке деревья упали на припар-
кованные автомобили. В Ленин-
градской области ветер пова-
лил деревья на железнодорож-
ные пути, задержки электричек 
составляют около двух часов.
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Денис Передельский, Орел

В 
регионах страны поя-
вятся центры обуче-
ния талантливых де-
тей и центры подготов-
ки учителей будущего. 

Об этом и других новшествах в 
Орле на педагогической конфе-
ренции рассказала министр 
просвещения РФ Ольга Василье-
ва. Сегодня на заседании Совета 
при президенте РФ по стратеги-
ческому развитию и националь-
ным проектам будет официаль-
но презентован нацпроект «Об-
разование». Его действие рас-
считано до 2024 года.

— В 1986 году отечественная 
система общего образования 
была одной из лучших в мире, а 
сейчас мы на 34–36-м месте, — 
сказала Ольга Васильева. — Наша 
задача — вернуться в десятку ве-
дущих стран по качеству общего 
образования. 

По ее словам, регионам отве-
дена важная роль. В каждом 
субъекте РФ будет разработана 
программа, которую встроят в 
федеральный проект. Фундамен-
том станут «три кита» — инфра-
структура, содержание образо-
вания и кадры. В нацпроект про-
грамма войдет под названием 
«Учитель будущего».

— Своевременная и качест-
венная переподготовка учите-
лей крайне важна, — отметила 
Ольга Васильева. — Каждые де-
сять лет будут появляться новые 
профессии. Учитель должен 
быть готов к этим вызовам. У 
него также появится возмож-
ность для личностного и карьер-
ного роста.

Всего в нацпроект войдет де-
вять  федеральных программ. 
Одну из них — «Цифровая обра-
зовательная среда» — некоторые 
уже начали критиковать, мол, в 
школах на смену письму придет 
клавиатура. Ольга Васильева за-
верила, что ничего подобного не 
будет. 

Проект предполагает прове-
дение высокоскоростного ин-
тернета в каждую школу. В Рос-
сии насчитывается 26 тысяч 
сельских школ, в большинстве 
нет  быстрого и свободного до-
ступа в сеть. «У школьников из 
самых удаленных уголков поя-
вится возможность виртуально 
посетить любую библиотеку, 
пройти в любом музее экскур-
сию в формате 3D, — поясняет 
министр. — Проект будет базиро-
ваться на платформе Россий-
ской электронной школы и ста-
нет помощником учителю». В 
рамках нацпроекта планируется 
создание центров выявления и 
развития талантливых детей. 
Виртуальная школа откроется и 
для родителей. На базе единого 
федерального портала они смо-

гут общаться с психологами. К 
сожалению, аномальное поведе-
ние школьников — сегодня не 
редкость. 

— Одним из значимых станет 
проект «Билет в будущее», ори-
ентированный на учащихся 
6–11-х классов, — сказала Ольга 
Васильева. — Мы планируем за-
пустить его в сентябре 2018 
года. Он призван помочь школь-
никам определиться с выбором 
будущей профессии.

Проект ежегодно будет охва-
тывать не менее 100 тысяч де-
тей, финансирование составит 
около одного миллиарда рублей 
в год. Чуть позже старт возьмут 
проекты «Технология» и «Успех 
каждого ребенка». Технопарки 
для обучения детей появятся в 
городах с населением свыше 60 
тысяч человек. Предполагается 
создание 100 центров опережа-
ющей профподготовки и пяти 
тысяч лабораторий и мастер-
ских по отдельным компетенци-
ям.

Наиболее важным станет 
проект «Современная школа». 
Он предусматривает создание 
25 пилотных школ нового типа в 
разных регионах, обновление 
материально-технической базы 
действующих школ и строитель-

ство новых. По уровню функцио-
нального чтения 30 лет назад 
наша страна была на первом ме-
сте в мире. Исследование PISA 
показало, что сейчас 23–25 про-
центов населения не обладают 
такими навыками. То есть они не 
могут понять содержание про-
читанного. Ситуацию надо сроч-
но исправлять.

Не забыли авторы и об уча-
щихся средних профучрежде-
ний. В последние годы растет ко-
личество желающих в них учить-
ся. Популярности рабочим спе-
циальностям придали чемпио-
н а т ы  п о  п р о ф м а с т е р с т в у 
Worldskills. Свое развитие они 
получат в проекте «Молодые 
профессионалы». Министр от-
метила, что реализация феде-
рального проекта на местах, во-
просы финансирования будут 
обговариваться отдельно — на 
основании паспортов регио-
нальных программ, которые уже 
начали разрабатывать.

ТРАГЕДИЯ В Подмосковье 
погиб малыш, 
запертый в автомашине 

Береги 
в автомобиле

Михаил Фалалеев

ГИБЕЛЬ пятилетнего мальчика, 
задохнувшегося в автомобиле, 
расследуется Следственным ко-
митетом. Старший помощник 
главы управления СК по Москов-
ской области Ольга Врадий сооб-
щила, что возбуждено уголовное 
дело. Запрос в Генпрокуратуру и 
Следственный комитет России о 
ходе расследования отправил и 
Комитет Госдумы по вопросам 
семьи, женщин и детей.

 Известно, что в подмосков-
ном Ступине мама оставила ре-
бенка в автомобиле, заперев две-
ри и окна, а сама отправилась 
устраиваться на работу. Верну-
лась через 2,5 часа. Ребенок умер 
в страшных муках. Сама мама 
тоже попала в больницу с не-
рвным срывом. Впрочем, ее при-
знали вменяемой.

Буквально два месяца назад, 
23 июня, в Ростове-на-Дону в ав-
томобиле задохнулись двое детей 
— полутора и трех лет. Мама оста-
вила их на старшую дочь, кото-
рой 13 лет, а сама отправилась 
сдавать экзамены. Девочка ушла 
в дом, а  малыши почему-то оста-
лись в машине. 

В августе прошлого года в од-
ной из деревень Татарстана 
было обнаружено тело двухлет-
него мальчика, погибшего от те-
плового удара. По данным СК, 
утром 42-летний сожитель ба-
бушки мальчика повез ее в город 
на работу. Вместе с собой они 
взяли и ребенка. Затем мужчина 
вернулся в деревню и пошел ко-
сить сено, забыв о мальчике. Он 
обнаружил его в автомобиле 

только около 15 часов, когда тот 
был уже мертв.

Кстати, Правила дорожного 
движения запрещают оставлять 
детей младше семи лет одних в 
машине. Но не исключено, что 
это требование будет изменено — 
возраст детей увеличат, ведь в 
России ежегодно из-за халатно-
сти забывчивых родителей в за-
крытых автомобилях гибнет 15 
детей. 

Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах рассказали об исследова-
нии, проведенном в интересах 
судебной медицины. Шесть авто-
мобилей серебристого цвета три 
летних дня перемещали с солнце-
пека в тень. В автомобиле, стоя-
щем под палящими лучами сол-
нца, температура в салоне за час 
достигла +71°С. В салоне маши-
ны, припаркованной в тени, — 
«всего лишь» +48°С. При этом 
температура 41 — 42°С может 
спровоцировать у взрослого че-
ловека необратимые поражения 
внутренних органов и смерть. 

А у ребенка температура тела 
поднимется до 40 градусов при-
мерно через час, если он будет 
находиться в автомобиле под 
солнцем. И через 2 часа, если ма-
шина стоит в тени. Тело ребенка 
перегревается в 3 — 5 раз бы-
стрее, чем тело у взрослого. Даже 
одно открытое окно не является 
гарантией того, что малыш не по-
лучит теплового удара, ведь в са-
лоне сохранится парниковый эф-
фект. А так как детский организм 
в целом подвержен перегреву, 
легкий тепловой удар у детей раз-
вивается за 15 — 20 минут.

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Татьяна Москалькова — 
о Марии Бутиной, 
судне «Норд», 
Кирилле Вышинском 
и Константине Ярошенко

«Норд» и ост

Елена Яковлева 

ВОЗМОЖНОЕ возвращение моряков задержанного на 
Украине российского судна «Норд» — главная тема вче-
рашней пресс-конференции российского омбудсмена 
Татьяны Москальковой мало того, что пополнилась исто-
рией еще одного задержанного на Украине экипажа суд-
на Mekhanik Pogodin, но и быстро стала умножаться дру-
гими историями о соблюдении прав граждан РФ, оказав-
шихся за рубежом в заключении или другой неволе.

Первым прозвучал вопрос о Марии Бутиной. «Я лично 
разговаривала с послом США, — пояснила Татьяна Мо-
скалькова, — и просила его поддержать мое ходатайство 
об изменении меры пресечения для Марии Бутиной». 
Омбудсмен обратилась также к генеральному секретарю 
Совета Европы, в ОБСЕ и к генеральному верховному ко-
миссару ООН по правам человека. По ее словам, сейчас 
важно обратить внимание на порядок и условия содер-
жания Марии, соблюдение международных правил и 
исключение пыток. По данным, полученным от адвоката, 
Мария Бутина со-
держится в одно-
местной камере, в 
кандалах, ее неодно-
кратно унижающе 
осматривали «с пол-
ным обнажением 
тела». И все это, по 
мнению омбудсме-
на, может склонить 
Марию «дать какие 
угодно показания, в 
том числе и огово-
рить себя». Случай с 
Марией Бутиной 
свидетельствует о том, что нужно серьезное правовое 
просвещение для российских студентов, выезжающих 
учиться за границу, уверена Татьяна Москалькова. Осо-
бенно аккуратным, по ее мнению, надо быть в соцсетях. 
При этом Москалькова предложила декриминализиро-
вать ответственность за перепосты в соцсетях.

Сейчас она ищет возможность для посещения других 
российских заключенных в США. «Я просила разре-
шить посещение Константина Ярошенко его женой, а 
также о своем его посещении, — сказала она. — И сегодня 
жене Ярошенко такое разрешение дали». У Константи-
на Ярошенко положение тяжелое: умерла мама, он семь 
лет не видел жену, и ему, судя по полученному омбуд-
сменом письму, не дают возможности обратиться к зуб-
ному врачу.

Российский омбудсмен также сообщила, что поддер-
живает постоянную коммуникацию с украинским ом-
будсменом Людмилой Денисовой и, в частности, обра-
щалась к ней с просьбой добиться разрешения на пере-
сечение границы российскими рыбаками с судна 
«Норд». По мнению Москальковой, этот экипаж можно 
было бы обменять на экипаж украинского судна «ЯМК-
0041». Правда, ответа она пока не получала. Москалько-
ва надеется, что экипаж российского судна Mekhanik 
Pogodin, также арестованного на Украине, не придется 
вызволять так долго, как экипаж «Норда». Она также 
рассчитывает, что «зеркальное» посещение в тюрьмах 
российских и украинских заключенных омбудсменами 
двух стран будет восстановлено. Адвокаты Кирилла Вы-
шинского, например, свидетельствуют о том, что Ки-
рилл сейчас в подавленном состоянии и у него серьезно 
ухудшилось здоровье.

ЖКХ 

В Подмосковье 
после 
капремонта 
появляются 
необычные 
здания

ДОМ, 
КОТОРЫЙ 
ЭКОНОМИТ 

Ирина Рыбникова 

КАПИТАЛЬНЫЙ ремонт жи-
лья в этом году в Подмосковье 
ведется в 2,3 тысячи многок-
вартирных домов, где заменя-
ются 1,8 тысячи лифтов, сооб-
щил вчера на заседании област-
ного правительства министр 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Евгений Хромушин. 
Все работы будут завершены к 
1 декабря, последние контрак-
ты на замену лифтов, заклю-
ченные в конце июля, должны 
быть выполнены в феврале 
2019 года. 

«По оценке Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ, об-
ласть в короткое время подня-
лась с 37-го на 5-е место в об-
щероссийском рейтинге испол-
нения программ капремонта», 
— отметил Хромушин. Это зна-
чит, что реже стали срываться 
контракты, жители меньше жа-
луются на качество работ, а не-
которые подмосковные пра-
ктики рекомендованы к приме-
нению в других регионах стра-
ны. К примеру, на приемку лиф-
тов после серьезного ремонта 
или замены в области впервые 
стали приглашать представите-
лей Ростехнадзора, которые 
проверяют всю техническую 
документацию и опытным 
взглядом оценивают квалифи-
кацию персонала, занимающе-
гося эксплуатацией лифтового 

оборудования. Это сказывает-
ся на качестве его работы — при 
профессиональном уходе лиф-
ты меньше ломаются, а значит, 
можно сосредоточиться не на 
латании сотен мелких «лифто-
вых» дыр, а на замене кабин 
там, где они исчерпали свой 
срок. «В Подмосковье сегодня 
нет ни одного лифта старше 25 
лет», — утверждает Хромушин. 
Теперь привлекать на приемку 
лифтов профильных специали-
стов начали и в других регио-
нах страны. 

 Все больше муниципалите-
тов применяют при ремонте 
многоквартирных домов тех-
нологию «Термолэнд» — уте-
пляют фасады инновационны-
ми сэндвич-панелями. Дома по 
периметру обшивают ими, 
приобретая одинаковый вид, 
причем цвет панелей можно 
подобрать любой. «Это совсем 
другая эстетика улицы», — счи-
тает глава Клинского района 
Алена Сокольская. В Клину та-
кими панелями обшили жилые 
дома на одной из центральных 
улиц, получилось красиво и 
стильно. Но «Термолэнд» прия-
тен не только глазу. Утеплен-
ный дом начинает потреблять 
меньше тепловой энергии — 
примерно на 30% в течение 
всего отопительного сезона. 
Соответственно, и жители бу-
дут платить за тепло на треть 
меньше. Минимальный срок 
службы сэндвич-панелей со-
ставляет 35 лет, а состоят они 
из негорючих материалов. 

«Эти панели дороже гранит-
ного фасада, но они не добавля-
ют нагрузки на фундамент и де-
лают здание энергоэффектив-
ным. Сейчас практически все 
наши муниципалитеты изъяви-
ли желание использовать эту 
технологию утепления фаса-
да», — говорит Хромушин. Пока 
область закупает панели в Си-
бири, но, как говорит министр, 
уже есть предварительная до-
говоренность о том, чтобы раз-
местить подобное производст-
во и в Подмосковье. Для этого 
годовой объем местных зака-
зов должен составлять порядка 
2 миллиардов рублей, чтобы 
инвестиции в открытие буду-
щего производства компенси-
ровали сегодняшние затраты 
на логистику. «Пока же мы при-
обретаем панелей на 300–400 
миллионов рублей в год. Следо-
вательно, необходимо увели-
чить объем заказов в пять-
шесть раз. Думаю, это вопрос 
одного года», — подытожил ми-
нистр. 

Ракурс Сегодня обсуждается будущее российского образования

Школа выше средней

Каждый школьник сможет вирту-
ально посетить любую библиотеку 
и любой музей. 

Акцент

 Проект «Билет в будущее» 
поможет ежегодно 
100 тысячам школьников 
определиться с выбором 
будущей профессии Утепленный дом 

начинает 
потреблять 
примерно на 30% 
тепловой энергии 
меньше

Как собрать ребенка 
в первый класс — 
полезные советы на сайте
rg.ru/art/1581210

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА 
В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона в элект-
ронной форме по продаже недвижимого имущества Акционерно-
го общества «Научно-производственное объединение «Молния» 
(АО «НПО Молния»), назначенного на 13.08.2018 г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Рос-
сийская газета» № 146 (7609) от 09.07.2018 г.

Предмет аукциона — недвижимое имущество АО «НПО 
Молния»:

Право аренды земельного участка. Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного 

в границах участка.
Почтовый адрес ориентира: Москва, ул. Новопоселковая, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:30.
Помещение. Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1789.
Здание. Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д.6, стр.1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1859.
Здание. Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д.6, строен.2.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1862.
Здание. Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселко-

вая, д 6, строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1061.
Здание. Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселко-

вая, д 6, строен 5.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1060.
Здание. Площадь: 13375.2 кв. м.
Адрес: г. Москва, ул. Новопоселковая, д. 6, стр. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1861.
Начальная цена: 958 602 000 (Девятьсот пятьдесят восемь 

миллионов шестьсот две тысячи) рублей 00 копеек, с учетом 
НДС.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
28 000 000 (Двадцать восемь миллионов) рублей.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Аукцион в электронной форме по продаже недвижимого иму-

щества (АО «НПО Молния») признан несостоявшимся на осно-
вании п. 15.7. Аукционной документации: «на участие в аукционе 
не было подано ни одной заявки».
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Ольга Васильева: Нам необходимо вернуться в десятку ведущих стран 
по качеству общего образования.
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Марина Гусенко

Б
ольше половины россиян 
работают больше поло-
женных по закону 40 часов 

в неделю. При этом многие из 
них не получают сверхурочные. 
Таковы результаты исследова-
ния, проведенного экспертами 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» и РАНХиГС.

Согласно опросам населе-
ния, права работников в нашей 
стране за последнее десятиле-
тие нарушались все чаще. В пе-
риоды кризисов 2008—2009 и 
2014—2016 годов ситуация обо-
стрялась. Многие предприятия 
не только переходили на серые 
зарплаты и сокращали персо-
нал, но и увеличивали продол-
жительность рабочей недели. 
Например, в октябре 2014 года 
она в среднем составляла 44,31 
часа.

 В 2016 году увеличилась до 
45,3 часа. Уже 56 процентов ра-
ботающих россиян трудятся 
больше 40 часов в неделю, а 12 
процентов — 60 часов и больше. 

При этом меньше нормы в 40 ча-
сов работали только 10 процен-
тов занятых.

Но рост продолжительности 
рабочей недели не отразился на 
зарплатах. Цена одного рабоче-
го часа в 2014—2016 годах выро-
сла, но тут же была поглощена 
инфляцией.

Чаще всего перерабатывают 
жители городов и поселков с на-
селением менее ста тысяч чело-
век, где работники в большей 
степени зависят от работодате-
лей. Там более 40 часов в неделю 
работают 59 процентов заня-
тых. 

Вторая категория наиболее 
«эксплуатируемых» работни-
ков — это жители городов-мил-
лионников, где перерабатывать 
приходится 58 процентам ра-
ботников. Наша экономика ха-
рактеризуется скорее повышен-
ным спросом на труд, чем сни-
жением потребности в нем, в 
том числе во время кризисных 
явлений, делают вывод авторы 
исследования. 

Тем не менее лишь треть ра-

ботающих свыше 40 часов в не-
делю получает сверхурочные. В 
государственных организациях 
доплачивают за переработку 
только 44 процентам от всех 
сверхурочников.

В октябре 2016 года ситуа-
ция несколько выправилась, и 
основные трудовые гарантии 
стали соблюдать в 55 процентах 
случаев. Но, как отмечают эк-
сперты, в целом общая картина 
не изменилась.  

Как отмечают авторы иссле-
дования, главный научный со-
трудник Института социальной 
политики НИУ ВШЭ Наталья Ти-
хонова и главный научный со-
трудник Института социально-
го анализа и прогнозирования 
РАНХиГС Анастасия Каравай, 
то, насколько защищены рос-
сийские работники, зависит 
прежде всего от формы собст-
венности предприятия. 

Например, в частном секторе 
каждый третий работник (34 
процента) официально не офор-
млен. Больше половины — 52—55 
процентов получают зарплаты в 
конвертах, 54—58 процентов со-
трудников регулярно сталкива-
ются с проблемами при оплате 
отпусков и больничных.

Работники государственного 
сектора реже сталкиваются с 
нарушением прав, но и они на-
чинают жаловаться в тяжелые 
периоды кризисов. А труженики 
бывших советских предприя-
тий, которые стали частной соб-
ственностью, чаще всего пере-
живают из-за утраты былых до-
полнительных благ и льгот = — 
предоставления жилья, обслу-
живания в ведомственных поли-
клиниках, оплаты общественно-
го транспорта. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Лучшие врачи страны едут к детям Крыма, 
Севастополя и Краснодарского края
22 августа (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвящен-
ная Всероссийской оздоровительной акции «Волна здоровья» с учас-
тием Вероники Скворцовой — министра здравоохранения РФ, Лео 
Бокерии — президента Лиги здоровья нации, Аллы Пашкуновой — за-
местителя председателя Совета министров Республики Крым и ру-
ководителей ведущих федеральных медицинских центров. Основной 
целью акции является оказание адресной помощи детям, страдаю-
щим врожденными пороками сердца, нарушениями зрения, слуха и 
другими заболеваниями.
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РЫНОК ТРУДА Больше половины россиян работают 
сверхурочно без дополнительной оплаты
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По данным, полу-
ченным от адвоката, 
Мария Бутина 
содержится 
в одноместной 
камере в кандалах 
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ГЕОПОЛИТИКА Как звучит новая «метла» британской внешней политики

Из области фантазий
Евгений Шестаков

В 
России жаловались на непо-
следовательность и эпатаж 
в международных делах 

британского министра ино-
странных дел Бориса Джонсона. 
Его преемник Джереми Хант, по-
хоже, собирается «переплю-
нуть» своего именитого предше-
ственника по части антироссий-
ской истерии в сочетании с гео-
политической демагогией. От-
правляясь с визитом в Америку, 
Хант позаботился о том, чтобы 
фрагменты его предстоящего в 
вашингтонском Институте мира 
выступления попали в прессу. 
Так что по ним вполне можно сде-
лать вывод, как этот бывший ми-
нистр культуры (с 2010 по 2012 
годы), а затем здравоохранения и 
социальной защиты теперь наме-
рен реализовывать внешнеполи-
тическую повестку кабинета Те-
резы Мэй.

«Те, кто не разделяет ценно-
сти Запада и НАТО, рискуют за-
платить высокую цену в случае, 
если пересекут красные линии», 
— будет угрожать в Институте 
мира гипотетическим врагам 
Хант. При этом, если следовать 
логике главы британского МИД, 
те государства, которые вышепе-
речисленные ценности разделя-
ют, получат «карт-бланш» в во-
просах вторжения на чужую тер-
риторию, использовании запре-
щенных видов оружия и кибе-
ратаках. Альбион, разумеется, 
попадет в их число.

Смещение торгового баланса 
между Западом и Востоком в сто-
рону последнего Хант считает се-
рьезным вызовом для сложивше-
гося миропорядка.

Еще одной угрозой америка-
но-британским интересам Хант 
называет Россию. В этой связи 
глава английской дипломатии 
намерен из Вашингтона обра-
титься к Европейскому союзу, 
чтобы тот обеспечил всеобъем-
лющие санкции против Москвы. 
Но если в самом призыве нет ни-
чего нового, гораздо интересней 
звучит объяснение Хантом при-

чин, по которым Старому Свету 
следует проводить политику изо-
ляции в отношении России. Ци-
тирую: Евросоюзу это необходи-
мо, чтобы «мы по-настоящему 
стояли плечом к плечу с США». 
Не европейские, и даже не бри-
танские интересы защищает ру-
ководитель внешнеполитическо-
го ведомства Альбиона — куда 
больше его волнуют проблемы 
Вашингтона.

Выглядит абсурдом, но бри-
танский министр, чья страна со 
скандалом выходит из Европей-
ского союза, всерьез призывает 

бывших коллег по единой Европе 
и далее наносить себе ущерб ан-
тироссийскими санкциями в ин-
тересах Лондона. И не только 
Лондона. Хант просит европей-
ских политиков закрыть глаза на 
введенные президентом США в 
отношении стран Старого Света 
торговые ограничения, разруше-
ние им международных догово-
ров (взять хотя бы ядерную сдел-
ку с Ираном и соглашение по кли-
мату. — «РГ») ради того, чтобы со-

хранить в международных делах 
управляющую руку американ-
ского истеблишмента.

Понятно желание представи-
телей Соединенного Королевст-
ва пугать европейских партнеров 
российский угрозой, чтобы за-
ставить их стать более сговорчи-
выми в экономических вопросах, 
связанных с «брекзитом». Тем 
более одновременно с визитом 
Ханта в Вашингтон, во вторник и 
среду пройдут очередные перего-
воры в Брюсселе об условиях вы-
хода Британии из единой Евро-
пы, включая обсуждение «буду-
щих отношений». В вашингтон-
ском Институте мира Хант  про-
должит запугивать еврочиновни-
ков. Финансовое давление Евро-
союза на Лондон может, по мне-
нию британского министра, при-
вести к срыву сделки о дальней-
шем  сотрудничестве с Брюссе-
лем, и это «станет геостратегиче-
ской ошибкой». «Путь к процве-
танию», по которому Британия 
намерена идти в дальнейшем, 
Хант наглядно продемонстриро-
вал в ходе визита в США — слепо 
защищать американские интере-
сы внутри Европы и за ее преде-
лами в расчете на благодарность 
Вашингтона. Ведь к британскому 
бизнесу никаких претензий у 
президента Трампа нет. И глава 
внешнеполитического ведомства 
Альбиона, похоже, рассчитывает, 
что их отсутствие в дальнейшем 
станет логичной платой за верно-
подданническое поведение Лон-
дона в отношении Белого дома.

ПРЕЦЕДЕНТ

Из США 
в ФРГ выслали 
95-летнего 
нациста

ВОЗМЕЗДИЕ  
СПУСТЯ 
ПОЛВЕКА 

Максим Макарычев

ОДИН из последних проживав-
ших в США пособников наци-
стов, 95-летний Яков Палий, был 
во вторник депортирован в Гер-
манию. Палия вывезли из дома в 
Нью-Йорке и отправили рейсом в 
Берлин. В 1943 году он служил ох-
ранником в нацистском концен-
трационном лагере Травники, где 
было уничтожено около шести 
тысяч человек. Разоблачение на-
циста стало возможным благода-
ря усилиям Центра Симона Ви-
зенталя. 

Впервые следователи, веду-
щие поиск нацистских преступ-
ников на территории США, заин-
тересовались личностью Палия в 
1993 году. Его имя фигурировало 
в обнаруженном нацистском рее-
стре, а еще одна охранница кон-
цлагеря во время допроса при-
зналась, что «Палий находится 
где-то в Америке».  

Во время беседы со следовате-
лями пособник нацистов сооб-
щил, что въехал в Соединенные 
Штаты по «Закону о перемещен-
ных лицах» в 1949 году. Он сол-
гал, заявив тогда иммиграцион-
ным властям, что в годы Второй 
мировой войны трудился в цехе 
по дереву и на ферме в оккупиро-
ванной нацистами Польше, затем 
на другой ферме в Германии и, на-
конец, на немецкой фабрике об-
ивки. Палий сказал, что он никог-
да не служил в армии: «Я бы ни-
когда не получил визу, если бы 
сказал правду. Все лгали». Он под-
твердил, что служил в Травниках, 
но отрицал любую причастность 
к военным преступлениям.

В 1957 году Палию удалось по-
лучить американское гражданст-

во. Все эти годы он трудился в ка-
честве рисовальщика. В 2003 
году он был лишен американско-
го гражданства за «участие в ак-
тах против еврейских граждан-
ских лиц». Решение о его депорта-
ции было принято судом еще 14 
лет назад, но оно откладывалось 
все эти годы из-за того, что ни 
одна страна, включая Германию, 
Украину, откуда он родом, не по-
желала принять его.

Он продолжал жить в подве-
шенном состоянии в двухэтаж-
ном доме из красного кирпича в 
Куинсе вместе с женой, Марией, 
которой сейчас 86 лет. Вокруг 
дома постоянно проходили акции 
протеста, а их участники сканди-
ровали: «Ваш сосед — нацист!» 
Кстати, по иронии судьбы, супру-
ги купили свой дом возле аэро-
порта Ла Гуардия в 1966 году у 
польской еврейской пары, кото-
рая пережила Холокост и не зна-
ла о прошлом покупателя. Нако-
нец, в 2017 году все 29 конгрес-
сменов от Нью-Йорка подписали 
письмо в госдепартамент с требо-
ванием о депортации Палия. Во-
прос об этом решился на днях на 
самом высоком уровне с участи-
ем Дональда Трампа и Ангелы 
Меркель, сообщили в Белом доме.

В немецкой прокуратуре ра-
нее дали понять, что у нее нет до-
статочных доказательств, чтобы 
обвинить его в военных престу-
плениях. В министерстве юсти-
ции США, напротив, собрали до-
казательства того, что Палий слу-
жил в подразделении, которое 
«совершило зверства против 
польских гражданских лиц и дру-
гих лиц». А затем проходил служ-
бу в пресловутом батальоне СС 
«Стрейбел», «подразделении, 
чья функция состояла в том, что-
бы охранять тысячи заключен-
ных поляков».

Палий не последний пособник 
нацистов, который проживает в 
США. Польша с 2017 года добива-
ется выдачи 99-летнего украинца 
Михаила Каркока, бывшего ко-
мандира отделения в подразделе-
нии СС. Он, как утверждают в 
Варшаве, причастен к уничтоже-
нию польских деревень и убийст-
ву мирных жителей. 

История Эксперты «РГ» — о том, может ли Польша претендовать 
на «репарации» от Германии

Берлину отправлен счет

Екатерина Забродина

В
есь последний год пра-
вительство Польши то 
и дело возвращается к 
вопросу о «невыпла-
ченных» Германией ре-

парациях, которые Варшава хо-
тела бы взыскать за ущерб, нане-
сенный республике нацистами. 
На этот раз глава польского 
МИДа Яцек Чапутович поднял 
этот вопрос прямо на совмест-
ной пресс-конференции с гостем 
из Берлина — главой немецкого 
внешнеполитического ведомства 
Хайко Маасом. По словам Чапу-
товича, поляки испытывают 
«чувство несправедливости» в 
связи с тем, что в свое время 
страна получила от немцев ком-
пенсацию, несопоставимую с по-
терями во Второй мировой вой-
не. Впрочем, собеседники «РГ» 
убеждены: у поляков нет ника-
ких формальных оснований для 
того, чтобы требовать от Герма-
нии многомиллиардных выплат. 
По мнению экспертов, заявления 

польского министра во многом 
рассчитаны на внутреннюю ау-
диторию. Кроме того, тему репа-
раций удобно использовать на 
переговорах для возможного 
торга по каким-то другим префе-
ренциям. 

Примечательно, что Чапуто-
вич заговорил о репарациях по-
сле того, как его немецкий колле-
га посетил музей на территории 
бывшего нацистского  лагеря 
смерти в Освенциме. Правитель-
ство ФРГ уже не раз заявляло, что 
считает вопрос о выплатах раз и 
навсегда закрытым — «как с пра-

вовой, так и с политической точ-
ки зрения». Поляки же продол-
жают настаивать, что решение 
отказаться от дальнейшего взи-
мания репараций с ГДР принима-
лось Варшавой под давлением 
СССР летом 1953 года, когда 
Польская Народная Республика 
была «советской колонией». 
Впрочем, юристы-международ-
ники считают этот тезис несосто-
ятельным. 

Как писала ранее «РГ», вспо-
миная историю вопроса, 23 сен-
тября 1953 года представитель 
социалистической Польши в 

ООН, выступая на VIII заседании 
Генассамблеи, вновь официально 
подтвердил отказ страны от ре-
параций. Более того, в 2004 году 
польское правительство призна-
ло правомочными договоренно-
сти полувековой давности. Да и в 
самом польском МИДе еще три 
года назад соглашались: у Варша-
вы нет правовых оснований для 
притязаний к ФРГ. 

«Польская Народная Респу-
блика поддерживала дипотно-
шения со многими государства-
ми, не находилась в изоляции на 
международной арене, — напом-
нил «РГ» руководитель исследо-
вательских программ  фонда 
«Историческая память» Влади-
мир Симиндей. — Поэтому зад-
ним числом говорить о якобы 
незаконности ПНР, при этом 
пользуясь послевоенными гра-
ницами, по меньшей мере стран-
но (по итогам Потсдамской кон-
ференции 1945 года к Польше 
перешли значительные части 
Восточной Пруссии, Силезии и 
Померании, равно как и немец-

кое имущество на этих террито-
риях. — Прим. «РГ»). Кстати, 
историческую тему вытеснения 
немецкого населения с приобре-
тенных тогда земель поляки ста-
раются не политизировать, но 
это не мешает им рассуждать о 
намерениях взыскать с Герма-
нии 850 миллиардов долларов». 

По мнению собеседника «РГ», 
польские власти на деле не рас-
считывают на получение реаль-
ных выплат. «Моду на подсчеты 
ущерба они используют для того, 
чтобы отвлечь электорат от соци-
альных проблем. И хотя Польшу 
нельзя назвать слабым с точки 
зрения экономики государством 
в ЕС, правительство республики 
явно опасается, что политиче-
ский конфликт между Варшавой 
и Брюсселем будет разрастаться, 
а европейские чиновники станут 
все меньше учитывать польские 
интересы», — уверен Владимир 
Симиндей.

Новый глава британского МИД 
Джереми Хант уговаривает ЕС 
сохранить санкции против России. 

В Польше жива память о жертвах 
Варшавского восстания 1944 года, 
жестоко подавленного нацистами. 

Акцент

 Еще три года назад Польша 
признавала: у ее нет правовых 
оснований требовать много-
миллиардных выплат от ФРГ

Яков Палий въехал в 
США в 1949 году по 
«Закону о переме-
щенных лицах»
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ЗАСТОЙ И ГИБКОСТЬ
УРОКИ 1968 года актуальны и сегодня.

Полвека назад вооруженные силы стран — участниц 
Организации Варшавского договора вошли на террито-
рию государства-союзника — Чехословакии, дабы не до-
пустить утраты «завоеваний социализма». Эксперимент 
по либерализации «народной власти», начатый в Праге 
несколькими месяцами ранее, был прерван. Рассужде-
ния о «социализме с человеческим лицом» признаны 
крамолой на следующее двадцатилетие. Когда к ним вер-
нулись во второй половине 80-х, оказалось уже поздно. 
Обветшавшая идеологическая система не подлежала ре-
формированию, и попытка «ослабить вожжи» привела 
не к обновлению, а к обрушению. 

Остается только фантазировать на тему о том, могло 
ли все пойти иначе, поведи себя кремлевское руководст-
во конца 1960-х более гибко и хитро. Вероятнее всего, 
политико-идеологическая логика той государственной 
модели не предусматривала иного исхода, хотя, возмож-
но, деконструкция социалистического блока оказалась 

бы не столь разру-
шительной, а по-
следствия — более 
мягкими. 

Шестьдесят вось-
мой был годом по-
трясений по всему 
миру, когда разные 
видения будущего 

сталкивались в прямой схватке. Силы, бросавшие вызов 
устоявшемуся порядку — будь то постсталинские режи-
мы в Восточной Европе, буржуазные общества потребле-
ния в Европе Западной, сложившиеся на волне послево-
енного бума, или сохранявшееся системное неравнопра-
вие в США, — формально везде потерпели поражение. 
«Пражскую весну» переехали танки ОВД, в «революци-
онной» Франции на президентских выборах победил не-
навистный левакам Шарль де Голль, а в охваченных гра-
жданскими протестами Соединенных Штатах — Ричард 
Никсон, про которого говорили, что правее его только 
стенка. Однако процесс перемен был запущен, и в после-
дующие годы — где-то раньше, где-то позже — политиче-
ские ландшафты преобразились. Левые, ставшие потом 
либералами, неолибералами и даже неоконсерваторами, 
надолго взяли верх в борьбе за умы. А крах СССР воспри-
няли не только как закономерное следствие банкротства 
его модели, но и как свидетельство собственной неоспо-
римой правоты.

Всякие исторические параллели лукавы — история ни-
когда не повторяется буквально, а кажущиеся сходства за-
частую порождены противоположными причинами. Од-
нако, если говорить о главном уроке 68-го года, он приме-
ним и сегодня. В периоды социально-политических сдви-
гов критически важно понять, что господствующая систе-
ма представлений перестала отвечать потребностям об-
щества. И попытки просто ее зафиксировать могут иметь 
лишь краткосрочный эффект, который затем обернется 
еще большими проблемами. 68-й год был неприятным по-
трясением для Запада, но тамошние элиты пошли на-
встречу идущей снизу волне. Сам по себе левацко-студен-
ческий бунт (который, естественно, по мере его развития 
обрастал самыми диковинными элементами) был купи-
рован, однако после этого протестный «фермент» проана-
лизировали и по возможности начали вовлекать в правя-
щую когорту. Что, с одной стороны, нейтрализовало нема-
лую часть протестной базы, с другой — придало импульс 
истеблишменту, который до этого несколько застоялся. 

Советский аппарат сделал противоположные выводы, 
поставив на «заморозку», что аукнулось через 20 с лиш-
ним лет. Тот факт, что распад советского строя и государ-
ства на рубеже 90-х был встречен подавляющим боль-
шинством населения совершенно индифферентно, убе-
дительное свидетельство отчуждения людей от полити-
ческой верхушки. А если такое происходит, никакие ме-
тоды манипуляции или прямого подавления не помогут. 
И когда советские шестидесятники получили-таки вто-
рой шанс в перестройку, их время уже ушло — при всей 
искренности порыва 
и симпатичности 
многих представите-
лей того поколения, 
стремившихся на-
гнать упущенное. 

Воспоминания о 
68-м сегодня — не чи-
сто историческое 
упражнение. Мир в 
очередной раз при-
шел в движение. При-
чем, как и тогда, важ-
нейшей движущей силой служат глубокие общественные 
изменения, а совсем не только сдвиги в геополитическом 
балансе (в этом смысле события рубежа 1980—1990-х го-
дов были другими — намного более «реалполитически-
ми»). В определенной степени Россия и западное сообще-
ство поменялись местами. Россия пережила тяжелейший 
спад в конце ХХ века, и этот болезненный опыт пока еще 
заставляет быть начеку, служит средством (хотя и не абсо-
лютным) от забронзовения. Запад же впал в состояние са-
моудовлетворения, которое, как известно и из советского 
опыта, ведет к возникновению якобы незыблемых, не под-
лежащих пересмотру мантр. Отсюда и «советская» реак-
ция на подъем сил и настроений, противоречащих мей-
нстриму, стремление признать их морально и политиче-
ски ничтожными, а в идеале и приписать (о, где мои шест-
надцать лет!) тлетворному внешнему влиянию. 

История неопровержимо доказывает, что назревшие 
в обществе перемены невозможно остановить и предо-
твратить, они все равно произойдут. Вопрос — как и како-
вы окажутся издержки. Прививка от застоя, которую 
наша страна получила — крайне травматичным образом 
— на исходе ХХ столетия, к сожалению, тоже имеет срок 
действия. Желание «передохнуть», отмахнуться от тех 
персон и обстоятельств, кто этому мешает, — по-челове-
чески вполне понятно. Но крайне пагубно. Именно поэ-
тому полезно почаще вспоминать прошлые ошибки. 

68-й был годом 
потрясений 
по всему миру

Всякие историче-
ские параллели 
лукавы — история 
никогда не повторя-
ется буквально

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Какие российские певцы украсили Россиниевский фестиваль

Фигаро там, Фигаро вверх
Мария Бабалова

Е
жегодный Россиниевский 
оперный фестиваль в авгу-
стовские дни традиционно 

проходит на берегу Адриатиче-
ского моря, в Пезаро — в родном 
городе гениального итальянца 
Джоаккино Россини. В программе 
форума — как и редкие оперы 
«Риччардо и Зораида» и «Адина», 
так и шлягерный «Севильский ци-
рюльник». И не изменяя тради-
ции, будет представлено «Путе-
шествие в Реймс» как итоговый 
проект «Академии Россинианы», 
школы молодых певцов, основан-
ной и руководимой до последних 
своих дней великим дирижером 
Альберто Дзеддой. Теперь эта про-
грамма носит имя своего основа-
теля. А всем фестивалем руково-
дит выдающийся перуанский пе-

вец Эрнесто Паласио, который 
рассказал в интервью «РГ» о фе-
стивале и его влиянии на судьбы 
многих российских певцов.

Фестиваль в Пезаро считается 
одним самых строго монографи-
ческих и традиционных. Какие-
нибудь новации возможны?
ЭРНЕСТО ПАЛАСИО: Я не считаю это 
необходимым. Ведь те люди, ко-
торые пели 40 лет назад «Севиль-
ского цирюльника», сейчас уже 
не поют. А меняются исполните-
ли — меняется интерпретация. 
Так что все наши перемены будут 
происходить сами собой, без ка-
кого-либо волюнтаризма со сто-
роны руководства. Я не стану ло-
мать традицию. И я очень рад, 
что в этом году новую постанов-
ку «Цирюльника» сделал для нас 
мэтр Пьер Луиджи Пицци. Но 

очень хочу, чтобы люди полюби-
ли и «незаезженную» музыку 
Россини, в которой есть моменты 
огромной силы и красоты. Но, к 
сожалению, такие оперы-сериа, 
как «Зельмира» или «Эрмиона», 
почти неизвестны.

Дома же, в Перу, у меня есть 
собственный фестиваль, где ис-
полняется не только музыка Рос-
сини, но и Верди, Гуно, и все что 
угодно в разных жанрах, так как 
все же в Перу опера — не самое по-
пулярное искусство. Но лично 
для меня Россини, конечно, ком-
позитор «номер один» в жизни.

Почему именно Россини  для вас 
главный композитор?
ЭРНЕСТО ПАЛАСИО: У меня был опыт 
работы над операми и других ком-
позиторов. Но чаще всего я испол-
нял именно «Севильский цирюль-

ник». С Россини у меня связано 
немало мистических моментов. Я 
рос ребенком, ничего не знающим 
о музыке. Однажды мой отец мне 
говорит: «Пойдем я куплю тебе 
какую-нибудь пластинку». И пер-
вая, в которую я ткнул в магазине 
наугад, была именно «Севильский 
цирюльник». Второе потрясаю-
щее совпадение произошло, когда 
в двадцать лет я задумал отпра-
виться в Италию учиться. Мне не 
хотелось лететь самолетом, я ре-
шил поплыть на пароходе. Выбрав 
дату и купив билет, я узнал, что по-
плыву на корабле под названием 
«Россини». Не говоря уже о том, 
что моя карьера началась с кон-
курса «Новые россиниевские го-
лоса», и за всю карьеру я исполнил 
20 из 39 опер Россини.

Последние годы ни один фести-
валь в Пезаро не обходится без 
российских певцов. Ныне пар-
тию Агоранте в опере «Риччардо 
и Зораида» исполнит Сергей Ро-
мановский, а графом Альмави-
вой в «Севильском цирюльнике» 
будет Максим Миронов. Вам 
нравятся российские певцы в 
россиниевском репертуаре?
ЭРНЕСТО ПАЛАСИО: Действительно, я 
влюблен в русские голоса и над-
еюсь еще открыть таланты для 
музыки Россини. У нас есть кон-
такты, чтобы пригласить и дру-
гих российских певцов. А сегодня 
я удовлетворен тем, что нам уда-
лось в одном фестивале собрать 
таких теноров, как Хуан Диего 
Флорес, Сергей Романовский и 
Максим Миронов.

У какого-нибудь из певцов сегод-
ня есть шанс попасть под ваше 
покровительство, как когда-то 
повезло знаменитому тенору Ху-
ану Диего Флоресу?
ЭРНЕСТО ПАЛАСИО: Когда я был пев-
цом, мне не нравилась работа ни 
одного агента. К сожалению, 
большинство агентов действуют 
как торговцы. А певцов нельзя 
продавать как стулья, платья 
или машины — просто как товар. 
Хороший агент должен брать ни-
кому не известного молодого ис-
полнителя и его выращивать, де-
лать его востребованным. Это 
совершенно другая история и 
другой уровень личного, про-
фессионального удовлетворе-
ния. И я очень счастлив, что был 
и агентом, и наставником для та-
ких российских певцов, как бас 
Ильдар Абдразаков и тенор 
Дмитрий Корчак. Они уникаль-
ные певцы, и мне очень повезло 
помогать им в их пути наверх. 
Но сегодня я уже не занимаюсь 
агентской деятельностью. По-
прежнему помогаю исключи-
тельно Хуану Диего Флоресу. По-
тому что мы оба с ним из Перу, 
он тоже тенор, как и я, и я его 
безумно люблю. Мы работаем 
вместе уже 25 лет, и наш союз 
нерушим. Но сейчас большую 
часть своего времени я трачу на 
свои обязанности директора те-
атра Adriatico в Пезаро, хотя я 
никогда не хотел становиться ни 
художественным руководите-
лем, ни интендантом Россиниев-
ского фестиваля, но так сложи-
лись обстоятельства.

КИНО

Фестиваль
«Короче»
завершился в
Калининграде

ПОЛОВИНА 
МИЛЛИОНА 
ЗА ТЕЩУ

Сусанна Альперина

НЕПУТЕВЫЙ зять-гуманита-
рий везет на старенькой машине 
с прицепом из Финляндии в Рос-
сию тещу-математика и новый 
красный диван. Теща костерит 
его — учителя литературы — на 
чем свет стоит. Такие фразы, как 
«У настоящих мужчин аллергии 
не бывает», сыпятся из нее не-
скончаемым потоком. Он — не в 
силах больше это терпеть — ре-
шает ее проучить... Короткоме-
тражный фильм «Твою мать!» 
режиссера Виктории Рунцовой, 
главные роли в котором испол-
нили Роза Хайруллина, Михаил 
Трухин и Нелли Уварова, при-
знан лучшим из 38 конкурсных 
картин фестиваля короткоме-
тражного кино «Короче» в Кали-
нинграде. Режиссер черной ко-
медии — ученица школы Федора 
Бондарчука «Индустрия», ее 
папа подсказал идею фильма. Ав-
тор сценария — Марина Воевода 
и оператор Дмитрий Смолин — 
также ученики школы «Инду-
стрия». Картина, в соответствии 
с регламентом фестиваля, награ-
ждена денежным призом — 500 
тысяч рублей — так что, считай, 
свою учебу Виктория Рунцова 
уже окупила. 

Другие лауреаты «Короче» 
также получили материальное 
поощрение. Лучшим режиссе-
ром признан Иван Петухов. Ат-
мосферная картина «Нет» о де-
вушке и парне, который делает 
ей предложение (в главных ро-
лях Александр Паль и Ирина 
Старшенбаум). Примечательно, 
что в предыдущем короткоме-
тражном фильме у режиссера 
Петухова снималась сама Ума 
Турман. А оператором картины 

«Нет» выступил признанный ма-
стер — Владислав Опельянц.

Награда «За лучший сцена-
рий» вручена короткометражке 
«Огонь» о двух влюбленных по-
лицейских, которые выясняют 
отношения прямо во время вы-
полнения служебного задания. В 
руках у них — оружие... Режиссер, 
она же автор сценария, Мария 
Шульгина — окончила сценарную 
мастерскую Авдотьи Смирновой 
и Анны Пармас в СПБГУКиТ. 
Спецприз жюри «За самобытное 
решение» получила лента «Меня 
зовут Махаз» — режиссер Инар 
Нармания. Место действия этой 
истории любви — Абхазия 70-х 
годов. В ленте есть нечто напоми-
нающее произведения Фазиля 
Искандера. Тонкая работа вызва-
ла шквал аплодисментов в зале.

Два диплома присудили ленте 
«Рикошет» Тимура Джураева. 
Картину «Затаив дыхание» Алек-
сея Соболева наградили «За ори-
гинальность взгляда»: коротко-
метражка о любви и соперниче-
стве между участницами сбор-
ной по синхронному плаванию 
снята необычно: вся — под водой. 

Спецприз «За честность» от 
телеканала «Дом кино Преми-
ум» получил короткометраж-
ный фильм «Четверг» режиссера 
Suro JR. История очень непро-
стая, речь в ней о том, как про-
винциальные врачи в регионах в 
силу своей некомпетентности и 
незаинтересованности не могут 
помочь маленькому мальчику, 
прошедшему ранее курс реаби-
литации в столице. И мать — ее 
играет Эльмира Мирель — ничего 
не в состоянии с этим поделать.

Конкурс фестиваля «Короче» 
был сильнее, чем в предыдущие 
годы, качество работ молодых 
кинематографистов возросло. И, 
если еще в прошлом году были 
вопросы к тому, как снято кино, 
как записан звук, очищены ли 
права, в том числе и на музыку — 
в этот раз хочется отметить, что 
стараются продумать все. И — 
главное — практически не было 
работ конъюнктурных, снятых в 
угоду стадным тенденциям. На 
первое место выступило автор-
ское видение.

Деловой завтрак Марина Лошак об ожидаемых сенсациях
в ГМИИ им. А.С. Пушкина

В кабинете директора 
совьют гнездо
Жанна Васильева 

С
егодня гостем «Дело-
вого завтрака» в «Рос-
сийской газете» стала 
Марина Лошак, ди-
ректор ГМИИ имени 

А.С.Пушкина.  

Вы пошли на смелый шаг — прев-
ратили кабинет директора в вы-
ставочное пространство. Там 
была показана инсталляция 
Александра Бродского. Теперь в 
кабинет директора вход посто-
ронним разрешен? 
МАРИНА ЛОШАК: Идея с кабинетом не 
случайно возникла. С одной сто-
роны, мой прошлый жизненный 
опыт, связанный с кураторской 
работой, конечно, во мне это жи-
вет. Куда мне от себя деваться? Но 
дело не только в этом. Моя глав-
ная задача заключалась в том, 
чтобы подчеркнуть, что сакрали-
зация образа директора со мной 
никак не связана. Люди привы-
кли, что когда мы произносим фа-
милию директора музея, то по-
дразумеваем — музей. Ирина 
Александровна Антонова прора-
ботала на посту директора в на-
шем музее 52 года. Музей и ди-
ректор в человеческом сознании 
слились в один образ.  

Мне важно было подчеркнуть, 
что мой случай — другой, что ди-
ректор музея и музей — разные 
сущности, которые в какой-то мо-
мент большого пути встретились. 
Важно было показать, что внутри 
остается пространство свободы — 
для нас самих, даже если про-
странство музея норовит запол-
нить все жизненное пространст-
во. Проект «Кабинет директора» 
не просто давал возможность от-
крыть еще одни двери, закрытые 
в музее, но и показать, что вы ви-
дите в нем просто человека, кото-
рый в этот момент жизни стал ча-
стью этой институции. Такой же 
частью, как зрители, переступа-
ющие порог музея. 

Это был рискованный шаг?  
МАРИНА ЛОШАК: Я попыталась сде-
лать это максимально быстро, 
чтобы не испугаться.  За неделю 
мы все сделали: придумали про-
ект, перестроили кабинет, нашли 
спонсора, что важно, потому что 
сделали инсталляцию «под 
ключ» за одну неделю. Если бы я 
долго думала и сомневалась, мо-
жет быть, я бы осознала этот 
риск. Все получилось исключи-
тельно удачно. Все правильно все 
поняли. В течение трех месяцев, 
работая в очень неудобном, тем-
ном, сложном пространстве вме-
сте с ассистентами, мы открыва-
ли двери дважды в день: в 15.00 и 
в 18.00 для экскурсий посетите-
лей. Люди попадали в простран-
ство не просто искусства, они по-

падали как бы внутрь нашей жиз-
ни. У нас шли совещания, у нас 
шла работа. А две мои помощни-
цы еще и работали как экскурсо-
воды. Это для нас был большой 
опыт, очень сложный, трудный и 
важный. Музей и зритель макси-
мально приблизились друг к дру-
гу. 

Вы имеете в виду важность от-
крытого музея для зрителей? 
МАРИНА ЛОШАК: Он был очень важен 
и для меня, и для коллектива. 

В ГМИИ им. А.С. Пушкина боль-
шой коллектив?
МАРИНА ЛОШАК: Около 700 человек. 
Меньше, чем в Эрмитаже или 
Третьяковской галерее. Это раз-
ные люди, большинство из них 
давно работают в музее и очень 
традиционно устроены. Для того 
чтобы изменить их чуть-чуть, 
очень важно создать пространст-
во вариативное, гибкое.  Поэтому 
и нужно делать время от времени 
такие шаги. Проект «Кабинет ди-
ректора» важно было сделать для 
них. Пока мы его создавали, не 
могу сказать, что сотрудники 
были счастливы. Люди с трудом 
шли в пространство эксперимен-
та. Им все это казалось баловст-
вом, почти прихотью. Мне прихо-
дилось говорить: «Друзья мои, 
вот такой у вас crazy директор. 
Помогите мне, пойдите навстре-
чу». Для меня важно, что в ре-
зультате все были вовлечены в 
проект и все оказались в «Каби-
нете директора». Они входили 
туда первыми, вступали в про-
странство игры. А игра - это важ-
ная часть творчества.

 Почему «Кабинет…» был разде-
лен на две части?
МАРИНА ЛОШАК: Нижняя часть была 
наполнена музейной жизнью, 
как я говорю, по горло. Нам с Са-
шей Бродским нужно было со-
здать очень плотную музейную 
ситуацию. А верхний этаж был 
почти пустой. Там висело только 
мое платьице и картинка из моей 
спальни. Иначе говоря, это было 
мое пространство — не директо-
ра, а просто мое, Марины Лошак. 
Еще наверху стоял белый столик 
и белый стул. Тот верхний пустой 
этаж был очень важным местом. 
Раз в день я туда приглашала од-
ного из сотрудников музея для 
разговора. Нет, не для рабочего 
разговора о проблемах музея, а 
для разговора медитативного, 
сущностного. Понимаете, для 
меня роль директора на самом 
деле близка роли очень грамот-
ного, серьезного психотерапевта.  
Человека, который создает среду, 
гармонизирует ее, и понимает, на 
какую клавишу нужно нажать, 
чтобы эта среда оставалась жи-
вой, сложной, гармоничной.  

Инсталляция японского худож-
ника Тадаси Каваматы «На пти-
чьих правах», которую можно 
будет увидеть в ГМИИ имени 
А.С.Пушкина, начиная с 24 ав-
густа, появится и вашем каби-
нете?
МАРИНА ЛОШАК: На этот раз тоталь-
ной интервенции не будет. Но тем 
не менее и мой кабинет будет за-
тронут. Это тоже зона искусства.

Тадаси Кавамата остается 
японским художником, хотя уже 
десять лет живет в Париже, рабо-
тает там как интернациональный 
художник, женат на француженке. 
Но его проекты отражают япон-
скую ментальность. Его любимые 
образы — гнезда, хижины. Он 
«вьет», строит «гнезда» в самых 
неожиданных пространствах: на 
Вандомской колонне, в историче-
ских зданиях или в Центре Жоржа 
Помпиду… Эти образы отсылают 
к умению быть одиноким, к осоз-
нанию того, насколько необходи-
мо нам ощущение особости. 

 Речь не о страшном одиноче-
стве, не о чувстве оставленности, 
а о цельности, ощущении гармо-
нии с миром. Это состояние, ко-
торое в японской картине мира 
дает человеку возможность со-
зерцания, возможность быть ме-
дитативным, быть широким и 
быть гибким. Поэтому мы совьем 
гнезда внутри нашего традици-
онного здания. В самых неожи-
данных местах. В том числе в 
моем кабинете, поскольку дирек-
тор — самая одинокая фигура 
внутри музея. В этом нет ничего 
грустного. Ничего грустного — 
только высокое. 

По описанию проект Тадаси Ка-
ваматы перекликается с проек-
том Николая Полисского, кото-
рый делал с художниками из Ни-
кола-Ленивца «гнездо» в Вене-
ции во время биеннале. 
МАРИНА ЛОШАК: Вряд ли они подо-
зревают о проектах друг друга. 
Это сходство говорит только о 
том, что все эти энергии рядом. У 
Полисского нет задачи строить 
жилище для одиноких пчелок. Та-
даси Кавамата создает подобие 
чайного домика и материнского 
гнезда. Он воссоздает состояние 
единства, связи с миром — то са-
мое состояние, к которому мы все 
время пытаемся на подсознатель-
ном уровне вернуться. И это боль-
шая японская традиция — чувства 
особости и одновременно пере-
живания общности с миром. 

Полностью текст 
«Делового завтрака» 
с Мариной Лошак читайте 
в ближайших номерах «РГ».

Марина Лошак, директор ГМИИ имени А.С. Пушкина, идет на «Деловой 
завтрак» в «Российскую газету». 

Эрнесто Паласио: Певцов нельзя продавать как стулья или машины — просто как товар. Хороший агент должен 
брать никому не известного молодого исполнителя и делать его востребованным. 
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 Тадаси Кавамата совьет
гнезда внутри здания музея. 
В том числе в моем кабинете. 
Это тоже зона искусства
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«ЛЮБИТЕ ЛИ ВЫ ТЕАТР…»
«НЕОБХОДИМЫ театральные реформы», «Нужны но-
вые сценические формы» «Формы-реформы» — гудит те-
атральный мир сквозь столетия, то усиливаясь, то истон-
чаясь в звуке. Так что, нынешняя молва, мол, будем ре-
формировать все учреждения и творения Мельпомены, 
Талии, а заодно и Терпсихоры, никого не может удивить. 

Про новые формы ведь не чеховский Треплев приду-
мал, в запальчивости обзывая и свою мать Аркадину и ее 
любовника Тригорина ретроградами от искусства. Аван-
гардист Софокл доказывал свою творческую правоту 
консерватору Эсхилу, чтобы проложить дорогу постмо-
дернисту Еврипиду. А организаторам храмовых литурги-
ческих действ пришлось пойти на рискованный управ-
ленческий ход и вывести религиозную драматургию на 
паперть, а потом и на прицерковную площадь. Вроде бы 
чертям у алтаря делать нечего, но как доказать истинную 

святость без иску-
шения? Вот и вывели 
их за пределы храма, 
— реформа историче-
ского значения... 

Наш отечествен-
ный театр всю исто-
рию своего сущест-
вования жил рефор-
мами. Между Сума-
роковым и Пушки-
ным — дистанция ог-
ромного размера, 
равно как между 
Грибоедовым, Гого-
лем и А. Н. Остров-
ским. М. С. Щепкин 
всю жизнь терпеть 
не мог Островского, 

полагая, что он привнес запах купеческих сапог в благо-
родные стены Малого театра, и практически до самой 
смерти не играл в его сочинениях. Притом, что автор 
«Грозы» был великим реформатором русской сцены. Как 
впоследствии и Станиславский с Немировичем–Данчен-
ко, основавшие Художественный театр. 

Величайшим реформатором театрального дела в Рос-
сии был император Александр II, отменивший крепост-
ное право, — театральная жизнь в России расцветилась 
множеством организационных форм, которые подорва-
ли монополию императорских театров. Не меньшими ре-
форматорами были большевики. Хоть они и считали, что 
в условиях безграмотной России не театр, а кинематог-
раф и цирк являются важнейшими из искусств, глаз с 
него не спускали. В доказательстве чего напомню лишь о 
судьбе Театра им. Вс. Э. Мейерхольда, Камерного театра, 
Московского Госета, — и трагическом конце их руководи-
телей. Но создать организационное единообразие теа-
трального дела советские управленцы сумели успешно. 

И они же, обладая огромным опытом централизован-
ного руководства театром, вынуждены были во второй 
половине 80-х годов пойти — «в порядке эксперимента» — 
на серьезную реформу театрального дела. Некоторые те-
атры добились того, чего не добилось тогда руководство 
Литовской ССР, — им предоставили возможность перейти 
на хозрасчет, пусть и достаточно ограниченный рамками 
советского хозяйствования. Это была крупнейшая ре-
форма театральной сферы, бюрократическим лидером 
которой был Б.Ю. Сорочкин, многолетний руководитель 
экономического управления Министерства культуры 
РСФСР, собравший вокруг себя лучших ученых Москвы и 
Ленинграда, занимающихся театральной экономикой. 
Она не смогла бы состояться и без энергии М. А. Ульянова, 
который возглавлял Союз театральных деятелей РСФСР 
(ВТО). Театры мечтали о хозяйственной свободе, которая 
была локомотивом свободы творческой. Они ее получи-
ли. Реформа конца 80-х годов определила выживаемость 
отечественного театра в пору исторических трансформа-
ций после распада СССР. Она вырастила поколения от-
ветственных руководителей, умеющих работать в усло-
виях скудного бюджетного финансирования, способных 
зарабатывать деньги от собственной хозяйственной дея-
тельности. Но при 
этом авторы послед-
ней советской теа-
тральной реформы 
всегда утверждали 
социальную ответст-
венность государст-
ва перед культурой. 
Они настаивали на 
этом и позже, после 
распада СССР, в пору 
либеральных эконо-
мических реформ. 

В первые два деся-
тилетия XXI века теа-
тры, сохранив твор-
ческую свободу ока-
зались серьезно 
ущемлены экономи-
ческими механизма-
ми. Затяжная дискус-
сия театральной об-
щественности с раз-
личными ветвями власти определила внесение ряда по-
правок в те законодательные и подзаконные акты, кото-
рые не учитывали специфики деятельности театров и дру-
гих учреждений культуры. И все равно эти поправки не 
решили проблемы до конца. 

Важно, чтобы театральная реформа, — видимо, только 
еще умозрительная, требующая проработки и обсужде-
ния, — открыла простор для творчества в самых разных 
организационно-правовых формах. Обеспечила творче-
скую и хозяйственную свободу, и не привела бы к ненуж-
ному конфликту театральных профессионалов с госу-
дарственными менеджерами. Всякая реформа должна 
иметь определенное целеполагание, исходящее из инте-
ресов общего дела. Ее не имеет смысла проводить, что 
называется, для удобства управления. 

И еще одно важное обстоятельство. Загадочное слово 
«оптимизация», которое часто используют вместо слова 
«сокращение», — далеко не всегда является наилучшим 
определением реформаторской деятельности. Прежде 
всего потому, что в России нет переизбытка государст-
венных и муниципальных театров. Количество мест в 
зрительных залах на душу населения у нас меньше, чем в 
странах Центральной и даже Восточной Европы. Не до-
стает не только детских, но и кукольных театров. А без 
общения с живым искусством не возможно развитие 
полноценной человеческой личности. Словом, начиная 
любое реформирование театрального дела, не стоит за-
бывать знаменитую фразу Томаса Манна: «Театр — это 
место, где толпа превращается в народ».

В России нет пере-
избытка государст-
венных и муници-
пальных театров. 
Количество мест 
на душу населения 
у нас меньше, 
чем в Центральной 
и даже Восточной 
Европе

Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1581465

Всякая реформа 
должна иметь целе-
полагание, исходя-
щие из интересов 
общего дела. Ее 
не имеет смысла 
проводить «для удоб-
ства управления» 

Нелли Уварова в фильме «Твою 
мать!», признанном лучшим 
на кинофестивале «Короче».
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СОЦЗАЩИТА  

С 1 сентября 
аспиранты 
получат 
льготы 
на проезд 
в транспорте 

УЧИСЬ 
И КАТАЙСЯ

Любовь Пятилетова 

К СТОЛИЧНЫМ льготникам, 
имеющим право на скидку при 
оплате за проезд на обществен-
ном транспорте, добавились ас-
пиранты. А их в столице между 
тем немало — порядка 50 тысяч. 

Такое решение принято вчера 
на очередном заседании прези-
диума правительства Москвы. 
«Ко мне обращались аспиранты 
с просьбой восстановить спра-
ведливость, — объяснил мэр го-
рода Сергей Собянин. — Студен-
ты и ординаторы имеют льготы 
на проезд, а они — нет. Они пра-
вы, Москва должна поддержи-
вать молодых людей, которые де-
лают выбор в пользу науки».

Как рассказал заммэра по во-
просам транспорта Москвы Мак-
сим Ликсутов, в принятом поста-
новлении правительства города 
льготы аспирантам-очникам на 
все виды общественного тран-
спорта — подземку, МЦК, назем-
ный городской транспорт и при-
городные электрички — предус-
мотрены теперь точно такие же, 
какими уже пользуются студен-
ты, а с 1 марта этого года — и ор-
динаторы. В частности, если сей-
час месячный проездной билет 
им обходится в 2075 рублей, то с 
1 сентября он будет стоить 380 
рублей, а проездной на назем-
ный транспорт вместо нынеш-
них 1080 рублей будет стоить 
250 рублей. То есть город берет 
на себя, как отметил Максим 
Ликсутов, оплату практически 
80 процентов стоимости биле-
тов. Напомню, в целом в Москве  
более 3,8 миллиона льготников 
пользуются общественным тран-
спортом и пригородными элек-
тричками вообще бесплатно — их 
проезд оплачивает Москва из 
своего бюджета.  Около 3 милли-
онов из них - пенсионеры. 

ТРАНСПОРТ В больницах планируют бронировать 
парковочные места для пациентов

Доктор, я на машине 

Светлана Батова

В 
Москве, возможно, удастся в 
скором времени решить 
проблему парковок у боль-

ниц. Столичные власти разраба-
тывают  программу, в которой, за-
писываясь к врачу, можно будет и 
забронировать парковочное ме-
сто там, где оно есть. Об этом в 
эфире радиостанции «Эхо Мо-
сквы» рассказал заммэра по тран-
спорту Максим Ликсутов. 

Парковки у больниц и поли-
клиник остаются больным вопро-
сом для столицы. Власти пытают-
ся делать бесплатные места там, 
где  это возможно, но их тут же за-
нимают посетители соседних офи-
сов и торговых центров или мест-
ные жители. В соцсетях не умолка-
ют жалобы пациентов и их родст-
венников о том, что на машине не-
возможно попасть к врачу. Води-
телю приходится либо нарушать 
Правила дорожного движения, 
паркуясь около входа в поликли-
нику или больницу, либо больно-
му идти несколько сот метров. Зи-
мой родители маленьких пациен-
тов жаловались на то, что стало не-
возможно даже остановиться для 
высадки пассажиров на Большой 
Полянке рядом с центральным 
детским травмпунктом, куда ве-
зут детей и подростков со всей Мо-
сквы. Правда, после этого знак 
«Остановка запрещена» поменя-
ли на «Стоянка запрещена».  По-
стоянные конфликты у детской 
Морозовской больницы, пробле-
ма попасть на машине в Филатов-
скую, которая находится на Садо-
вом кольце. А вот у Тушинской 
детской больницы таких острых 
проблем нет — на территорию пу-
скают всех пациентов травмпун-

кта. У Владимирской больницы 
есть своя парковка. Некоторые 
больницы практикуют такой под-
ход — например, в день выписки 
главный врач дает въезд автомо-
билю, который приедет за пациен-
том. Но и это не всегда работает, 
многие просто не знают о такой 
возможности. 

«Транспортные средства мало-
мобильных граждан должны запу-
скать на территорию медучрежде-
ний, — рассказывал «РГ» глава 
АМПП Александр Гривняк. — Мы 
всегда стараемся найти возмож-
ность организовать социальные 
места. Но если все места сделать 
бесплатными, они будут всегда за-
няты».

 «Мы сейчас по поручению 
Сергея Собянина готовим с наши-
ми коллегами из департамента ин-
формационных технологий про-
граммное обеспечение, — расска-
зал Максим Ликсутов. — Оно по-

зволит, когда вы записались к вра-
чу, если внутри больницы есть 
парковочные места, вписать свой 
номер машины и заехать на терри-
торию лечебного учреждения». 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Администратора москов-
ского парковочного пространст-
ва, прорабатываются варианты 
доступа к местам у больниц и на 
их территории. В ведомстве пыта-
ются найти способ, чтобы парков-
ками могли пользоваться именно 
пациенты, а не кто-то другой. Пока 
проект в стадии обсуждения, и все 
предложения будут проработаны 
в тесном контакте с коллегами из 
департамента здравоохранения. 

 Максим Ликсутов также отме-
тил, что в Москве около больниц 
не штрафуют никого, даже стоя-
щих во втором ряду. «Если у вас 
есть хотя бы один такой   штраф, 
пришлите, пожалуйста, мне», — 
сказал заммэра. 

На парковки большинства больниц пока пускают только медицинский транспорт. 

ПРОЕКТ На Белорусском направлении электрички 
будут ходить чаще

Третий не лишний

Светлана Батова

Б
уквально через пару недель 
пассажиры Белорусского 
направления пригородных 

электричек, ездившие последние 
два года фактически по стройке, 
смогут выдохнуть с облегчением. 
К 3 сентября железнодорожники 
планируют запустить третий 
главный путь от Белорусского во-
кзала до Одинцова. Работы бли-
зятся к концу, и теперь электрич-
ки здесь будут ходить чаще.

Напомню, программа по стро-
ительству дополнительных глав-
ных путей на Московской желез-
ной дороге реализуется уже не-
сколько лет. Работы идут на Яро-
славском направлении до Пуш-
кино, на Горьковском и Курском 
направлениях. На Ярославском, 
самом загруженном направле-
нии Московского региона,  элек-
трички в час пик уже ходят  почти 
как в метро — раз в четыре мину-
ты.   Дополнительные главные 
пути дают возможность «разве-
сти» потоки поездов дальнего 
следования и пригородных элек-
тричек.

Кстати, аналогичная стройка 
шла и на Ленинградском направ-
лении Октябрьской железной до-
роги — там дополнительные пути 
позволили запустить скоростные 
«Ласточки» до Зеленограда и 
Твери.

Теперь пришла очередь Бело-
русского направления, тоже 
очень загруженного — помимо 

электричек до Одинцова, Голи-
цына, в Можайск, здесь еще и 
оживленный трафик поездов 
дальнего следования, которые 
идут  в Смоленск, Белоруссию  и 
дальше, в Европу. Плюс  большой 
поток грузовых поездов.

Помимо, нового третьего 
главного пути, дотянутого до 
Одинцова,  РЖД полностью пере-
строила почти все платформы и 
станции на этом направлении.  
Реконструированы Фили, Рабо-
чий поселок, Сетунь, Баковка… 
Везде построены новые платфор-
мы, связанные одним тоннелем.

 В субботу открылись обнов-
ленные платформы с выходом в 
тоннель на Сетуни, на этой неде-
ле запустят Баковку и Немчинов-
ку. На станциях вместо неудоб-
ных мостов появились пешеход-
ные тоннели, на платформах — 
брусчатка и тактильная плитка, 
навесы, освещение. Готовится к 
открытию и новая платформа в 
Одинцове — на нее будут прибы-
вать дополнительные поезда из 
Москвы. Реконструирована плат-
форма № 1 на Белорусском во-
кзале — с нее пойдут в рейс поезда 
до Одинцова. До сих пор же пас-
сажирам приходилось довольст-
воваться временными деревян-
ными платформами и делать  
большие «крюки», чтобы по-
пасть на станцию. Не говоря уже 
о казавшихся бесконечными 
«технологических окнах»: для 
строительства тоннелей, для 
окончания работ по возведению 

платформ, для переключения на 
новые главные пути и т.д. и т.п.

Уже в 2018 году, рассказал на-
чальник Московской железной 
дороги Владимир Молдавер, за-
планирован запуск дополнитель-
ных 18 пар поездов на участке 
Москва—Одинцово и 16 пар — на 
Москва—Усово.  Сейчас, напри-
мер, в Усово поезда ходят раз в 
час. Как изменится расписание 
после открытия третьего главно-
го пути,  перевозчик Централь-
ная пригородная пассажирская 
компания  пока не раскрывает. 
По мнению транспортного ана-
литика Александра Чекмарева, 
возможно, что в ближайшее вре-
мя по этому пути поедут и «Спут-
ники» Москва—Одинцово, но до-
статочно редко и по повышенно-
му тарифу.

«С другой стороны, для нас  
этот объект важен как одна из 
ступеней для запуска Москов-
ских центральных диаметров, —  
говорит эксперт. (МЦД-1 Лобня—
Одинцово планируется запу-
стить в 2019 году. — Прим. ред.) — 
После окончания реконструкции 
станции Одинцово по этому пути 
уже смогут ходить пассажирские 
поезда дальнего следования и, 
возможно, экспрессы РЭКС. 
Причем с пуском четвертого  
пути, который тоже уже строит-
ся,  число ускоренных электри-
чек можно будет даже увеличить. 
В этом случае один-два пути бу-
дут максимально задействованы 
под поезда МЦД». 

Отдых В Парке Горького откроется самая большая 
детская площадка России 

На песке и на воде 

Сергей Бабкин 

В 
Парке Горького в пред-
стоящую субботу от-
кроется самая большая 
детская площадка стра-
ны. Игровая террито-

рия разместилась почти на двух 
гектарах. В ней заработает ком-
плекс с башнями, соединенными 
мостами и сетками — здесь ребята 
от семи лет смогут отточить свою 
ловкость. Будет также огромная 
водная зона и мегакачели. 

На одной площадке объедини-
ли девять зон: где-то можно по-
жевать чего-нибудь сладкого и 
заняться спокойными играми, а 
где-то — пройти приключенче-

ский квест. Можно играть в пе-
ске, воде, на качелях. Но гораздо 
увлекательнее — лазательный 
комплекс «Башни». Собственно 
это высокие замки, между кото-
рыми можно пробираться по сет-

кам и мостам. Протяженность пе-
реходов — более 20 метров. С од-
ной из игровых башен открыва-
ется роскошная панорама парка. 
На ста метрах раскинутся много-
численные каналы «Водной стан-

ции» с дамбами, плотинами и во-
дяными пулеметами. И, конечно, 
нигде, кроме Парка Горького, нет 
стольких качелей. На новой пло-
щадке их 29, все вращаются и ка-
чаются по разным траекториям. 

Впрочем, чтобы поиграть с 
детьми в Москве, не обязательно 
ехать в центр. Новые детские пло-
щадки в этом году появились в 
десяти зонах отдыха. Развлека-
тельный городок для самых ма-
леньких на полутора тысячах 
квадратных метров расположил-
ся в Таганском парке. Горки, 
лестницы, веревочные аттракци-
оны... Красота в парке на Ходын-
ском поле — он весь покрылся ру-
котворными холмами. И на ка-

ждом — качели, батуты, смотро-
вые площадки, с которых откры-
вается вид на весь парк. Раздолье 
для малышни — парк «Тюфелева 
роща» в районе бывшего ЗИЛа. 
Помимо традиционных детских 
развлечений там есть скалодром 
и батуты. Немало интересного 
для детей в «Сокольниках»: все-
погодная горка, многочисленные 
аттракционы и 13 игровых зон во 
всех частях парка. Немало техно-
логичных площадок и в «Садов-
никах». Здесь можно не только 
развлекаться в песочницах, но и 
развивать мелкую моторику.

Батуты в новом парке 
на Ходынском поле впечатлили 
не только детей, но и взрослых. 

Акцент

 Замки, каналы с мостами 
и дамбами, скалодромы 
и батуты можно увидеть на 
детских площадках столицы 

ЭКСПЕРТИЗА О вредных 
выбросах, плохих 
запахах и новой 
градостроительной 
политике

Автомобиль 
москвичу 
ни к чему 

Любовь Проценко

ОБ ЭКОЛОГИИ в мегаполисах вспоминают чаще всего, 
когда уже нечем дышать или некуда мусор девать. В Мо-
скве, к счастью, и воздух достаточно свежий, и отходы 
вывозятся вовремя. Тем не менее в ходе разработки про-
граммы «Мой район» кандидат в мэры Сергей Собянин 
вынес вопрос экологии  на один из самых первых экспер-
тных советов. Впечатлениями о состоявшемся  обсужде-
ний поделилась советник президента Союза архитекто-
ров России Евгения Муринец. 

Евгения, как вы оцениваете состоявшуюся дискуссию?
ЕВГЕНИЯ МУРИНЕЦ: Для 
меня обсуждение 
было очень интере-
сным. Вопрос, прямо 
скажем, непростой, 
касается самых раз-
ных отраслей. И на-
шей, градострои-
тельной, в том числе. 
В Москве, как из-
вестно, в настоящее 
время 90% веществ, загрязняющих атмосферу, от тран-
спорта. Город делает уже многое для того, чтобы очи-
стить ее. Например, у меня не то что машины нет, но и 
даже водительских прав. Прекрасно обхожусь без них, 
хотя в студенчестве, в нулевые годы, мечтала обзаве-
стись автомобилем. Ездить в институт в переполненном 
метро с пересадкой, с огромными подрамниками и маке-
тами, было безумно тяжело. Сейчас в подземке и свобод-
нее, и комфортнее, да и с такси нет проблем — нажал на 
приложение, и через 5—7 минут машина подана. Многие 
мои знакомые с разными уровнями дохода тоже все чаще 
пользуются общественным транспортом. А одно такси 
между тем заменяет пять личных авто. Значит, меньше  
пробок , чище воздух в городе. 

Ну а в магазин, за продуктами вы что, пешком ходите?
ЕВГЕНИЯ МУРИНЕЦ: Пешком, он  в соседнем доме.  Это важный 
элемент правильного планирования каждого городского 
района. Все необходимое для жизни — торговля, кафе, 
банки, химчистки, должны быть в шаговой доступности 
от дома. Четыре года назад этот стандарт был закреплен 
специальным постановлением правительства Москвы.

Мир стремится уйти от энергозатратных домов. Москва 
тоже следует этому тренду?
ЕВГЕНИЯ МУРИНЕЦ: Безусловно. Для нас, архитекторов, дол-
гое время больной темой был так называемый гигант-
ский «бублик» между Третьим транспортным кольцом и 
МКАД, состоящий в основном из типовых домов в спаль-
ных районах. О том, что эти дома еще и жутко энергоза-
тратны, говорилось меньше. Но потому, как холодно в 
них было, всем было ясно, что тепло в них просто не дер-
жится. Поэтому в 2012 году Собянин утвердил новые 
требования к утеплению фасадов и инженерным реше-
ниям как уже построенных советских домов, нуждаю-
щихся в капремонте, так и для вновь возводимых. А с 
2016 года город вообще отказался от строительства до-
мов устаревших серий. Теперь жилье строится разноо-
бразное  и по повышенным стандартам энергоэффектив-
ности, вошедшим в новые московские нормы. Это на-
правление наряду с транспортным вопросом и много-
функциональностью жилых районов в международной 
практике считается важнейшим критерием «зеленого» 
города. Вот и Москва сделала по нему первые шаги.

В 90-е годы со спутника делали ночную съемку столицы — 
вид сверху выбросов тепла. Город был  багрового цвета, 
столько теплоэнергии уходило на обогрев улиц. Пред-
ставляете, сколько зря  в городе сжигали угля, мазута и 
газа и насколько все это загрязняло Москву! Вот если бы 
сейчас снова снять, как думаете, этот вид изменился бы?

ЕВГЕНИЯ МУРИНЕЦ:  Ду-
маю, что да. Во-пер-
вых,  сейчас все ТЭЦ 
в Москве переведе-
ны на газ. Ну и градо-
строительная поли-
тика совсем иная. 
Новые дома, кото-
рые строятся по про-
грамме реновации, 
по нормам энерго-

эффективности должны соответствовать классу «В». То 
есть на каждый метр для их отопления нужно вдвое мень-
ше энергии, чем требовалось для сносимых пятиэтажек. 
Тепло в них берегут энергоэффективные стены и стекло-
пакеты на окнах, умные системы управления, которые 
подают его в зависимости от погоды. А система отопле-
ния с индивидуальными счетчиками позволяет жителям 
определять температуру в квартире с помощью вентиля, 
а не форточки, как прежде. Кроме того, во всех новых до-
мах устанавливаются энергосберегающие светильники 
в холлах, подвалах и других местах общего пользования. 
Благодаря всему этому энергопотребление в Москве с 
2010 года снизилось на 25%. И это при том что город 
строится. Российские же нормативы за 10 лет повысили 
требования к энергоэффективности лишь на 8—10%. Зна-
чит, Москва и в этой области может служить примером.

А если сравнить Москву с другими городами мира с та-
ким же климатом?
ЕВГЕНИЯ МУРИНЕЦ:  В Финляндии, требования к теплозащите 
выше, чем в Москве, и затраты на тепло меньше. Но фин-
ны шли к этому 30 лет, а мы идем всего семь. Зато темпы, 
которыми Москва решает эту задачу, обнадеживают, что 
она справится с ней в более короткие сроки.

Еще один из серьезных загрязнителей воздуха у нас — 
Московский нефтеперерабатывающий завод…
ЕВГЕНИЯ МУРИНЕЦ: Да, на совете экспертов говорилось об 
этом. Благодаря реконструкции выбросы уже снизились 
вдвое. Теперь город ожидает  запуска до конца 2018- го 
установки переработки нефти «Евро-плюс», которая со-
кратит выбросы еще на 1,5 тысячи тонн в год. Собянин 
пообещал лично контролировать все, что происходит на 
этом предприятии, чтобы люди, проживающие в сосед-
них домах и районах, не чувствовали себя с точки зрения 
экологии ущербными.Я же отмечу, что восток и юго-вос-
ток города из-за розы ветров всегда были промышленны-
ми. Но с выводом предприятий и реконструкцией остав-
шихся экологическая ситуация заметно улучшается.  И 
теперь застройщики и там вовсю строят жилые комплек-
сы по общемосковским стандартам и по архитектуре, и 
по энергоэффективности.

У меня нет 
не то что машины, 
но и водительских 
прав

Москва уже сделала 
первые шаги 
по пути зеленого 
строительства 
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Уже на следующей неделе эксперты прогнозируют начало осенних про-
бок. В столицу возвращаются отпускники, студенты и дачники. Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе Центра организации дорожного движе-
ния, обычно количество машин на дорогах после летнего затишья на-
чинает увеличиваться во второй половине августа. К началу сентября 
оно достигает среднегодового значения — примерно 3,6 миллиона ма-
шин в сутки. Сложнее всего будет проехать у крупных торговых цен-
тров и детских магазинов, куда устремятся родители, собирая детей в 
школы и детские сады. В прошлом году в первой половине сентября на 
дорогах Москвы было в среднем 3,62 млн машин, это на 2%, или 60 ты-
сяч машин больше, чем обычно. В этом году ЦОДД ожидает похожей 
картины — 3,6–3,65 млн машин в сутки. 
Сейчас по столичным дорогам передвигаются 3,54 млн авто в сутки, 
или на 110 тысяч машин меньше обычного. По данным сервиса Яндекс.
Пробки, утром пока пробки не превышают 4–5 баллов, вечером — 5–6. 
Исключением стало 15 августа, когда в Москве прошел сильный ливень 
и уровень пробок достиг 8 баллов.
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ПРОЕКТ  В Новосибирске
создан прототип
электростанции
будущего

Накопить 
и сбросить 

Алексей Хадаев, Новосибирск 

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ проект предложили новосибир-
ские ученые и инженеры, резиденты Сколково. Это гран-
диозное сооружение, по сравнению с которым меркнет 
даже пирамида Хеопса. Зачем возводить такой гигант? 
Для многих ответ покажется странным: это «склад» 
энергии. Ее накоплением озабочены сегодня во всеми 
мире. 

— Автолюбители знают: частые разгоны и торможе-
ния увеличивают расход топлива и износ деталей ма-
шины, — говорит один из авторов проекта Петр Кропо-
тин. — Аналогичная ситуация и у электростанций. Ведь 
потребителю как в течение суток, так и в разные кли-
матические сезоны нужно разное количество энергии, 
скажем, ночью, 
меньше, чем днем. 
Как избавить стан-
ции от «капризов» 
потребителя? Выход 
очевиден. В идеале 
станции должны ра-
ботать в постоян-
ном режиме на но-
минальной мощно-
сти. «Складируя» 
избыток энергии, 
когда ее больше, 
чем нужно потребителю, и возвращать, когда появля-
ется дефицит. Для такого маневра и нужны накопители 
энергии. 

Сегодня самый распространенный в мире «склад» — 
гидроаккумулирующие электростанции. Они появи-
лись в конце XIX века. По ночам воду закачивают из ни-
жнего бассейна в верхний, а днем она стекает обратно и 
вращает турбины. Хорошее решение, но одно плохо — 
сфера применения таких накопителей очень ограничен-
на. Их имеет смысл строить вблизи водоемов, где пере-
пад высот несколько сотен метров. Например, для Швей-
царии это выход, а для России малопригодно. У нас энер-
госистема развита в основном на равнинной местности.

Новосибирские ученые предложили радикальный 
вариант: заменить воду на твердый грунт, а турбины и 
насосы — на систему специальных подъемников. Подни-
мая и опуская на тросах грунт, можно накапливать и 
вырабатывать электроэнергию. Главное достоинство 
очевидно: подобный накопитель (твердотельная акку-
мулирующая электростанция — ТАЭС) можно строить 
где угодно. Ему не нужна ни вода, ни перепады высот. Но 
есть и другие плюсы. Эксплуатация экологически без-
опасна, а в случае аварии нет техногенной угрозы за 
пределами станции.

По расчетам авторов проекта, мощность ТАЭС в 
принципе может достигать 1 ГВт. В таком гигантском 
накопителе будет ежедневно «складироваться» 10 мил-
лионов киловатт-часов энергии! Достаточно, чтобы 
обеспечить такой мегаполис, как Москва, в течение 
часа. Размеры «склада», конечно, поражают: высота — 
300 метров, что чуть меньше Эйфелевой башни и вдвое 
превышает пирамиду Хеопса, а площадь основания во-
обще в разы больше — порядка одного квадратного ки-
лометра. Несмотря на такие грандиозные размеры 
ТАЭС, она в несколько раз меньше ГАЭС аналогичной 
мощности и емкости. 

— В таком накопителе потребуется поднимать и опу-
скать более 14 миллионов тонн груза, — говорит Петр 
Кропотин. — Но так как грунт будет извлекаться при 
строительстве фундамента станции, то обойдется отно-
сительно недорого. 

Именно низкие капитальные затраты на строитель-
ство — одно из ключевых преимуществ сибирского ме-
гапроекта перед зарубежными разработками. Как же 
будет работать такой монстр? Как управлять миллиона-
ми тонн, которые надо то поднимать, то опускать? Надо 
сразу подчеркнуть, что система — вовсе не этакий спор-
тсмен-тяжеловес, который ставит рекорды, единовре-
менно тягая огромный груз. Миллионы тонн «расфасо-
ваны» по 60 тонн, и каждый такой груз со скоростью 
около 1 м/сек движется вверх и вниз в своей шахте. Ее 
формируют четыре колонны. Всего шахт около 230 ты-
сяч. Организация надежной и эффективной работы 
этой армады «грузчиков» — главное ноу-хау авторов 
проекта. 

Конечно, если устанавливать двигатель в каждую 
шахту, то цена ТАЭС становится неподъемной. Авторы 
проекта предлагают вариант, когда один подъемник об-
служивает сразу несколько сотен шахт. Каждый подъ-
емник имеет мощность около 400 кВт. Регулируя их чи-
сло, можно набирать необходимую мгновенную мощ-
ность: 400 кВт, 800 кВт, 1200 кВт и т.д.  «Таким образом, 
потребитель может сам управлять режимом работы на-
копителя, — говорит Петр Кропотин. — Например, если 
на крупном заводе периодически включаются и выклю-
чаются мощные печи, то перепады мощности от них 
сможет сгладить такой склад энергии».

Хотя сегодня этот проект выглядит фантастическим, 
его экономическая целесообразность у специалистов 
не вызывает сомнений. По данным Минэнерго России, 
уже в 2025 году ежегодный объем мирового рынка на-
копителей энергии составит более 18 миллиардов дол-
ларов. Затраты на строительство ТАЭС аналогичны рас-
ходам на гидроаккумулирующую станцию, КПД — около 
80 процентов. Прослужит ТАЭС не менее полувека. 
Проект курирует «Роснано», поддерживает Агентство 
стратегических инициатив и рабочая группа рынка 
«Энерджинет» Национальной технологической иници-
ативы. 

Прототип ТАЭС малой мощности высотой 20 метров 
уже работает в Новосибирске. Сегодня команда ученых 
готовит проект Опытно-промышленной станции. Это 
стенд высотой 75 метров, который планируется разме-
стить в Сколково. Его запуск намечен на конец 2020 
года.

КЛИМАТ В ближайшие годы аномалии температуры станут нормой

Градус в ударе 
Аркадий Симонов 

В
переди землян ждут новые 
серьезные испытания жа-
рой. Вроде бы нас уже этим 

не удивишь, ведь глобальное по-
тепление неустанно и ударно ра-
ботает. Но, оказывается, мы о нем 
еще плохо знаем. В ближайшие 
пять лет, вплоть до 2022 года, 
климат будет даже жарче, чем 
прогнозируют уже существую-
щие температурные тренды. 

Правда, есть и хорошая новость. 
После жаркой пятилетки климат 
вернется к «норме». То есть ано-
малии, конечно, останутся, но не 
такие жесткие. 

Это исследование ученых из 
Центра научных исследований 
(Франция) и Саутгемптонского 
университета (Британия) обо-
шел все мировые СМИ. На чем 
основан данный вывод ? Почему 
отличается от множества сцена-
риев,  которые дают супер-

компьютеры, строя модели кли-
мата? Авторы утверждают, что 
они пошли иным путем. Они не 
стали создавать модели, состав-
ляя огромное число уравнений, 
описывающих различные про-
цессы поведения климата. Не 
стали рассчитывать их неделями 
на суперкомпьютерах.  Они 
просто воспользовались уже го-
товыми результатами предшест-
венников. Но нашли к ним нео-
жиданный подход, подобрав к 

этим данным свой ключ. Речь 
идет о так называемых операто-
рах Перрона–Фробениуса, при-
меняющихся во многих сферах 
науки и техники, например, ста-
тистической физике, в механике 
жидкостей и т.д. 

Французские и британские 
ученые использовали данный ал-
горитм, чтобы обучить свою 
компьютерную модель работать 
с климатическими данными. По-
сле завершения курса модель 
проверили на известных ранее 
температурах атмосферы и океа-
на за последние десятилетия. И 
она не подвела, попав в каждом 
конкретном случае прогноза 
практически в «десятку».  

А затем ей доверили прогно-
зы на будущее. Компьютерная 
модель предсказала, что в после-
дующие пять лет атмосфера Зем-
ли будет «аномально» теплой с 

вероятностью 64 процента, а по-
верхность океана  — с вероятно-
стью 74 процента. Что снизится 
число экстремальных похолода-
ний в атмосфере планеты, зато 
вероятность чрезвычайно силь-
ных потеплений на поверхности 
океана в период до 2022 года по-
высится на 150 процентов. То 
есть 2018—2022 годы будут еще 
жарче, чем предсказывалось 
практически всеми сценариями 
климата. Правда, ненамного: 
речь идет о десятых долях граду-
са. Однако известно, что повы-
шение средней температуры 
Земли даже на полградуса может 
радикально изменить мир. Сей-
час исследователи работают над 
тем, чтобы научить свою модель 
прогнозировать среднюю тем-
пературу не только по земному 
шару в целом, но и в конкретных 
регионах.

ПРОРЫВ Новый
метод борьбы 
с опухолями

НАНО В СТИЛЕ 
УНИВЕРСАЛ

Юрий Медведев 

«ЗОЛОТОАЯ пуля» сегодня са-
мый передовой край медицин-
ской науки. Во многих лаборато-
риях мира пытаются адресно, 
точно в очаг болезни доставить 
лекарство. Тогда оно работает с 
минимумом побочных эффектов, 
а дозу можно сократить в разы. 
Но очаг еще надо найти, причем 
как можно раньше, особенно в 
случае онкологии. А это самосто-
ятельная и сложнейшая задача. 

Группа ученых из России и 
Германии, куда вошли физики, 
химики и биологи, совершила на-
стоящий научный прорыв. Они 
создали наночастицы, которые 
совмещают диагностику и лече-
ние. Находят онкологическое за-
болевание на ранней стадии и 
сразу же приступают к лечению. 
Такое совмещение (оно уже полу-
чило название тераностика) счи-
тается сегодня одним из самых 
перспективных направлений в 
медицине. Как же удалось в одной 
наночастице совместить две со-
вершенно разные функции? 

— Мы под одной оболочкой со-
единили золото и магнетит, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» ру-
ководитель проекта кандидат хи-
мических наук Максим Абаку-
мов. — Такие наночастицы через 
кровь вводятся в организм и, ми-
нуя здоровые клетки, накаплива-
ются, а говоря образно, запуты-
ваются в опухолевых. Эти ско-
пления магнитных наночастиц 
можно выявить с помощью МРТ. 
А дальше начинается следующий 
этап — лечение. Воздействуя на 
наночастицу, скажем, магнит-
ным полем или нагревом, мы вы-
пускаем препарат в очаг болезни. 

Такие эксперименты уже про-
ведены на животных с опухолями 
молочной железы. Препарат док-
сорубицин доставлялся в опу-
холь, где освобождался и оказы-
вал лечебное воздействие. Вроде 
бы уже можно говорить, что со-
здан принципиально новый ме-
тод борьбы с онкологией. Однако 
сами ученые подчеркивают, что 
это только начало. Что главное 
достоинство — это не просто сов-
мещение диагностики и лечения, 
а создание своего рода универ-
сальной «платформы», которая 
может быть  применена для са-
мых разных случаев онкологии.

— Так как поверхности у нано-
частицы разные, магнетит и зо-
лото, то можно варьировать ле-
карственные вещества, которые 
к ней можно прикрепить, — гово-
рит Абакумов. — Иными слова-
ми, платформа «заточена» не на 
какое-то конкретное лекарство 
или какой-то один способ диаг-
ностики, она широкого профиля. 
Поэтому возможности диагно-
стики и лечения значительно 
расширяются.  

Именно в этом принципиаль-
ное отличие данного метода от 
всех остальных, которые рассчи-
таны для определенных видов ле-
карств и определенных видов 
опухолей.  Статья ученых НИТУ 
«МИСиС», МГУ, РНИМУ им. Пи-
рогова и университета Дуйсбург-
Эссен (Германия) опубликована 
в высокорейтинговом научном 
журнале — Nature Scientific 
Reports.

Ракурс ООН: в 2050 году для половины землян вода будет дефицитом 

Золотая капля

Юрий Медведев 

Б
олее двух миллиардов 
человек из 7,6-милли-
ардного населения Зем-
ли уже сегодня ощуща-
ют нехватку или совсем 

не имеют доступа к запасам без-
опасной по санитарным нормам 
чистой воды. А к 2050 году таких 
будет почти половина населения 
планеты. Об этом говорится в по-
следнем отчете ООН по проблеме 
воды. Особо подчеркивается, что 
мир уже не сможет достичь ранее 
поставленной цели — обеспечить 
все население планеты чистой во-
дой и приемлемым уровнем сани-
тарии к 2030 году. 

О том, что пресная вода будет 
не менее дефицитным ресурсом, 
чем нефть, и может стать причи-
ной войн, специалисты предупре-
ждают давно. Теперь эксперты 
ООН эти общие соображения об-
лекают в конкретные картины и 
цифры. Названы две ключевые 
причины, которые приближают 
общемировую жажду: рост насе-
ления планеты и глобальное поте-
пление. Львиная доля воды ис-
пользуется в сельском хозяйстве 
— около 70 процентов, 20 процен-
тов — в промышленности, 10 — в 
бытовой сфере. И везде мало над-
ежд на сокращение общего потре-
бления. Хотя в последние годы 
темпы забора воды замедляются, 
но по-прежнему они выше, чем 
прирост населения планеты. А 

значит, капля воды будет стано-
виться все дороже. 

Уровень жизни напрямую свя-
зан с ростом потребления энергии. 
По прогнозам, к 2050 году спрос на 
нее вырастет на 70 процентов. Что 
и понятно: землян становится все 
больше, все хотят жить комфортно, 
а за это приходиться платить, в том 
числе и водой. Выработка электро-
энергии и добыча ископаемого то-
плива требует ее все в большем ко-
личестве. В частности, по данным 
экспертов, 60 процентов стока рек 
во Франции используется для охла-
ждения электростанций. И хотя 
энергетики говорят о масштабном 
переходе на альтернативные 
источники энергии, но опыт и ана-
лиз ситуации показывают, что они 
не смогут сколь либо серьезно со-
кратить и даже приостановить рас-
ход воды. Также эксперты отмеча-
ют, что особо трудно будет жите-
лям крупных городов. Причина 
очевидна: рост как самих городов, 
так и их населения.

Что же делать? Один вариант, 
казалось бы, очевиден — опресне-
ние морской воды. Метод пре-
подносится чуть ли не как уни-
версальный, однако именно он 
потребляет наибольшее количе-
ство энергии. К примеру, Сау-
довская Аравия, обладающая на-
ибольшими мощностями в мире 
для опреснения, вырабатывает 
ежедневно 5,5 миллиона кубоме-
тров воды. Но чтобы их полу-
чить, необходимо затратить 
энергию, эквивалентную 350 
тысячам баррелей нефти в день. 
Такой вариант далеко не все 
страны могут себе позволить.  По 
мнению ученых, главный акцент 
надо делать на применении сов-
ременных систем полива и выра-
щивания растений. Также необ-
ходимо разрабатывать техноло-
гии получения воды из воздуха, 
выведение растений, которым 
почти не нужен полив, делать 
упор на повторное использова-
ние сточных вод. 

Однако и этих мер, по мнению 
экспертов, будет явно недостаточ-
ною. «Люди считают, что победить 
дефицит воды можно одними лишь 
технологиями, но не менее важно 
изменить наше собственное пове-
дение и отношение к воде», — гово-
рит немецкий эколог Мартина 
Флёрке. Более того, эксперты счи-
тают, что запасов воды на планете 
достаточно, чтобы удовлетворить 
потребности землян, но нужно 
кардинально изменить управле-
ние водными ресурсами, разрабо-
тать для этого всеобъемлющую 
правовую основу. И конечено, вода 

требует серьезных политических 
решений, аналогичных тем, кото-
рые приняты по климату на Па-
рижской конференции в 2015 году. 
Тогда 195 стран мира обязались 
сократить выбросы углекислого 
газа, чтобы остановить глобальное 
потепление. Только объединив 
усилия, осознав важность пробле-
мы, человечество сможет избе-
жать катастрофического дефици-
та воды, прогнозируемого во мно-
гих странах к 2050 году. 

Ученые предупреждают: если 
не принять срочные меры, земля-
нам грозит общемировая жажда.

О климате ученые точно знают одно: он становится все более капризным.  

Акцент

 Около 60 процентов стока 
рек во Франции используется 
для охлаждения
электростанций

СПРАВКА «РГ»

Запасы пресной воды
Вид Объем, км3 %

Ледники, айсберги, постоянный снег 24 000 000 68,7 

Подземная пресная вода 10 500 000 30,1 

Вечная мерзлота 300 000 0,86 

Пресные озера 91 000 0,26 

Пары атмосферы 12 900 0,04 

Реки 2120 0,006 

Всего 35 000 000 100 

Доля пресной воды в общем количестве воды на Земле составляет 2,5—3 
процента. Причем около 85—90 процентов содержится в виде льда. Рас-
пределение пресной воды по земному шару крайне неравномерно. В Европе 
и Азии, где проживает 70 процентов населения мира, сосредоточено лишь 
39 процентов речных вод. Россия по ресурсам поверхностных вод занима-
ет ведущее место в мире. Только в уникальном озере Байкал сосредоточе-
но около 20 процентов мировых запасов озерной пресной воды и более 80 
процентов запасов России. При общем объеме 23,6 тыс. км в озере ежегод-
но воспроизводится около 60 км редкой по чистоте природной воды.

По сравнению 
с этим грандиозным 
сооружением
меркнет даже
пирамида Хеопса

Поднимая и опуская груз, можно днем накапливать, а ночью 
вырабатывать электроэнергию. 
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КОММЕНТАРИЙ

Андрей Киселев,
кандидат физико-математических наук 
Главная геофизическая обсерватория им. А.И. Воейкова 

Сама глобальная мировая тенденция климата сегодня очевидна: в ближайшие 

годы число периодов жаркой погоды будет только расти. Это подтверждается не 

только научными данными, но данными страховых компаний. Показано, что за 

последние 35 лет число природных катаклизмов выросло в три раза из-за штор-

мов, засух, наводнений и т.д. Так что особого прорыва в сообщении французов и 

британцев я не вижу. 

А вот их заявление, что через пять лет аномалии закончатся, звучит странно. Се-

годня нет надежных методов, чтобы прогнозировать климат на такой срок и бо-

лее. Ведь помимо антропогенного воздействия, которое еще можно как-то про-

гнозировать, есть чисто природные процессы, а они хаотичны. И как они себя 

поведут через несколько лет, не знает никто, поэтому их нельзя предсказывать 

на такой срок. 

ЛАБОРАТОРИЯ

Создан самый
долговечный
материал

СНОСУ 
НЕ БУДЕТ 

Аркадий Симонов 

САМЫЙ долговечный среди 
всех известных металлических 
сплавов создали ученые-мате-
риаловеды из Национальной ла-
боратории Сандиа (США). По 
износостойкости он в 100 раз 
превосходит самую прочную 
высококачественную сталь. 
Если, к примеру, из нового спла-
ва сделать колеса автомобиля, 
то, пройдя путь в 1,6 километра, 
сотрется слой толщиной всего в 
один атом. Иными словами, на 
таких колесах можно обогнуть 
весь земной шар по экватору 
около 500 раз.

Сплав был рассчитан с помо-
щью компьютера на атомарном 
уровне. Это позволило выя-
снить, как свойства материала 
зависят от положения и поведе-
ния отдельных атомов. Ученые 
заметили любопытный факт: на 
поверхности материала посто-
янно формируется тонкая плен-
ка со структурой  алмаза. Оказа-
лось, что она выполняет роль 
твердой смазки, которая увели-
чивает долговечность нового 
сплава во много раз. 
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В 2017 году, по оцен-
кам ООН, из 24 милли-
ардов требуемой гума-

нитарной помощи привлечено 
было только 60 процентов. Во-
прос гуманитарного финанси-
рования остается наиболее важ-
ным, поэтому Россия на пло-
щадке ООН и других организа-
ций постоянно выступает с кон-
кретными предложениями. Они 
заключаются в сокращении ад-
министративных расходов на 
проведение спасательных опе-
раций, которые по отдельным 
агентствам достигают 50—70 
процентов, а также в коллектив-
ном поиске рычагов воздейст-
вия на отдельных гуманитарных 
игроков, инициирующих воен-
ные конфликты, которые спо-
собствуют гуманитарным кри-
зисам.

Вам удобно работать за рубе-
жом, особенно сейчас, когда на 
Западе нагнетается истерия 
против России? Дискримина-
ции не чувствуете, что вот, мол, 
прилетели подозрительные рус-
ские?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Нет. Все отлич-
но. Если говорить о междуна-
родной координации гумани-
тарной деятельности,  наша 
страна поддерживает руководя-
щую роль ООН. МЧС реализует 
эту политику, эффективно взаи-
модействуя с ее профильными 
агентствами.

Бывало ли так, что политические 
разногласия вредили совмест-
ным действиям спасателей?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Для меня лично 
странно выглядит ситуация, 
когда население Калифорнии и 
власти штата четыре года под-
ряд в период сильнейших пожа-
ров обращаются к России за по-
мощью, но дальше федеральных 
органов власти в Вашингтоне 
эти просьбы не идут. А обраще-
ния властей штата недостаточ-
но. Нужно решение на федераль-
ном уровне. Хотя российские 
авиационно-спасательные тех-
нологии могли бы быть очень 
полезны американцам в борьбе 
со стихией, как это было в Чили, 
Португалии, Индонезии и дру-
гих странах.

Но это, скорее, исключение. 
Как вы думаете, с кем у нас луч-
ше всего налажены отношения? 
Традиционно это,  конечно, 
страны формата СНГ, ШОС и 
БРИКС. Но помимо них, несмо-
тря на санкционную политику 
европейских стран, — Швейца-
рия, Португалия, Италия. Кроме 
того, перспективным для нас яв-
ляется ближневосточное на-
правление, мы продуктивно со-
трудничаем с Саудовской Ара-
вией и Катаром.

В целом же у нас отличные 
отношения со спасателями все-
го мира. Тем более что в другие 
страны в случае необходимости 
вылетают наши отряды, атте-
стованные по программе Ме-
ждународной консультативной 
группы по вопросам поиска и 
спасения (ИНСАРАГ). Также и 
спасательные ведомства других 
стран посылают свои аттесто-
ванные по этой программе отря-
ды. То есть когда мы прибываем 
в любую страну, то разговарива-
ем фактически на одном языке, 
работаем по одним и тем же ме-
тодикам.  

Не раз звучала мысль, что в 
условиях глобализации необхо-
димо создание единой мировой 
сети спасения. Вырисовывают-
ся ли уже очертания этой систе-
мы? И какую роль в этой гло-
бальной сети может занять 
МЧС России?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Мировым сооб-
ществом создана действенная 
система координации под эги-
дой ООН. Ее элементами являет-
ся виртуальная сеть — Коорди-
национный штаб управления 
чрезвычайными гуманитарны-
ми операциями. Развиваются 
системы антикризисных цен-
тров по всему миру, эффективно 
действует система ООН со слож-
ным названием ЮНДАК, кото-
рая координирует работы по 
ликвидации ЧС по всему миру.

Кроме того, на базе Управле-
ния по координации гуманитар-
ного взаимодействия ООН есть 
группа экспертов со всего мира 
в количестве около 250 человек, 
в которую входят и эксперты из 
России. Они могут вылетать в 
пострадавшую страну и коорди-
нировать вопросы организации 

гуманитарной помощи, иногда 
фактически даже подменяя со-
бой правительства этих стран.

В 2012 году наша страна вы-
ступила с инициативой созда-
ния глобальной сети антикризи-
сного управления,  которая 
успешно реализуется под эги-
дой национального антикризи-
сного центра МЧС России. Сей-
час мы эффективно обменива-
емся информацией, в том числе 
данными космического монито-
ринга чрезвычайных ситуаций 
уже с 15 станами и международ-
ными организациями. За этим 
будущее.

Кому и при каких обстоятельст-
вах МЧС России предлагает 
свою помощь? Существует ка-
кая-либо избирательность: этим 
поможем, тем — нет?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Никакой изби-
рательности нет. МЧС предлага-
ет помощь практически всем 
странам, где произошла какая-
либо катастрофа. Но не все стра-
ны нашу помощь принимают. О 
причинах мне сложно судить. 
Может, сами справляются, мо-
жет, политические мотивы игра-
ют роль.

Бывают случаи, когда от помощи 
отказываются, а вместо нее про-
сят только деньги?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Да, такие слу-
чаи бывали.

Со стороны этих стран подоб-
ные схемы связаны с корруп-
цией?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Нет. Чрезвы-
чайная ситуация принадлежит 
стране, в которой она произош-
ла, и формат помощи согласовы-
вает также само государство. 
Это международная практика.

Вы помогаете даже тем странам, 
где нестабильный режим и идут 
военные действия?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Да, и такое бы-
вало.

Оправдан ли риск?
А Л Е К СА Н Д Р  Р О М А Н О В : Помогать и 
спасать — наша профессия. На-
пример, на Шри-Ланке нашим 
специалистам пришлось пере-
жить не самые лучшие моменты. 
Там произошло цунами, и стра-

на попросила о помощи. После 
прилета мы направили в постра-
давшие районы группы спасате-
лей и, как потом оказалось, одна 
из групп пошла в район, контр-
олируемый боевиками движе-
ния «Тигры освобождения Та-
мил-Илама», которые тогда 
вели боевые действия против 
правительственных войск. Не-
известно, как бы могла закон-
читься наша миссия, но нам по-
везло, что чрезвычайная ситуа-
ция обезглавила руководство 
оппозиции. Правда, на тот мо-
мент мы этого не знали.

Непростые ситуации с точки 
зрения безопасности бывали и в 
Югославии, Афганистане, Ко-
лумбии, Египте, Сирии.

Все нюансы предусмотреть 
сложно, тем более когда реше-
ния о помощи принимаются бы-
стро, в экстренном порядке, 
особенно для стран, в которых 
мы никогда до этого не работа-
ли. Например, в 2016 году мы 
помогли такому государству, 
как Вануату. Уверен, что многие 
вообще никогда не слышали о 
такой стране .  А  МЧС в  это 
островное государство, постра-
давшее от мощнейшего урагана, 
доставило около 80 тонн грузов 
двумя самолетами. 

Бывали случаи, когда нашей 
стране оказывали масштабную 
международную помощь?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Да. Например, 
в 2010 году, когда в Подмоско-
вье горели торфяники, нам уда-
лось почти на треть увеличить 
авиационную группировку. Тог-
да к нам на помощь прилетели 
летчики из Белоруссии, Италии, 
Азербайджана на своих спаса-
тельных шеститонниках и ока-
зали действительно серьезную 
помощь в тушении пожаров.

Недавно было принято решение 
продолжить гуманитарное раз-
минирование в Сербии. В каких 

странах еще могут быть задей-
ствованы наши специалисты?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Работу в Сер-
бии мы продолжим в соответст-
вии с распоряжением прави-
тельства РФ. Кроме того, мы мо-
жем подключиться к размини-
рованию в Сирии. Такие планы 
есть. Сейчас совместно с ООН 
приступили к разработке проек-
тов. Работы будут включать под-
готовку специалистов и обуче-
ние населения мерам безопа-
сности, а также очистку терри-
тории от взрывоопасных пред-
метов. Работа будет идти по со-
гласованию с правительством 
Сирии и в соответствии с ме-
ждународными стандартами 
противоминной деятельности 
ООН. И, конечно, продолжим 
доставку туда гуманитарной по-
мощи. Помимо этого, в планах 
МЧС — продолжить развитие че-
тырех центров гуманитарного 
реагирования на Кубе, в Сер-
бии, Армении и Никарагуа.

Международная гуманитарная 
деятельность развивается. Что 
нового здесь появилось за по-
следнее время?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Очень интере-
сный проект сейчас у Всемир-
ной организации здравоохране-
ния. Они создают по всему миру 
малозатратные логистические 
цепочки — систему складов, в ко-
торых заранее скомпонованы 
гуманитарные грузы и модули 
медицинской помощи. В случае 
необходимости мы всегда мо-
жем активировать этот меха-
низм всего одним письмом.

Например, возникла ЧС в ка-
кой-то отдаленной стране и мы, 
не тратя сил на организацию 
сложной операции, по согласо-
ванию с МИДом обращаемся в 
ВОЗ, подтверждая свое финан-
совое участие, а они в течение 
трех дней организуют поставки 
необходимых грузов с тех скла-
дов,  которые максима льно 
близко расположены к зоне бед-
ствия.

Важнейшим ресурсом и фак-
тором гуманитарной помощи 
России являются проекты со-
действия международному раз-
витию в использовании потен-
циала Международной органи-
зации гражданской обороны 
(МОГО), с которой в 2017 году 
подписано соглашение о страте-
гическом партнерстве.

Русских вызывали?

Акцент

  В мире есть группа из 250 
экспертов. Бывали случаи, 
когда они координировали 
ход операции, вместо прави-
тельств пострадавших стран 

В МЧС есть отряды, аттестованные 
по программе ООН,  которая позво-
ляет работать по всему миру.ЦИФРА

140
СТРАН,
пострадавших за последние 
25 лет от стихийных бедствий 
и военных конфликтов, получили 
помощь МЧС России

ДОСЬЕ «РГ»
Россия признана одним из мировых лидеров в области оказания гума-
нитарной помощи и безвозмездного содействия в разных точках зем-
ного шара. Важнейшим инструментом реагирования за рубежом яв-
ляется Российский национальный корпус чрезвычайного реагирова-
ния, созданный в 1995 году.
За прошедшие годы силами корпуса проведено более 450 операций 
чрезвычайной направленности. Из них 284 операции по доставке гу-
манитарных грузов более чем в семьдесят стран мира, 21 операция по 
проведению аварийно-спасательных, поисковых работ и работ по 
разминированию территорий, 9 операций по оказанию медицинской 
помощи. 13 раз тушили природные пожары, 110 раз эвакуировали тя-
желобольных российских граждан из других стран.
С 1996 года МЧС России реализовало более 30 международных проек-
тов гуманитарного разминирования, среди которых масштабные 
программы в Сербии, Никарагуа, Шри-Ланке, Ливане и других стра-
нах.

У МЧС России есть что-то, чего нет у спасателей в других стра-
нах?
Романов | Да, это мощное авиационное крыло. 76 воздушных су-

дов, некоторые из которых уникальны, как, например, самолет-ам-

фибия Бе-200. Ни в одной чрезвычайной системе ни одной страны 

мира нет такого количества спасательных бортов разного класса 

и предназначения.

Также в других странах нет и такой системы мобильного полевого 

госпиталя, где бы работали медики и спасатели в одном лице. Та-

кой госпиталь мы сделали на базе отряда Центроспас. Аттесто-

ванные госпитали в мире есть, но это чисто медицинские отряды. 

А вот такого, чтобы спасатель вытащил человека из-под завала и 

тут же сам ему оказал квалифицированную медицинскую по-

мощь, нигде больше нет.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

МЧС России обладает мощной авиаспасательной группировкой из 76 
судов разного класса. Такого авиакрыла нет ни в одной стране мира. 
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Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа»  

(АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483  
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная 

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов 
 Карачаево-Черкесской 

Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814

09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского и Сунженского 
муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020

06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район» 
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных в 

границах особых экономических зон и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: Акционерное общество «Научно-
производственное объединение «Молния» (АО «НПО Молния»)

125459, г. Москва, Новопоселковая ул., д.6.
ИНН 7733028761 КПП 773301001
2. Организатор продажи: Акционерное общество «РТ — Стро-

ительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет продажи — недвижимое имущество АО «НПО Мол-

ния»:
Лот №1.
Право аренды земельного участка. Категория земель: земли 

населенных пунктов, виды разрешенного использования: эксплуата-
ции производственной фирмы.

Площадь: 22560 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенного в 

границах участка.
Почтовый адрес ориентира: Москва, ул. НОВОПОСЕЛКОВАЯ, д. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:30.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624635.
Договор аренды земельного участка от 17.08.1995 № М-09-

002873.
Договор аренды земельного участка заключен на 25 (Двадцать 

пять) лет.
Помещение. Назначение: нежилое помещение. Номер, тип эта-

жа, на котором расположено помещение, машино-место: Этаж № 8, 
Этаж № 9, Технический этаж № 0, Этаж № 1, Этаж № 10, Этаж 
№ 11, Этаж № 12, Этаж № 2, Этаж № 3, Этаж № 4, Этаж № 5, Этаж 
№ 6, Этаж № 7. 

Площадь: 7153 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул. Новопоселковая, 

д. 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1789.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/08-479/2002-547 от 25.10.2002
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624667.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 3, а также подземных 1. 
Площадь: 7366 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д.6, стр.1.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1859.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54618 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624756.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 3. 
Площадь: 1837.3 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д.6, строен.2.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1862.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54619 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624827.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 2. 
Площадь: 582.8 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, 

д 6, строен 4.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1061.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54621 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127624957.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 3, в том числе подземных 1. 
Площадь: 1423.2 кв. м.
Адрес: 125363 Москва, р-н Южное Тушино, ул Новопоселковая, 

д 6, строен 5.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1060.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54623 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127625045.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в том 

числе подземных этажей: 4, в том числе подземных 1. 

Площадь: 13375.2 кв. м.
Адрес: г.Москва, ул.Новопоселковая, д.6, стр.6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:08:0005003:1861.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, № 77-01/00-001/1999-54626 от 31.12.1999.
В соответствии с выпиской из ЕГРН от 03.07.2018 

№ 99/2018/127625199.
Начальная цена: 958 602 000 (Девятьсот пятьдесят восемь мил-

лионов шестьсот две тысячи) рублей 00 копеек, с учетом НДС.
Величина снижения цены первоначального предложения 

(«шаг понижения»): 47 930 100 (Сорок семь миллионов девятьсот 
тридцать тысяч сто) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 28 000 000 
(Двадцать восемь миллионов) рублей.

Цена отсечения: 862 741 800 (Восемьсот шестьдесят два милли-
она семьсот сорок одна тысяча восемьсот) рублей 00 копеек, с уче-
том НДС.

4. Задаток по Лоту №1 составляет: 95 860 200 (Девяносто 
пять миллионов восемьсот шестьдесят тысяч двести) рублей 
(НДС не облагается)

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ — Стройтех», по следую-
щим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
21.09.2018г.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства 
иными лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно пере-
численными денежными средствами и возвращены на счет платель-
щика.

Информационное сообщение о проведении продажи имущества 
и условиях его проведения являются условиями публичной офер-
ты в соответствии со статьей 437 Гражданского кодекса Российской 
Федерации. Подача Претендентом заявки и перечисление задатка 
являются акцептом такой оферты, и договор о задатке считается за-
ключенным в письменной форме.

5. Форма торгов — продажа в электронной форме.
Настоящая процедура продажи имущества проводится в соответс-

твии с извещением о проведении торговой процедуры, настоящим 
информационным сообщением и Регламентом проведения продажи 
в электронной форме по продаже имущества на Национальной элек-
тронной площадке www.etp-torgi.ru.

6. Порядок, место и срок предоставления документации по 
продаже: документация по продаже размещается на сайте АО «РТ 
— Стройтех» — www.stroytech-rt.ru и на сайте Национальной элек-
тронной площадке www.etp-torgi.ru.

Запись на ознакомление с документацией по продаже осущест-
вляется в г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08,

8 (495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых для участия в продаже, 

представлен в документации по продаже, размещенной на сайте АО 
«РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru и на сайте Национальной 
электронной площадки www.etp-torgi.ru.

7. Дата, время и место начала приема заявок: 22.08.2018 г. 
в 10.00 (по московскому времени) на Национальной электрон-
ной площадке www.etp-torgi.ru.

8. Дата, время и место окончания подачи заявок: 
21.09.2018 г. в 17.00 (по московскому времени) на Националь-
ной электронной площадке www.etp-torgi.ru.

9. Дата, время и место окончания срок рассмотрения за-
явок: 25.09.2018 г. в 11.00 (по московскому времени) на Нацио-
нальной электронной площадке www.etp-torgi.ru.

10. Дата, время и место проведения продажи: 25.09.2018 г. 
в 13.00 (по московскому времени) на Национальной электронной 
площадке www.etp-torgi.ru.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первоначаль-

ного предложения или цену предложения, сложившуюся на соот-
ветствующем «шаге понижения», («шаге продажи») при отсутствии 
предложений других участников Продажи посредством публичного 
предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на участие 
в Продаже соответствует требованиям и условиям, предусмотрен-
ным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) Продажи будет 
заключен договор купли — продажи имущества в течение 14 (четыр-
надцати) календарных дней после подписания протокола об итогах 
Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и прове-
дения Продажи может быть продлен. Извещение о продлении сроков 
проведения Продажи может быт сделано не позднее, чем на 3 (Три) 
календарных дня до проведения Продажи, на сайте: www.stroytech-
rt.ru, на сайте www.etp-torgi.ru, а также в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения Про-
дажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения 
Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru, на сайте www.etp-torgi.ru, 
а также в печатном издании.

Извещение о продаже в электронной форме  
недвижимого имущества принадлежащего Акционерному обществу  

«Научно-производственное объединение «Молния» (АО «НПО Молния»)
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ЭКСКЛЮЗИВ Паршивлюк
считает, что «Ростов» 
может попасть в призеры 
чемпионата

Сыграют
на опыте 

Артур Нанян

ОДНОЙ из лучших команд старта сезона в Премьер-ли-
ге неожиданно стал «Ростов». Клуб с берегов Дона на-
брал девять очков в четырех матчах, уступив лишь дома 
«Крыльям Советов». Один из лидеров ростовчан правый 
защитник Сергей Паршивлюк в интервью «РГ» признал-
ся: ему и партнерам по силам повторить достижение 
двухлетней давности, когда «желто-синие» пробились в 
Лигу чемпионов.

Вы второй сезон в «Ростове». Можно сказать, что уже 
полностью освоились в команде и стали своим?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Я здесь сразу освоился. Меня замеча-
тельно приняли. Стал я своим или нет — лучше у моих 
партнеров по команде спросить. Но коллектив у нас от-
личный. Все мы общаемся, поддерживаем друг друга.

После Москвы не тяжело было привыкать к Ростову?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: В первое время было немного непросто. 
В Москве мы привыкли, что в одном магазине можно ку-
пить все необходимое. Здесь немного не так. Но мы с се-
мьей уже привыкли к 
Ростову, нам тут нра-
вится. Здорово, когда 
из одного места в 
другое надо ехать 15 
минут. В Москве же 
из-за пробок можно 
иногда часами сто-
ять. В общем, мы тут 
прижились.

Какие задачи стоят 
перед «Ростовом» в 
этом сезоне?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Ка-
ких-то глобальных задач перед нами не ставили. Цель — 
выиграть следующий матч. Дальше этого мы не смотрим.

Вам по силам повторить достижение «Ростова» Бердые-
ва, когда команда стала второй и играла в Лиге чемпио-
нов?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Почему бы и нет? У нас хорошая, опыт-
ная команда. В футболе все возможно. Но мы далеко не 
заглядываем. Для нас каждый следующий матч самый 
важный.

На каком стадионе нравится больше играть — на 
«Олимп-2» или на новой арене?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Знаю, ветеранам «Ростова» нравится 
больше «Олимп-2», но мне по душе новый стадион. Он 
современный, крутой. Это совсем другие ощущения.

В клубной карьере вы забили шесть мячей. Два — в ворота 
ЦСКА. Это ваша любимая команда?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Если в кавычках, то да. Для меня ЦСКА с 
детства — главный раздражитель. Так было на школьном 
уровне, и вот теперь на взрослом. Два моих гола в их во-
рота я навсегда запомню. 

У вас и сейчас особый настрой на армейцев?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Опять же: для меня с детства игра с 
ЦСКА — самая важная. В школе, первенстве Москвы, Пре-
мьер-лиге — это всегда были битвы. 

Какие матчи с ЦСКА запомнились больше всего?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Первый — когда мы выиграли 1:0 в 
«Лужниках», забил Баженов. Мы впервые за семь лет их 
победили. Второй — в 2009 году, когда Алекс сделал дубль, 
и вы обыграли их 2:1. Третий — в 2013 году. Мы разгроми-
ли ЦСКА 3:0, я забил один из мячей. Ну и теперь еще чет-
вертый матч добавился с «Ростовом». 

Когда-нибудь могли представить, что окажетесь в ЦСКА?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Нет. Это невозможно. ЦСКА — единст-
венная команда, в которую я никогда не перейду. 

У вас было несколько серьезных травм. Вы дважды выбы-
вали на длительный срок из-за травмы коленного суста-
ва правой ноги. Разобрались, в чем причина?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Знаете, стараюсь не возвращаться к той 
травме. Она в прошлом. Почему я дважды получил эту 
травму? Может, случайность. Может, во всем виновата 
была не совсем удачная первая операция. Мне немного 
обидно, что за мной тянется шлейф травматичного игрока. 
Если взять последние 3—4 года, я пропустил матчей 5—6. А 
последнюю серьезную травму я получил еще в 2012 году. 
Но почему-то некоторые называют меня хрустальным.  

Вы хотели остаться в «Спартаке»?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Конечно. Я бы никуда не ушел из «Спар-
така». Но так сложились обстоятельства. Это было не 
мое решение. Просто определенные лица не хотели меня 
видеть в клубе. Но это уже история и я не хочу вдаваться 
в подробности того, что произошло. 

Карпин прибавил как тренер?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Он остался таким же сильным трене-
ром, как и раньше. Просто набрался опыта. Мне кажется, 
в тренерской работе это очень важно. Да, у него был неу-
дачный опыт. Сейчас Карпин стал спокойнее, рассуди-
тельнее. 

Два года назад Карпин сказал, что готов тренировать 
«Манчестер Юнайтед». Он готов?
СЕРГЕЙ ПАРШИВЛЮК: Почему бы и нет? Правда, ему надо ан-
глийский подтянуть. А то он у него на минимальном 
уровне (смеется). 

НАГРАДА Каноист Илья Штокалов официально стал призером Олимпиады-2016

«Бронза» доплыла
Илья Трисвятский

П
оставлена точка в затянув-
шейся на два года проце-
дуре определения итого-

вых результатов соревнований 
каноистов в олимпийском фина-
ле «А» на дистанции 1000 ме-
тров. Финишировавший тогда 
четвертым россиянин Илья Што-
калов официально признан брон-
зовым призером!

Результат занявшего в Рио-де-
Жанейро третье место предста-

вителя Молдавии Сергея Тарнов-
ского аннулирован в связи с до-
пинговой дисквалификацией 
спортсмена.

Решающий заезд в мужском 
каноэ-одиночке на «тысяче» со-
стоялся 16 августа 2016 года. 
«Золото» выиграл немец Себас-
тьян Брендель, вторым стал бра-
зилец Изакиас Кейрос. В борьбе 
за третье место Штокалов усту-
пил Тарновскому крошечные по 
меркам гребного спорта 11 со-
тых секунды.  

Но через два дня из допинго-
вой лаборатории пришла инфор-
мация, что проба, сданная Тар-
новским еще задолго до начала со-
ревнований (8 июля), дала поло-
жительный результат на запре-
щенное вещество пралморелин. 
Однако только в феврале 2017-го 
после тщательного разбиратель-
ства Международная федерация 
каноэ (ICF) дисквалифицировала 
Тарновского на четыре года и ан-
нулировала все его результаты, 
показанные с 8 июля 2016-го. Да-

лее чиновникам потребовалось 
еще полтора года, чтобы офици-
ально пересмотреть результаты 
олимпийского финала «А» и объя-
вить Штокалова бронзовым при-
зером Рио.

Илье предложено вернуть ди-
плом Международного олимпий-
ского комитета за четвертое место 
и самому на выбор определить ме-
сто и время торжественного вру-
чения бронзовой награды. Это мо-
гут быть крупные соревнования 
под эгидой ICF или даже какие-то 
значимые внутренние старты, 
олимпийский музей в швейцар-
ской Лозанне или в самой отдален-
ной перспективе — Олимпиа-
да-2020 в японском Токио. Кстати, 
завтра в португальском местечке 
Монтемор-у-Велью  стартует чем-
пионат мира по гребле на байдар-
ках и каноэ. Правда, Штокалова в 
нынешнем составе сборной Рос-
сии нет. Но если чиновники ICF 
проявят расторопность и пригла-
сят Штокалова в Португалию, то 
медаль он сможет получить уже на 
этой неделе.

Вчера в Министерстве спорта 
РФ корреспонденту «РГ» сообщи-
ли, что уже запущена процедура 
оформления документов, необхо-
димых для получения Штокало-
вым премии в размере 1,7 млн ру-
блей. Именно такая сумма полага-
ется бронзовым призерам Рио-
2016 согласно постановлению 
правительства РФ  «О денежном 
вознаграждении российским 
спортсменам по итогам выступле-
ний на Играх XXXI Олимпиады». В 
последнее время мы, к сожале-

нию, уже привыкли к тому, что 
МОК лишает россиян олимпий-
ских медалей за нарушения анти-
допингового кодекса. Часть этих 
решений удалось успешно оспо-
рить в Спортивном арбитражном 
суде (CAS), по некоторым делам 
юридические битвы еще продол-
жаются.

Но иногда происходят и случаи 
обратного характера, как со Што-
каловым: россияне получают 
олимпийские награды после того, 
как соперники уличены в нечест-
ной борьбе. 

Два года ожидания Штокалова 
— это еще цветочки. Велосипедист 
Вячеслав Екимов получил свое за-
конное «золото» Олимпиа-
ды-2004 в индивидуальной шос-
сейной гонке с раздельным стар-
том спустя восемь (!) лет. Показав-
ший лучшее время американец 
Тайлер Хэмилтон был уличен в 
применении допинга, но из-за 
ошибки сотрудников лаборато-
рии, повредивших пробу, установ-
ление вины оказалось невозмож-
ным. Хэмилтон не отдавал медаль 
и после того, как вскоре снова был 
пойман на допинге, и теперь уже 
по всем правилам. Лишь после за-
вершения карьеры, в 2011-м, у 
американца проснулась совесть. В 
телевизионном ток-шоу он при-
знался во всех своих допинговых 
грехах и через некоторое время 
добровольно сдал «золото». Даль-
ше еще полтора года ушли на фор-
мальности. Наконец, в августе 
2012-го Олимпийский комитет 
России передал Вячеславу его зо-
лотую награду. 

Хоккей В Москве стартует традиционный предсезонный турнир

Кубок со льдом

Илья Соболев 

З
автра в российской сто-
лице стартует традици-
онный предсезонный 
турнир по хоккею для 
столичных и подмо-

сковных команд — Кубок мэра. А 
накануне пресс-конференцию 
провели организаторы турнира и 
представители команд, которые 
разыграют трофей.

Состав участников по сравне-
нию с тремя предыдущими розыг-
рышами остался прежним. За Ку-
бок будут бороться ЦСКА, «Дина-
мо», «Спартак» и «Витязь». При 
этом сам турнир поменял дислока-
цию: два года подряд он проходил в 
«Мегаспорте», а теперь переме-
стился в «Парк легенд» на Автоза-
водской улице. Деталь весьма су-
щественная. Например, для «кра-
сно-белых» этот переезд — хорошая 
примета. В 2015 году Кубок мэра 
был одним из первых турниров, ко-
торый принимал едва введенный в 
эксплуатацию «Парк Легенд», и 
тогда главный трофей достался 
именно «Спартаку». До этого «кра-
сно-белые» побеждали лишь одна-
жды, в 2009-м. Ну и не стоит забы-
вать, что для спартаковцев «Парк 
Легенд» в грядущем сезоне, как и в 
прошлом, будет домашней ареной.

 Правда, теперь «Спартаку» 
придется делить лед с своим са-
мым принципиальным соперни-
ком, московским ЦСКА, который 
проведет в «Парке Легенд» бли-
жайшие пять лет. По сути, на Куб-
ке мэра армейцы впервые приедут 
на Автозаводскую в качестве хозя-
ев арены.

— Мы проделали большую ра-
боту по переезду, реконструиро-
вали раздевалку, закупили все не-
обходимое оборудование. Всегда, 
когда переезжаешь на новое ме-
сто, нужна определенная притир-
ка, — рассказал спортивный ди-
ректор ЦСКА Алмаз Гарифуллин. 
— Теперь вся жизнь будет там про-
ходить. На старой арене остаются 
команда Высшей хоккейной лиги 
«Звезда» и молодежная команда 
«Красная Армия».

Есть и другая причина, по кото-
рой дебют на новой домашней 

арене станет для армейцев волни-
тельным моментом. Как известно, 
многие болельщики клуба к пере-
езду на Автозаводскую отнеслись 
весьма болезненно. Даже переи-
менование ледового дворца в 
«ЦСКА Арену» смягчило не всех. А 
активная часть фанатов ЦСКА об-
ещала даже бойкотировать до-
машние матчи команды.

— Диалог с болельщиками ве-
дем, постараемся учесть все их по-
желания, — отметил Гарифуллин. — 
Клуб мы в обиду и дадим, но и от 
фанатов отворачиваться не соби-
раемся.

Что касается чисто спортивной 
составляющей, Кубок мэра станет 
важнейшим событием не только 
для ЦСКА. Игроки всех четырех 
клубов — участников турнира 
только что вернулись с продолжи-
тельных сборов, и теперь настав-
никам предстоит определиться с 

окончательными сочетаниями на 
сезон.

— Мы вернулись с двух сборов. 
Теперь посмотрим на турнире, кто 
будет в обойме, — отметил спор-
тивный директор «Спартака» Па-
вел Ни-Ли.

— Те задачи, которые стоят пе-
ред нашей командой, ничем не от-
личаются от тех, которые ставят 
соперники, — подчеркнул замести-
тель генерального директора «Ди-
намо» Анатолий Харчук. — Думаю, 
это важная контрольная черта, 
после которой тренеры будут 
определять состав, игровые зве-
нья. Поэтому турнир важен.

Кстати, наравне с ЦСКА «Ди-
намо» завоевывало Кубок мэра, 
который разыгрывается с 2008 
года, чаще других, а именно четы-
ре раза. Причем «бело-голубые» 
делали это исключительно по чет-
ным годам и наверняка не против 
продолжить приятную традицию. 
Тем более предпосылки для этого 
имеются. «Динамо», страдавшее 
от финансовых неурядиц, судя по 
всему, решило все свои проблемы: 
об этом недвусмысленно говорит 
размашистая трансферная кампа-
ния, которую «бело-голубые» 
провели летом.

Добавим, что одновременно с 
Кубком мэра стартуют еще два 

мощных по составу участников 
предсезонных турнира. В Магни-
тогорске на Мемориале Ромазана 
сыграют местный «Металлург», 
челябинский «Трактор», новоси-
бирская «Сибирь» и «Торпедо» из 
Нижнего Новгорода. А в Санкт-Пе-
тербурге состоится Турнир имени 
Пучкова, на котором помимо хо-
зяев льда из СКА выступят фин-
ский «Йокерит», череповецкая 
«Северсталь», омский «Аван-
гард», «Сочи» и пекинский «Кунь-
лунь».

Столичные динамовцы свой пер-
вый матч на Кубке мэра проведут 
против «Спартака».

Илья Штокалов ждал своей законной олимпийской «бронзы» Рио-де-Жанейро чуть более двух лет.

Акцент

 За Кубок мэра Москвы будут 
сражаться ЦСКА, «Динамо», 
«Спартак» и «Витязь»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 августа, четверг, 
Матч! Наш спорт
15.30 «Витязь» — ЦСКА

19.15 «Динамо» — «Спартак»

25 августа, суббота, Матч! 
Наш спорт
16.00 «Динамо» — «Витязь»

19.15 ЦСКА — «Спартак

26 августа, воскресенье, 
Матч! Наш спорт
16.00 «Витязь» — «Спартак»

19.15 «Динамо» — ЦСКА

Сергей Паршивлюк: 
Лига чемпионов? 
У нас крепкая 
команда, опытный 
тренер. Так что все 
возможно

За два года Паршивлюк стал одним из лидеров «Ростова».

НОВОСТИ

Малкин 
установил 
рекорд 
для Книги 
Гиннесса

МАСТЕР ПАСА

Сергей Сокольский

ЦЕНТРФОРВАРД сборной Рос-
сии и клуба Национальной хок-
кейной лиги «Питтсбург» Евге-
ний Малкин вместе с детьми из 
московских спортшкол устано-
вил мировой рекорд для Книги 
рекордов Гиннесса в номинации 
«Самая длинная комбинация в 
истории».

По требованиям Книги рекор-
дов Гиннесса нужно было сделать 
не менее ста передач, причем 
длина каждого паса должна была 
быть не менее 9,1 метра, а время 
обработки шайбы — не превы-
шать пяти секунд.  Участники 
комбинации, проходившей в 
«Парке Легенд», в итоге сделали 
109 передач, после чего Евгений 
Малкин поразил ворота.

При этом на льду присутство-
вали представители Книги ре-
кордов Гиннесса, приехавшие из 
Лондона. Они контролировали 
все действия участников и за-
фиксировали мировой рекорд.

— Эмоции позитивные благо-
даря детям, — отметил Малкин. — 
Они готовились больше месяца. 
Было приятно вместе с ними 
установить этот рекорд.

Игроки «Уфы»
получили
британские
визы

УЛОЖИЛИСЬ
В СРОК

Сергей Литвинов

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Уфа» 
примет участие в первом матче 
раунда плей-офф Лиги Европы в 
Шотландии против «Рейнджер-
са» в четверг. Игроки, тренер-
ский штаб и руководство клуба 
получили британские визы для 
поездки в Глазго.

Ранее сообщалось, что уфим-
цы могут пропустить завтраш-
нюю встречу. Якобы у клуба 
оставалось слишком мало вре-
мени для оформления виз. Но в 
итоге «Уфа» уложилась в срок. 

Рассудит матч польская бри-
гада арбитров во главе с Даниэ-
лем Стефански. Помогать ему 
будут Марцин Бонек с Давидом 
Игором Голисом. Четвертым ре-
фери будет Збигнев Добрынин.

Добавим, что ответная 
встреча «Уфы» с «Рейнджер-
сом» состоится 30 августа. По-
бедитель противостояния вый-
дет в групповой этап Лиги Евро-
пы. Россию в нем точно пред-
ставят «Краснодар» со «Спар-
таком». Пробиться туда может 
еще и «Зенит», который завтра 
примет норвежский «Мольде». 

Бекхэм 
получит
награду УЕФА

ИДЕАЛЬНЫЙ 
ЛАУРЕАТ

Артур Нанян

БЫВШИЙ полузащитник сбор-
ной Англии Дэвид Бекхэм полу-
чит награду главы Союза евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) Александера Чефе-
рина за 2018 год. Об этом сооб-
щает пресс-служба организа-
ции. 

По словам Чеферина, англи-
чанин стал лауреатом этой пре-
мии из-за выдающихся дости-
жений, высочайшего професси-
онализма и образцовых личных 
качеств.

— Я выбрал Дэвида за его роль 
мирового посла футбола, за 
вклад в развитие игры, ее цен-
ностей во всех уголках мира, — 
отметил президент УЕФА. — Бек-
хэм — настоящий идол своего 
поколения. Он просто образец 
идеального спортсмена. 

В свою очередь Бекхэм отме-
тил, что для него большая честь 
получить эту награду.

— Я очень рад и горд, что при-
соединяюсь к футболистам, по-
лучившим приз в прежние годы. 
В ходе своей карьеры я всегда 
придерживался принципов 
честной игры и командного 
духа, — подчеркнул англичанин.

Напомним: Бекхэм завершил 
карьеру в 2013 году. Его послед-
ним клубом был французский 
«Пари Сен-Жермен». 
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Москва +12...+19, дождь

Санкт-Петербург +12...+17, дождь

Анадырь +9...+13, дождь

Архангельск +9...+11, дождь

Астрахань +16...+30, солнечно

Благовещенск  +16...+20, гроза

Владивосток +21...+25, гроза

Волгоград +17...+31, облачно

Воронеж +17...+22, дождь

Екатеринбург +12...+23, гроза

Иркутск +14...+28, солнечно

Казань +14...+21, гроза

Калининград +12...+21, солнечно

Краснодар +18...+33, солнечно

Магнитогорск +16...+26, дождь

Мурманск +6...+13, дождь

Нижний Новгород +13...+17, гроза

Новосибирск +10...+15, дождь

Омск +5...+15, облачно

Орел +14...+21, облачно

Оренбург +17...+29, солнечно

Пермь +14...+24, дождь

Ростов-на-Дону +16...+31, солнечно

Севастополь +20...+28, солнечно

Симферополь +18...+31, солнечно

Сочи +24...+28, гроза

Тамбов +18...+21, облачно

Тюмень +9...+21, солнечно

Уфа +16...+27, солнечно

Хабаровск +16...+21, дождь

Челябинск +12...+25, гроза

Чита +14...+24, солнечно

Элиста +19...+30, солнечно

Южно-Сахалинск +18...+24, дождь

Якутск +13...+24, гроза

Ярославль +12...+17, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице будет пасмур-
но. Вечером возможны 
осадки. Атмосферное 
давление — 747 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается солнечная по-
года. Атмосферное дав-
ление составит 753 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Еще потеплеет. Синопти-
ки обещают ясную пого-
ду без осадков. Атмос-
ферное давление соста-
вит 751 мм ртутного стол-
ба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Публикации «Родины» Малоизвестные подробности покушения на вождя 30 августа 1918 года — в августовском 
номере нашего исторического журнала

«Дело» Ленина

Екатерина Добрынина

С
ледственным экспе-
риментом по делу 
Фанни Каплан руко-
водил цареубийца 
Яков Юровский. Все-

го полтора месяца назад он рас-
стреливал в Екатеринбурге цар-
скую семью. Новое задание пар-
тии Яков Юровский тоже выпол-
нил добросовестно. Правда, те-
перь в руках у него был не ре-
вольвер, а фотоаппарат.

Кингисепп в роли Каплан
В документах следствия, про-

веденного по горячим следам, 
фигурируют четыре фотоснимка. 
На одном ясно читается надпись 
«инсценировка». Ленина на 
снимках заменяет председатель 
заводского комитета Николай 
Иванов, в роли Каплан — следова-
тель по особо важным делам Вик-
тор Кингисепп, случайно ранен-
ную кастеляншу Попову изобра-
жает член завкома Сидоров, во-
дитель Степан Гиль играет само-
го себя. А ставит кадр и фотогра-
фирует — Яков Юровский.

К фотографиям прилагается 
«Протокол осмотра места поку-
шения на убийство тов. Ленина 
на заводе Михельсона 30 августа 
1918 г.». Он датирован 2 сентя-
бря, подписан Юровским и Кин-
гисеппом и подробно расписы-
вает детали и расстояния в фу-
тах и саженях. Только вот следо-
ватель-фотограф Юровский за-
печатлел инсценировку, которая 
не имеет ни малейшего отноше-
ния к следственному экспери-
менту. Потому что в нем должны 
были участвовать реальная по-
дозреваемая (назавтра ее убьют 
и сожгут прямо в Кремле), ре-
альная свидетельница (после ра-
нения кастелянша Попова впол-
не могла передвигаться) и даже 
сам реальный потерпевший. 
Протокол «глубокого осмотра» 
(так его именуют авторы) боль-
ше похож на обвинительное за-
ключение.

Очевидные нестыковки полу-
чают безапелляционные объя-
снения. Почему найденные гиль-
зы «попадали ненормально, не-
сколько вперед»? А потому что 
«таковые отскакивали от густо 
стоящих кругом людей». Позже 
станет известно, что пули были 
выпущены из двух пистолетов. 
Но в материалах следствия нет 
данных трасологической и бал-
листической экспертиз. Нет 
опроса потерпевшего, то есть 
Владимира Ильича — хотя в по-
добных случаях это главный до-
кумент… Нет ничего, кроме про-
летарского чутья.

Фотограф щелкает…
Как участник расстрела цар-

ской семьи оказался в Москве? В 
Екатеринбург вошли белые. 
Юровский, срочно отозванный в 
Москву, стал начальником одно-
го из районных управлений ЧК. И 
уже очень скоро пригодились его 
навыки фотографирования.

Да, Яков Юровский до рево-
люции имел собственное фотоа-
телье в Екатеринбурге и часовую 
мастерскую, которая была удоб-
ным прикрытием для нелегаль-
ной явки марксистов. Тогда же 
он, кстати, заслужил похвалу 
своего учителя по фотоделу за 
«особые способности на видение 
предмета». В своих воспомина-
ниях Юровский недовольно за-
мечает, что жандармерия к нему 
придиралась, что его постоянно 
таскали в полицию и заставляли 
делать фото подозрительных лиц 
и заключенных. 

Закономерный вопрос: поче-
му он не сделал снимков царской 
семьи до и после казни? Ведь уз-
ников позвали в подвал именно 
«фотографироваться», а дорогая 
камера, принадлежавшая им, 
хранилась у коменданта «дома 
особого назначения». Историки 
сходятся на том, что «перед рас-
стрелом что-то пошло не так». А 
сам Юровский, возможно, клял 
себя за непростительное упуще-
ние…

Музей в Партийном 
переулке

Сегодня фотокопии протоко-
ла, подписанного Юровским и 
Кингисеппом, записи допроса 
Фанни Каплан, врачебное заклю-
чение о ее почти полной слепоте 
«на истерической почве» можно 
увидеть в музее бывшего завода 
Михельсона, ныне Московского 
электромеханического завода 
имени Владимира Ильича. Са-
мые важные витрины — в кабине-
те гендиректора, там посетите-
лей больше. А в музее тихо. В глу-
бине — десяток красных знамен. 
История завода в Партийном пе-
реулке знает множество действи-
тельно славных событий.

Генеральный директор Иосиф 
Вайман — выпускник МАДИ, чем 
искренне гордится. Как нормаль-
ный технарь, не любит расхля-
банности на производстве и до-
мыслов в истории. Объясняет, 
что не надо называть строение на 
Дубининской, 60, корпус 1 «до-
миком Каплан» — это всего лишь 
заводская кузница, где Фанни си-
дела под арестом. Показывает на 
карте корпус, где Ленин высту-
пал перед рабочими, место поку-
шения. Уверен, что эту страницу 
истории надо сберечь для потом-

ков — хотя с городских карт скоро 
исчезнет сам завод.

Да, на месте легендарного 
предприятия поднимется квар-
тал с апартаментами, офисами и 

ландшафтным дизайном. Хоро-
шо, что будут сохранены памят-
ники заводчанам, погибшим в 
Великую Отечественную и в Аф-
ганистане. Хорошо, что не сне-

сут статую Ленина и камень — 
памятный знак на месте, где во-
ждя пытались убить. Все это — 
наша память. И совсем не инсце-
нировка.

Общий вид заводского корпуса.

ВЗГЛЯД ПИСАТЕЛЯ

«ЕСЛИ МЕНЯ УКОКОШАТ...»
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Лев Данилкин

У одного американского писателя 

1960-х годов был рассказ, который на-

зывался «Хисторинавт»: про то, как 

ЦРУ, когда изобрели машину времени, 

решило послать своего агента в прош-

лое, в 1917 год — убить Ленина. Агент 

прекрасно справляется с заданием, 

благополучно возвращается обратно 

в 1960-е, и все бы хорошо, только вот 

выясняется, что Америка завоевана 

Германией…

Действительно, убийство Ленина, ви-

димо, относится к таким событиям, ко-

торые могли бы заклинить и сломать 

если не всю «машину» мировой исто-

рии, то уж ХХ века как минимум; неу-

дивительно, что этот сюжет регулярно 

возникал — сначала в политической 

повестке дня, а затем в фантастиче-

ской беллетристике.

Есть, однако ж, событие «смежного 

характера», которому, по ощущению, 

придается чересчур большое значе-

ние: речь о трагическом инциденте на 

заводе Михельсона 30 августа 1918 

года.

Упал, отряхнулся, 
пошел дальше
Момент, безусловно, неординарный — 

Ленин в самом деле «заглянул в лицо 

смерти», а храбрая Фанни Каплан дей-

ствительно справилась со своей мис-

сией более успешно, чем все ее мно-

гочисленные коллеги и предшествен-

ники. Другое дело, что никаких колос-

сальных последствий инцидент не 

имел: политическая линия большеви-

ков не претерпела изменений, «кра-

сный террор» был бы неминуемо объ-

явлен и после убийства Урицкого; а 

главное — Каплан не удалось «затер-

роризировать» самого Ленина, все-

лить в него ужас.

Не просто «не удалось»; не удалось 

совсем, ни на йоту, ни капельки.

Для беллетриста соблазнительно спи-

сать «невозмутимость Ленина — вы-

стрелили-упал-отряхнулся-пошел 

дальше — на его психику сверхчелове-

ка: айронмэн, рахметов, титан.

Историку, однако ж, целесообразнее 

сфокусироваться на обстоятельст-

вах, контексте, который объясняет по-

ведение Ленина не хуже, чем гипотеза 

об «особых способностях».

Шутки с двумя пулями 
в теле
Лето 1918-го было, видимо, наиболее 

тяжелым периодом во всей и так не са-

мой спокойной жизни Ленина; по-

следствия «похабного» Брестского 

мира, мятеж в Ярославле, убийство 

Мирбаха, угроза новой волны немец-

кой интервенции, бои в Казани, эсе-

ровский террор; при такой интенсив-

ности негативного новостного потока 

можно сказать, почти не преувеличи-

вая, что вечер 30 августа для руково-

дителя Советского государства был 

«рутинным моментом».

Ленина хотели и могли убить в июле 

1917-го, в октябре 1917-го, в январе 

1918-го, в марте 1918-го и так далее; 

против него готовили заговоры про-

фессиональные военные, его пресле-

довала разъяренная толпа, в него 

стреляли, швыряли бомбы; летом 

1918-го сложнее, чем наемного убий-

цу, было найти человека, не желавше-

го Ленину смерти.

Он прекрасно знал, что каждый мо-

мент мог стать для него последним.

И раз так, ничего удивительного, что, 

судя по воспоминаниям, Ленин в пер-

вую декаду сентября — с двумя пулями 

в теле, с плеврой, полной кровью, с пе-

реломом плечевой кости и надломом 

лопаточной — не рыдает от боли, не ца-

рапает матрац, не требует читать ему 

Евангелие и не посылает за нотариу-

сом, чтобы завещать все свои нако-

пления церкви; нет.

Он — правильно, очень «по-ленински», 

ничего нового — шутит и смеется.

То есть ровно наоборот: если «до Кап-

лан», по воспоминаниям жены, он вы-

глядит «как после тяжелой болезни», 

то «после» этой самой болезни он, на-

против, «шутит», «рад» и все такое; или 

— по словам Я.М. Свердлова — «заявля-

ет врачам, что они ему надоели, не хо-

чет подчиняться дисциплине, шутя 

подвергая врачей перекрестному до-

просу, вообще «бушует».

Арест страшнее гибели
Скорее всего, Ленин воспринимал эти 

несколько дней пусть не как «пода-

рок», но как легальную, то есть имею-

щую уважительную причину возмож-

ность «забыться» и хоть немного ото-

спаться; немного, потому что такое 

«окно» предоставляется ему фактиче-

ски впервые за полтора года, с февра-

ля 1917-го. Всего лишь на несколько 

дней — потому что положение Совет-

ской России по-прежнему оставалось 

чудовищным; и большевики прекра-

сно понимали, что им грозит, и готови-

лись отступать в подполье; при Мо-

сковском губисполкоме как раз летом 

1918-го открыли мастерскую по под-

делке паспортов: имена смывали, за-

полняли бланки из старых архивов фа-

милиями умерших и фальсифициро-

вали подписи волостных старшин и 

губернатора Джунковского.

То, что Мальков сжег труп Каплан в 

Александровском саду, — свидетель-

ство не особого цинизма коменданта 

Кремля, а того, что Кремль был в тот 

момент почти осажденной крепо-

стью, и выезжать в город с таким гру-

зом представителю большевиков 

было опасно.

И вот теперь, когда ясен событийный 

контекст выстрелов Каплан, можно 

вернуться к «психологии»: Ленин го-

раздо более серьезно — и с большей 

опаской — относился к угрозе угодить 

под арест, чем к гибели; видимо, опыт 

потери четырех лет (год в одиночке и 

три в ссылке) оказался для него чудо-

вищной травмой. Поэтому когда что-

то угрожало его свободе, он проявлял 

чрезвычайную изобретательность — 

тогда как при смертельной опасности 

вел себя на удивление беспечно, по-

чти по-бретерски. Отсюда, собствен-

но, его летние выезды без охраны, с 

одним только шофером Гилем, на вы-

ступления в районы города, набитого 

оружием и кишащего людьми, крайне 

недовольными большевистской влас-

тью.

Характерен и шокирующе легкомы-

сленный тон, в котором Ленин имел 

обыкновение описывать своим адре-

сатам опасные обстоятельства: «если 

меня укокошат, я вас прошу издать 

мою тетрадку» и т.п. Вот и 2 сентября 

1918-го, на волосок от смерти, он все-

го лишь просит сообщить ему, если 

ситуация безнадежная: «кое-какие де-

лишки не оставить».

«Каплан» для Сталина
К счастью, убийство не состоялось, а 

начиная с осени количество потенци-

альных киллеров резко пошло на 

убыль: уже в ноябре выяснится, что 

Ленин гениально разыграл свою 

«брестскую стратегию» и что он един-

ственный, кто дирижирует ситуацией, 

а не просто размахивает руками, пы-

таясь справиться с ней. И вот с этого 

момента массовая ненависть обе-

рнется своей противоположностью: 

восхищением.

Так почему же, несомненно, драма-

тичный, но, по большому счету, для би-

ографии Ленина проходной — пули 

Каплан даже и косвенно в итоге не 

были причиной смерти Ленина, как 

опасались в 1922-м, — эпизод превра-

тился в коллективном сознании в 

«хрестоматийный»?

Видимо, «институционализация» 

эпизода произошла не в последнюю 

очередь благодаря михаилроммов-

скому «Ленину в 1918 году», где сцены 

с Каплан и ее сообщниками — одни из 

самых ярких в фильме. Особо важ-

ной — задним числом — история с по-

кушением оказалась еще и потому, 

что посредством кино о событиях 

20-летней давности мнимым «заго-

ворщикам» 1930-х годов приписыва-

лась и навязывалась «предатель-

ская» идентичность — наследствен-

ная: в рамках этой киномифологии 

Бухарин и его шайка-лейка сначала 

тренировались на Ленине, а теперь 

едва-едва не подослали своих «кап-

лан» к Сталину.

Таким образом, Сталин проделал то 

же самое, что в 60-е годы американ-

ские «хисторинавты», — подослал к 

Ленину «своих» убийц; но при этом не 

только добился всех намеченных це-

лей, но еще и провернул это таким 

образом, что глобальная историче-

ская ткань осталась целой и невреди-

мой.

АНОНС

В августовском номере помимо мате-

риалов о покушении на Ленина чита-

тель найдет удивительную историю о 

путешествии уральских казаков в 

1898 году в поисках загадочной стра-

ны Беловодье. 

Под рубрикой «Защитники Родины» 

публикуется материал о судьбе пол-

ковника Николая Берзарина — перво-

го команданта Берлина.

В разделе «Кухня Родины» рассказы-

вается о том, как готовили мороженое 

для Николая II, даются рецепты этого 

лакомства.

Подписаться на «Родину» можно в по-

чтовых отделениях связи РФ по ката-

логам:

Роспечати — индекс 73325, 
«Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687.

«Споры о том, что произошло 30 августа 1918 года, не утихают до сих 
пор. Версии выдвигаются одна фантастичнее другой: пули, попавшие 
в Ленина, были отравленными; убийство заказал Яков Свердлов, 
метивший на роль вождя; это была инсценировка, чтобы начать кра-
сный террор, Ленин договорился с чекистами, что те выстрелят в воз-
дух, а он «театрально» упадет на землю… Порой доходит до абсурда — 
например, что покушение на Ленина было местью Каплан за неудав-
шийся роман с Дмитрием Ульяновым…» — так президентская библио-
тека имени Б.Н. Ельцина предваряет на своем портале оцифрованные 
официальные материалы, связанные с покушением на заводе 
Михельсона. 
Многие из этих материалов Президентской библиотеки опубликова-
ны в августовском номере журнала «Родина». «Синхронность» не уди-
вительна: «Родина» и Президентская библиотека — давние друзья и 
деловые партнеры. В августовской журнальной подборке проанали-
зированы версии случившегося 30 августа 1918 г. И ставится вопрос, 
не устаревший через 100 лет после выстрелов Фанни Каплан: почему 
следствие закрыло глаза на ключевые подробности покушения?
Предлагаем читателям «Российской газеты» две публикации из авгу-
стовской «Родины».

Ленин идет к автомобилю, с ним заговаривает Попова, Каплан готовится к теракту, шофер в ожидании.

Каплан стреляет.

Ленин падает, кастелянша пытается бежать, Каплан направляется к воротам.
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